
Профессор 
Михаил Лейзерман: 
«Белые пятна» 
изучения ковида 
пока с нами

ОФИЦИАЛЬНО Что, кроме праздников, 
ждет россиян в наступающем месяце

Май. Маски. Тест

Владимир Баршев

Отменить техосмотр для легко-
вых автомобилей физических 
лиц не получится. Но необходи-
мо исключить избыточные про-
верки элементов транспорта, 
которые напрямую на безопа-
сность дорожного движения не 
влияют. К такому выводу при-
шли эксперты рабочей группы 
«Защита прав автомобилистов» 
Общероссийского народного 
фронта.

Напомним, с 1 апреля нача-
лась реформа техосмотра. Те-
перь он проводится с обязатель-
ным фотографированием авто-
мобиля, внесением фотографий 
с координатами места и време-
нем съемки в диагностическую 
карту, а сама карта стала элек-

тронной. Оформляется она не-
посредственно в автоматизиро-
ванной информационной си-
стеме техосмотра ЕАИСТО. 
Причем система была модерни-
зирована, чтобы никто лишний 
к ней подключиться не смог.  Но 
реформа наступила не для 
всех. Опасаясь очередей и 
транспортного коллапса 
из-за нехватки пунктов 
техосмотра, правитель-
ство продлило срок дей-
ствия ранее выданных ди-
агностических карт на полгода. 
То есть основная масса автовла-
дельцев поедет проходить те-
хосмотр по новым правилам по-
сле 1 октября. Однако эксперты 
сомневаются в необхо-
димости этой процеду-
ры. 

Евгений Гайва, 
Ольга Игнатова

П
осле 1 мая все рос-
с и я н е ,  к о т о р ы е 
прибудут на родину 
из других стран, 
обязаны сдать сра-
зу два теста на ко-
вид методом ПЦР. 

Как подчеркну-
ли «Российской га-

зете» в Роспотребнадзоре, эта 
мера санитарного контроля ка-
сается всех въезжающих: и тех, 
кто прибудет из Беларуси или 
других стран Таможенного со-
юза (Киргизия, Армения, Ка-
захстан). И возвращающимся 
из Абхазии, где любят отдыхать 
россияне, тоже придется два 
раза посетить лабораторию. 
Надо будет сдавать тест и де-
тям. 

Для иностранцев другие пра-
вила. Как уточнили в Роспотреб-
надзоре, все иностранные гра-
ждане въезжают в Россию с ре-
зультатом теста на коронави-
рус. А если речь идет о трудовых 
мигрантах, то им, помимо теста, 
который они должны взять с со-
бой, придется сидеть на каран-
тине 14 дней. Карантин они мо-
гут проходить по месту прибы-
тия — или в общежитии, или на 
съемной или собственной (при 
наличии) квартире. 

«Гражданам Российской Фе-
дерации, прибывающим из за-

рубежных стран на территорию 
Российской Федерации после 1 
мая 2021 года, необходимо 
пройти повторное лаборатор-
ное исследование на COVID-19 
методом ПЦР в срок до 5 дней с 
момента въезда на территорию 
Российской Федерации с предо-

ставлением сведений о резуль-
татах лабораторного исследова-
ния на COVID-19 методом ПЦР 
в базу Единого портала госу-
слуг. Интервал между первым и 
повторным лабораторным ис-
следованием на COVID-19 мето-
дом ПЦР должен составлять не 
менее суток», — напомнили в Ро-
спотребнадзоре требования по-
становления Главного государ-
ственного санитарного врача 
России Анны Поповой. Как 

уточняет ведомство, сотрудни-
ки территориальных органов 
Роспотребнадзора уполномоче-
ны проводить в аэропортах вы-
борочное тестирование на 
COVID-19 иностранцев. 

До 1 мая требование о двой-
ном ПЦР-тестировании дейст-

вует только в отношении воз-
вращавшихся из Турции и Тан-
зании. Но с 15 апреля  Россия ог-
раничила полеты в Турцию и 
приостановила авиасообщение 
с Танзанией. Как отмечала По-
пова, из 30 стран, с которыми у 
России открыто авиасообще-
ние, в 21 стране произошло 
ухудшение эпидситуации по ко-
ронавирусу.

 «Мы очень плотно контр-
олируем ситуацию на границе, 

и, по данным санитарно-каран-
тинного контроля, с момента 
открытия международного ави-
асообщения нами досмотрено в 
эпидемиологическом плане по-
чти 3 млн лиц, вернувшихся из-
за рубежа. При этом более 25 
тысяч человек, зараженных ко-
ронавирусом, выявлено именно 
методом ПЦР. Из этого общего 
числа  инфицированных почти 
80% — наши граждане, прибыв-
шие из Турции», — уточнила По-
пова. Из Турции, по ее словам, 
граждане привозили самые раз-
ные мутировавшие штаммы, в 
том числе британский и южно-
африканский. Также обнаружи-
вались бразильские варианты 
коронавируса, калифорнийская 
и нью-йоркская мутации.

А из Танзании отдыхающие 
приезжали не только с корона-
вирусом, но и с  малярией. По-
пова также отметила, что число 
стран, которые сообщают о ва-
риантах вируса, вызывающих 
обеспокоенность, продолжает 
расти. По данным ВОЗ, британ-
ский, южноафриканский и бра-
зильский варианты возбудите-
ля уже вытеснили референсный 
штамм в Великобрита-
нии, Южной Африке и 
Бразилии. 

Продолжение темы на с.5

КОНТРОЛЬ Эксперты 
предложили  упростить 
диагностику автомобилей

Техосмотр 
без излишеств

МЕДИЦИНА

Из 30 стран, с которыми у России 
открыто авиасообщение, в 21 стра-
не ухудшилась ситуация с COVID-19.

Австралийский доллар 57,8546
Азербайджанский манат 43,7800
Армянский драм** 14,3095
Белорусский рубль 29,0760
Болгарский лев 46,0714
Бразильский реал 13,9220

Венгерский форинт** 24,9789
Вон Республики Корея*** 67,1463
Гонконгский доллар* 95,8189
Датская крона 12,1185
Доллар США 74,3823
Евро 90,1513

Индийская рупия* 10,0513
Казахстанский тенге** 17,3809
Канадский доллар 60,4341
Киргизский сом** 87,6869
Китайский юань 11,5036
Молдавский лей* 41,9055

Новый туркменский манат 21,2825
Норвежская крона* 90,6184
Польский злотый 19,6534
Румынский лей 18,2906
СДР  106,7096
Сингапурский доллар 56,1079

Таджикский сомони* 65,2190
Турецкая лира* 91,0666
Узбекский сум**** 70,7390
Украинская гривна* 26,8362
Фунт стерлингов  103,7782
Чешская крона* 34,8395

Шведская крона* 88,9868
Швейцарский франк 81,6849
Южноафриканский рэнд* 52,3878
Японская иена** 68,2939

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 30.04.21

Пасхальное послание 
Патриарха — 
Благодарение 
из века в век

Где будем смотреть: 
самые интересные 
спортивные 
трансляции
с 30 апреля по 3 мая

Николай Патрушев: 
За 20 лет пребывания 
американцев в 
Афганистане ситуация 
лишь ухудшилась

ЦСКА в двадцатый раз 
в истории сыграет 
в «Финале четырех» 
Евролиги
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Россияне 
стали меньше 
бояться поте-
рять работу — 
рынок труда 
оживает

12
Нападающий 
«Авангарда» 
Павел Дедунов 
после финаль-
ного матча 
с ЦСКА вышел 
на лед с сыном 
Михаилом, 
чтобы тот смог 
разделить 
и запомнить 
триумф 
команды
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4

ОБРАЗОВАНИЕ Распределены бюджетные 
места в вузы на 2022/23 учебный год

За один прием

НАЦПРОЕКТ Детей готовят к путешествиям 
по стране минимум дважды в год

Внутренне готовы

КИНО «Девятаев» — разговор о фильме 
с режиссером и сыном прославленного 
летчика

Не последний герой

Ц И Т А Т А

 Анна Попова, глава Роспотребнадзора: 
«Все граждане, которые прилетают из Индии, 
с 27 апреля тестируются на коронавирус прямо 
в аэропорту. Мы ввели  дополнительный контроль 
для защиты населения России от рисков, которые 
возникают с появлением той или иной мутации 
коронавируса. И этот контроль будет двухэтапным».

Подвиг летчика Михаила Девятаева и его книга «Побег из ада» вдохновили кинорежиссеров. 

Следующий номер «Российской газеты» выйдет 4 мая.
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ВСТУПАЕТ В СИЛУ

Ветераны получат 
выплаты по 10 тысяч 
рублей к Дню 
Победы

Шахтерам пересчи-
тают доплаты к пен-
сиям

Люди старше 65 лет 
могут выйти с уда-
ленки

На экскурсии 
и отдых в летние 
лагеря дети поедут 
на автобусах 
с ГЛОНАСС

Страны 
Евразийского союза 
введут маркировку 
молока порознь 

Проезд под шлагба-
ум подорожает 
в пять раз

Цены на сахар гото-
вятся к разморозке
Читайте комментарий на с.4

ЦИФРА

48
ПРОЦЕНТОВ

российских компаний ре-

шили работать с 4 по 7 мая, 

показал опрос SuperJob

Мария Агранович

М
инобрнауки завершило распреде-
ление контрольных цифр приема в 
вузы на 2022/23 учебный год. Уни-

верситетам выделено более 588 тысяч бюд-
жетных мест. Об этом заявил министр нау-
ки и высшего образования Валерий Фаль-
ков. Более 73 процентов мест будет направ-
лено в регионы. Вузы получат все данные  
до 1 мая.

 — Президент поручил обеспечить широ-
кий бесплатный доступ к высшему образо-
ванию. В следующем году 588 044 студента 
смогут получить высшее образование бес-
платно, — сказал Валерий Фальков.  

Уточним, речь о тех, кто сегодня учится 
в 10 классе и будет поступать в вузы через 
год. В этом же году поступить на обучение 
за счет федерального бюджета смогут бо-
лее 576 тысяч ребят.  Рост мест очевиден. 

В 2022 году наибольшее число бюджет-

ных мест пойдет на инженерные и техниче-
ские специальности (в том числе, и инфор-
мационные технологии). Также в «авангар-
де» — педагогика, медицина и сельское хо-
зяйство. Министр озвучил цифры: буду-
щим инженерам выделено более 251 тыся-
чи, на педагогическое направление распре-
делено более 75 тысяч мест, для будущих 
медиков — более 53 тысяч.  

С приоритетными направлениями все 
ясно, но эксперты говорят и о спросе на хи-
миков, биологов, математиков. 

 — Увеличение приема коснется не толь-
ко узких специальностей, но и  классиче-
ских базовых направлений, которыми 
всегда славились наши университеты, — за-
верил министр. — Например, весь спектр 
прикладных специальностей — от инфор-
мационной безопасности до управления 
автоматизированными система-
ми базируется на хорошем знании 
математики и физики. 
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Евгений Гайва

П
равительство всерьез взялось за 
развитие внутреннего туризма. 
Новый национальный проект «Ту-

ризм и индустрия гостеприимства» пред-
ставил вице-премьер Дмитрий Черны-
шенко.

На реализацию нацпроекта до 2030 
года из федерального бюджета планиру-
ется направить 529 млрд рублей и еще 
72 млрд — из средств регионов, сообщил 
вице-премьер. Также правительство 
рассчитывает на внебюджетные инве-
стиции.

Это позволит нарастить внутрен-
ний туристический поток к 2030 году 
с 65 млн до 140 млн поездок в год, а ко-
личество рабочих мест в отрасли — до 
4,7 млн. Экспорт туруслуг принесет 

стране 22,5 млрд долларов (сейчас в два 
раза меньше).

Поддержка детского и семейного туриз-
ма — в числе ключевых задач нового нац-
проекта. Уже в этом году 357 тысяч детей 
поедут на отдых по путевкам за полцены, в 
скором будущем  каждый ребенок сможет 
минимум два раза в год путешествовать по 
своей стране. «Главная наша цель — обеспе-
чить возможность качественного и доступ-
ного отдыха в России для всех граждан, 
прежде всего для семей с детьми», — заявил 
Чернышенко. Новый нацпроект направлен 
на комплексное развитие туристической 
отрасли страны. В него войдут три феде-
ральных проекта: «Развитие туристской 
инфраструктуры», «Повышение доступно-
сти туристских услуг» и  «Совер-
шенствование управления в сфере 
туризма». 

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

Елена Боброва

Н
а экраны вышел фильм Тимура Бек-
мамбетова и Сергея Трофимова 
«Девятаев», в основу которого поло-

жена  история побега пленного советского 
летчика из немецкого концлагеря на вра-
жеском бомбардировщике с «оружием воз-
мездия» Третьего рейха на борту. О подви-
ге нашего летчика, который стал Героем 
Советского Союза, мы поговорили с его 
сыном Александром Девятаевым и режис-
сером Тимуром Бекмамбетовым.

Сегодня об этом подвиге знают  меньше, 
чем о молодогвардейцах или Зое Космоде-
мьянской. Знал ли режиссер Бекмамбетов 
о Девятаеве раньше?

ТИМУР БЕКМАМБЕТОВ:  Нет, и узнал в общем-то 
случайно. И только потом прочитал книгу 

Девятаева «Побег из ада», очень ею ув-
лекся. Уверен, что после фильма она 
вновь будет издаваться и получит призна-
ние...
АЛЕКСАНДР ДЕВЯТАЕВ: Вы знаете, таких настоя-
щих героев-фронтовиков — не десятки, не 
сотни, и даже не тысячи, а десятки тысяч. И 
о них никто не знает. Я вот занимаюсь толь-
ко летчиками-истребителями и могу смело 
сказать, что есть несколько десятков лю-
дей с почти одинаковой военной судьбой. 
Другое дело, что отец совершил подвиг, 
действительно уникальный для мировой 
истории. И эта история ждала своего часа, 
когда кто-то сделает по ней большое кино. 
Потому что обо всех героях, которые стали 
легендой, мы знаем благодаря качествен-
ной литературе или кинематогра-
фу. В наше время можно рассчи-
тывать только на кино. 
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ПРАВО КС РФ 
предписал 
изменить 
порядок платы 
за общее тепло 
в домах

ХОЛОДНО? 
ГОРЯЧО!
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ при-
нял важнейшее решение, кото-
рое облегчит положение вла-
дельцев квартир с индивиду-
альным отоплением. После вне-
сения изменений в Правила 
предоставления коммунальных 
услуг им не придется платить за 
то, чем они не пользуются.

Тепло — самая существенная 
строка расходов в квитанциях 
за ЖКХ. Но иногда качество 
этой услуги граждан не удов-
летворяет. Тогда они ставят в 
квартире индивидуальную си-
стему отопления (ИСО) и отка-
зываются от централизованно-
го — закон это позволяет. 

Так сделала и Валентина Ше-
стерикова из Ставропольского 
края, и большинство ее сосе-
дей — 53 квартиры из 80. Но с 
2018 года все жильцы стали по-
лучать счета за отопление мест 
общего пользования, расчет 
платы коммунальщики сделали 
на основании показаний обще-
домового счетчика. Но их кори-
доры и лестничные площадки 
«не имеют отопительных при-
боров и трубопроводов систе-
мы отопления и не обладают 
признаками отапливаемых по-
мещений», сказано в деле.

Суды общей юрисдикции, 
рассматривая противостояние 
Шпаковского филиала «Край-
теплоэнерго» и жителей дома 
175 по улице Ленина города 
Михайловска, ссылаются на то, 
что «отопление в многоквар-
тирном доме не может основы-
ваться только на наличии или 
отсутствии радиаторов». Но 
граждане считают, что они и 

так обеспечивают тепло в подъ-
ездах теплыми стенами своих 
квартир. А требование платы за 
неоказанную услугу — ведь ба-
тарей-то нет! — противоречит и 
закону, и здравому смыслу.

КС уже рассматривал дело о 
распределении платы за тепло в 
многоквартирном доме и при-
знал, что в основе расчетов 
должна лежать презумпция 
фактического потребления и 
пропорционального распреде-
ления. Даже если в квартире 
есть индивидуальная система 
отопления, это не избавляет 
собственника от обязанности 
оплачивать тепло в общих по-
мещениях. Но формула для рас-
чета платы, приведенная в Пра-
вилах, рассчитана на то, что для 
отопления МКД используется 
исключительно тепловая энер-
гия, поступающая по централи-
зованным сетям теплоснабже-
ния. Между тем в процессе за-
действованы и индивидуаль-
ные системы, поскольку отдача 
тепла происходит через все об-
щие конструкции дома.

КС также отметил, что пере-
ход на ИСО — мера часто выну-
жденная. Если в холодной квар-
тире становится невозможно 
жить, граждане за свой счет вы-
нуждены обеспечивать реали-
зацию конституционного пра-
ва на жилище и достойный уро-
вень жизни, но существующая 
система никак этого не учиты-
вает. Это пробел в правовом ре-
гулировании, имеющий кон-
ституционную значимость, по-
скольку действующий порядок 
вступает в противоречие с га-
рантиями права частной собст-
венности, права на жилище, а 
также принципами равенства, 
справедливости и соразмерно-
сти ограничений прав и свобод.

Правительству поручено 
предусмотреть в нормативных 
актах такую ситуацию, как в 
доме Шестериковой, — как счи-
тать плату за отопление в местах 
общего пользования, если квар-
тиры отапливаются индивиду-
ально, а на лестничных клетках 
нет батарей. До внесения изме-
нений продолжит действовать 
прежний порядок, то есть всем 
обитателям дома в Михайловке 
придется оплатить выставлен-
ные счета. Однако затем Вален-
тина Шестерикова в соответст-
вии со статьей 53 Конституции 
РФ может потребовать от госу-
дарства компенсации.  

СОТРУДНИЧЕСТВО Михаил Мишустин отметил растущий интерес к евразийской 
интеграции

Союз на пять с плюсом
Владимир Кузьмин, Казань

В
чера в столице Татарстана 
началось заседание Евра-
зийского межправитель-

ственного совета. К обсужде-
нию сотрудничества премьер-
министры стран-участниц по-
дошли обстоятельно. В четверг 
они провели дискуссию только 
в узком составе, а в пятницу 
снова соберутся за одним сто-
лом, чтобы продолжить перего-
воры уже с участием министров 
и экспертов.

— Наша встреча подтвержда-
ет еще раз растущий интерес к 
евразийской интеграции, — зая-
вил председатель правительст-
ва России Михаил Мишустин, 

открывая встречу на правах 
принимающей стороны. 

В Казань прилетели не толь-
ко делегации от евразийской 
«пятерки» (России, Беларуси, 
Казахстана, Киргизии и Арме-
нии), но также с Кубы, из Мол-
давии и Узбекистана, состоя-
щих при Евразийском экономи-
ческом союзе (ЕАЭС) в качестве 
наблюдателей. Пригласили на 
эту межправительственную 
встречу и представителей Тад-
жикистана и Туркменистана. 
«Повестка заседания содержит 
ряд важных вопросов, которые 
определяют основные направ-
ления нашей работы в промыш-
ленности, сельском хозяйстве и 
во многих других отраслях. Убе-

жден, что решения, которые бу-
дут приняты, придадут новый 
импульс нашей интеграции в 
Евразийском экономическом 
союзе», — подчеркнул россий-
ский премьер.

До начала межправсовета 
Михаил Мишустин успел пооче-
редно обсудить вопросы двусто-
роннего сотрудничества с кол-

легами из Таджикистана, Узбе-
кистана, Киргизии и Армении. 
Актуальных тем сейчас две: вос-
становление товарооборотов и 
борьба с COVID. 

Глава правительства Таджи-
кистана Кохир Расулзода по-
просил Мишустина предоста-
вить его стране российские вак-
цины. Массовую прививочную 
кампанию среди населения Ду-
шанбе начал в марте препарата-
ми AstraZeneca. «Вместе с тем 
не скрою, что население Таджи-
кистана больше доверяет рос-
сийским вакцинам», — заметил 
Расулзода. «Все три российские 
вакцины показали свою высо-
кую эффективность, но мы на-
блюдаем явные попытки поли-
тизации темы вакцины. В отно-
шении российской вакцины ис-
пользуется недобросовестная 
конкуренция», — заявил он.

В Узбекистане уже имели 
возможность непосредственно 
убедиться в действенности 
«Спутника V» и не против полу-
чить новые партии. «Мы хотели 
бы просить вас увеличить его 
объем. Мы готовы контракт уве-
личить и были бы рады, если 
есть такая возможность, чтобы 
начать производство ее (вакци-
ны. — Прим. «РГ») в Узбекиста-
не», — сказал глава узбекского 
правительства Абдулла Арипов.

Кабинеты министров двух 
стран активно прорабатывают 
визит в Россию президента Уз-
бекистана, готовится солидный 
пакет документов. Это должно 
помочь достижению амбициоз-
ной задачи по увеличению вза-
имной торговли между страна-
ми до 10 миллиардов долларов. 

С Арменией товарооборот 
снизился примерно на 10 про-
центов, до 2,3 миллиарда долла-
ров, отметил Михаил Мишустин 
на переговорах с  и.о. премьер-
министра Армении Николом 
Пашиняном. «Конечно, нас та-
кая ситуация не устраивает. 
Предлагаю поручить нашей 
межправкомиссии подготовить 
новые инициативы для увеличе-
ния товарооборота, роста вза-
имных инвестиций с Армени-
ей», — заявил он.

Большие возможности для 
совместной работы, считает 
Мишустин, открыли договорен-
ности президентов России, Ар-
мении и Азербайджана после 
завершения боевых действий в 
Нагорном Карабахе. «Это в пер-
вую очередь разблокирование 
экономических и транспор-
тных связей, создание новых 
инфраструктурных маршрутов. 
Все это создаст условия для 
устойчивого развития Закав-
казского региона», — подчер-
кнул он. Никол Пашинян особо 
отметил роль, которую сыграл 
президент России Владимир Пу-
тин в прекращении конфликта в 
регионе. «И хочу подчеркнуть, 
что оцениваю деятельность рос-
сийских миротворцев в Нагор-
ном Карабахе как эффектив-
ную. Это уже для нас сейчас оче-
видно», — добавил он.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин рассказал французским 
бизнесменам о перспективах работы в России

Золотые визы

Кира Латухина

Р
оссия заинтересована 
в привлечении ино-
странного бизнеса к 
важным проектам, за-
явил президент на 
встрече с главами ве-
д у щ и х  к о м п а н и й 
Франции. Владимир 
Путин также назвал 

спекуляции вокруг «Северного 
потока» проявлениями недо-
бросовестной конкуренции.

Беседа с компаниями из ас-
социации «Франко-российская 
торгово-промышленная пала-
та» состоялась в режиме видео-
конференции. Путин назвал 
Францию одним из ключевых 
экономических партнеров Рос-
сии. Среди стран ЕС у нее, по его 
словам, «почетное, но не самое 
достойное» шестое место по 
объему накопленных прямых 
инвестиций в российскую эко-
номику и пятое по товарооборо-
ту. «Несмотря на некоторое сни-
жение взаимной торговли по 
итогам 2020 года (минус 14 про-
центов по отношению к 2019 
году), ее показатели по-прежне-
му в  целом приемлемые  — 
13 млрд долларов», — оценил 
президент. Французские капи-
таловложения в России достига-
ют почти 17 млрд долларов, рос-
сийские во Франции — 3 млрд. 
«Могли бы быть и больше, ду-
маю, если бы французские регу-
ляторы, государственные влас-

ти так же относились к россий-
скому бизнесу, как в России от-
носятся к французскому», — за-
метил Путин.

В  разных отраслях экономи-
ки России действует более 500 
компаний с французским уча-
стием. При их участии реализу-
ются знаковые совместные про-
екты: строительство заводов 

«Ямал СПГ» и «Арктик СПГ 2», 
прокладка «Северного пото-
ка-2». «К сожалению, вокруг 
этого проекта очень много раз-
личного рода политических 
спекуляций, но хочу подчер-
кнуть еще раз: это чисто эконо-
мический проект, не имеющий 
ничего общего с политической 
конъюнктурой сегодняшнего 
дня», — заявил Путин. Вокруг 
него много разговоров, связан-
ных прежде всего с попытками 
недобросовестной конкурен-
ции на европейском рынке, за-
метил он. «Используются вся-
кие политические силы, кото-
рые считают, что электричество 
берется прямо из розетки, а как 
оно туда попадает — никто не 

вдается в подробности», — про-
должил Путин и вспомнил клас-
сика Салтыкова-Щедрина. «У 
него был персонаж, генерал, ко-
торый в лесу оказался, и он по-
сылал своего денщика за булоч-
ками — полагал, что круассаны и 
булочки растут на деревьях. 
Вот, по-моему, некоторые поли-
тические силы считают, что так 

же и электричество берется 
просто из розетки», — сравнил 
он. Путин надеется, что «мы 
преодолеем и эти сложности».

«Мы ценим, что в условиях 
сложной экономической конъ-
юнктуры французские компа-
нии, работающие в России, не 
снижают своей активности», — 
заметил Путин и обещал фран-
цузским инвесторам всемер-
ную поддержку. Он рассказал, 
что сделано и делается для по-
мощи бизнесу и стабилизации 
экономики в условиях непро-
стой ситуации на глобальных 
рынках, связанной с пандемией. 
Прежде всего обеспечиваются 
макроэкономическая стабиль-
ность, устойчивость на финан-

совых рынках. За счет проду-
манной бюджетной политики 
увеличены федеральные расхо-
ды на поддержку ключевых от-
раслей. Активизирована работа 
по снижению фискальной на-
грузки на бизнес, а для адре-
сной помощи пострадавшим от 
пандемии предприятиям запу-
щена новая программа льготно-
го кредитования.

Путин обещал и дальше при-
влекать иностранные компа-
нии, локализующие производ-
ства, к госзакупкам и реализа-
ции национальных проектов 
развития. Те, кто прислушался к 
рекомендациям правительства 
и пошел по пути перевода про-
мышленных мощностей в нашу 
страну, могут на равных с рос-
сийскими коллегами условиях 
участвовать в тендерах, сово-
купный объем которых исчи-
сляется триллионами рублей, 
сообщил он. Хорошие возмож-
ности для французского бизнеса 
есть в Особых экономических 
зонах: работают 38 таких зон с 
общим объемом заявленных ин-
вестиций 1,1 трлн рублей, четы-
ре французские компании уже 
стали их резидентами. Упроща-
ются и процедуры оформления 
на работу высококвалифициро-
ванных иностранных специали-
стов, они с семьями могут полу-
чить бессрочный вид на житель-
ство. В планах — запуск програм-
мы «золотых виз», когда вид на 
жительство будет выдаваться в 

обмен на инвестиции в реаль-
ную экономику. 

Сопредседатель экономиче-
ского совета «Франко-Россий-
ской торгово-промышленной 
палаты» Геннадий Тимченко от-
метил ответственное поведение 
французских компаний, при-
чем не только в пандемию. Не-
смотря на кризис и геополити-
ческую ситуацию, ряд ранее не-
представленных в России ком-
паний открыли здесь свое про-
изводство, уже работающие ло-
кализовали выпуск дополни-
тельной продукции, возобнови-
ли инвестиции и увеличили эк-
спорт того, что производится в 
РФ. Причем вложения идут в 
приоритетные отрасли, напри-
мер, производство семян. 

Сопредседатель с француз-
ской стороны Патрик Пуянне 
отметил заинтересованность 
французского бизнеса в России. 
«В интересах всех было бы, что-
бы Россия, Франция и вся Евро-
па не были разделенными, изо-
лированными. Это вызов сегод-
няшнего дня», — сказал он, отме-
тив растущее количество разно-
гласий, которые нужно решать 
дипломатическим путем. «Мы 
убеждены, что такие встречи 
создают мостики между Рос-
сией и Францией через инвести-
ции, экономическое сотрудни-
чество», — считает он.  

Владимир Путин осудил недобросо-
вестную конкуренцию вокруг 
«Северного потока-2».

В ходе встречи Михаил Мишустин передал Николу Пашиняну привет и наилучшие пожелания от Владимира Путина.

А К Ц Е Н Т

Никол Пашинян считает миссию 
миротворцев России в Карабахе 
эффективной

А К Ц Е Н Т

В разных отраслях экономики России 
действует более 500 компаний 
с французским участиемГраждане за свой 

счет вынуждены 
обеспечивать 
реализацию 
права на жилище 
и достойный 
уровень жизни

Внутренне 
готовы

Поддержка туризма подтолкнет развитие еще 
около 50 смежных отраслей, отметил Черны-
шенко. Нацпроект позволит изменить облик 

городов, заповедников, природных территорий.  Важ-
но, чтобы «путешествия по стране стали частью обра-
за жизни современного россиянина, потому что в ко-
нечном итоге мы говорим о новом качестве жизни че-
ловека», добавил он.  

Сделать отрасль туризма прозрачнее поможет госу-
дарственная информационная система электронных 
путевок.  Она может стать обязательной для примене-
ния туроператорами в первом квартале 2022 года, со-
общил Чернышенко. 

В рамках нового нацпроекта на поддержку спроса 
на поездки внутри страны в низкий сезон в 2022—2024 
гг. будет ежегодно выделяться по 5 млрд рублей, сооб-
щила руководитель 
Ростуризма Зарина 
Догузова. «С ис-
пользованием про-
граммы кешбэка 
можно снижать на-
грузку на перепол-
ненных направле-
ниях, выравнивая 
спрос», — пояснила 
Догузова. Програм-
ма туристического 
кешбэка, запущен-
ная в прошлом году, 
пользуется попу-
лярностью. Ею воспользовались уже более миллиона 
туристов. Помочь туристам с выбором поможет он-
лайн-портал, посвященный путешествиям внутри 
страны, который запустят в этом году. Там будет пред-
ставлена информация о 40 тысячах туристических 
объектов по всей стране. В течение ближайших трех 
лет Ростуризм рассчитывает сделать все госуслуги в 
туризме цифровыми. 

Другая мера поддержки спроса — субсидирование 
чартерной авиаперевозки. В этом году Ростуризм за-
пустит программу субсидирования чартеров по 12 на-
правлениям. 

В нацпроекте впервые заложено создание туристи-
ческих мастер-планов целых территорий, а не отдель-
ных кластеров, пояснила Догузова. «Мы смотрим на 
страну с точки зрения туризма как на единое целое. 
Туристу не важно, где начинаются и где заканчивают-
ся границы субъектов. Поэтому наш подход предусма-
тривает экстерриториальность и межрегиональ-
ность», — заметила она.  По ее словам, в этом году Рос-
туризм начинает разрабатывать три мастер-плана ма-
кротерриторий — это Крым, включая Севастополь, 
Дальний Восток и Золотое кольцо. Туристический ма-
стер-план подготовят для всей России. Уже выделено 
12 макротерриторий, которые станут туристическим 
каркасом страны. 

Участвовать в создании туристической инфра-
структуры будет корпорация «Туризм.РФ». За 10 лет 
она планирует привлечь в туротрасль 1,7 трлн рублей 
частных инвестиций. Будет построено 582 объекта, в 
том числе 298 гостиниц и санаториев, рассказал гене-
ральный директор корпорации Сергей Суханов. Кор-
порация также примет участие в реализации 284 ком-
плексных туристических проектов.  

1

За один прием 

За последние три года количество бюджетных 
мест по математике увеличилось более чем на 
15 процентов. По химии рост почти на 12 про-

центов. 
Увеличение бюджетных мест в целом по стране не 

значит, что они вырастут в каждом регионе, отметил 
Фальков. Здесь многое зависит от особенностей рын-
ка труда, от приема в прошлые годы и от заявок самих 
вузов. 

Кстати, с прошлого года минобрнауки распределяет 
места по новой методике. Сначала ведомство рассчи-
тывает общие контрольные цифры приема по укруп-
ненным группам специальностей и направлений, учи-
тывая потребности регионов. Следующий шаг — свои 
предложения вносят так называемые «центры ответст-
венности»: отраслевые министерства, госкорпорации 
«Роскосмос», «Росатом» и сами вузы. После того как 
регионы определя-
ют свои объемы, все 
сводится вместе и 
получается макси-
мально объектив-
ная картина.

— Наибольшее 
количество мест, за 
исключением на-
ших столиц, будет 
направлено в круп-
ные  научно-обра-
зовательные регио-
ны — Республика Та-
тарстан, Свердлов-
ская, Ростовская, Новосибирская области, Республика 
Башкортостан, Томская область и Красноярский 
край, — перечислил Валерий Фальков. — Это лидеры по 
абсолютному количеству бюджетных мест. В Свер-
дловской области, например, их 20 тысяч, в Томской 
области почти 12,5 тысячи.

В министерстве отмечают и лидеров по динамике 
увеличения мест. 

— В числе рекордсменов по сравнению с 2021 годом, 
например, Карачаево-Черкесская Республика: здесь 
вузы получат на 30 процентов больше мест, — уточнил 
глава минобрнауки. — Также динамику показывают 
Мурманская область — рост на 29 процентов, Псков-
ская область — на 19 процентов и ряд других регионов. 

Кто получит больше мест в первую очередь? 
— Если в регионе расположено несколько вузов, в 

которых готовят педагогов, например, то наибольшее 
число мест отдадим туда, где высокое качество подго-
товки, — отметил Валерий Фальков.

Он также рассказал и о предпочтениях абитуриен-
тов. Они, по данным минобрнауки, в последние годы 
стабильны и совпадают с приоритетами в распределе-
нии мест: спросом пользуются инженерные, педагоги-
ческие, медицинские направления. 

— Но есть более и менее любимые специализации, — 
прокомментировал министр. — Например, в медвузах 
абитуриенты чаще выбирают стоматологический про-
филь, чем, например, обучение на врача «скорой помо-
щи» или врача общей практики.  

Максимум 
бюджетных мест 
получат вузы 
крупных научно-
образовательных 
регионов

1

Кстати

Валерий Фальков подписал приказ о работе вузов и науч-

ных организаций в период нерабочих дней в мае. Вузам и 

НИИ разрешается в период 4—7 мая продолжать учебный 

процесс, но в удаленном режиме.
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Ростуризм в этом 
году запустит 
программу 
субсидирования 
чартеров по 12 
направлениям
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— Названы лучшие места для путешествий по России 
rg.ru/art/2070857
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Не последний герой
Одним из партнеров ва-
шего проекта выступил 
Игорь Угольников, кото-

рый участвовал не только в 
работе над такими героиче-
скими фильмами, как 
«Брестская крепость», «По-
дольские курсанты», «Девя-
таев», но и снимал кино про 
оккупацию в Пушкиногорье, 
где речь идет не столько о 
борьбе партизан, сколько о 
коллаборации. По-вашему, 
пришло время говорить и об 
этом?

ТИМУР БЕКМАМБЕТОВ: Говорить нуж-
но обо всем. Я за отсутствие та-
буированных тем. И, кстати, 
буквально месяц назад вышел 
фильм «Уроки фарси», который 
я продюсировал, — это история 
дружбы надзирателя и заклю-
ченного в концлагере, немца и 
еврея. Давайте не будем забы-
вать «Время жить и время уми-
рать» Ремарка, «Бильярд в по-
ловине десятого» или «Где ты 
был, Адам?» Генриха Бёлля — ве-
ликие романы о трагедии не-
мецкого народа, поддавшегося 
искушениям националистиче-
ской идеологии. Мы должны 
знать и такие истории. Но когда 
речь идет о большом кино, кото-
рое посмотрят несколько мил-
лионов человек, это должно 
быть высказывание, релеван-
тное для большинства. 

Ваш фильм не только о подви-
ге, но и о прощении — Девятаев 
сумел простить своего бывше-
го друга, ставшего предате-
лем Родины, из-за чего он и по-
пал в концлагерь. Почему вам 
так важна была эта тема?

ТИМУР БЕКМАМБЕТОВ: Потому что 
мне кажется, что умение про-
стить делает человека сильнее. 
Слабый человек — да, будет 
мстить. А сильный побеждает 
врага, простив его. Не добивая, 
не танцуя на костях. Это все не-
достойно воина, рыцаря, саму-
рая. И не случайно одним из 
партнеров нашего проекта ста-
ла Лига смешанных едино-
борств UFC. Меня всегда пора-
жало, как бойцы, только что из-
бивавшие друг друга до полус-
мерти, после боя обнимаются, и 
один из них мужественно, с дос-
тоинством признает: «Да, он 
меня победил». 

АЛЕКСАНДР ДЕВЯТАЕВ: Да, фильм бе-
рет ту высокую ноту, с которой 
ушел из жизни отец. В 2002 году, 
буквально за несколько меся-
цев до смерти, снимаясь в доку-
ментальном фильме «Догнать и 
уничтожить», он встретился в 
Германии с Гюнтером Хоббом, 
немецким асом, который пы-
тался сбить его при побеге. Эти 
кадры есть в документальном 
фильме — как отец встал, поднял 
рюмку, а потом обнял Хобба. Он 
простил бывшего врага. Что уж 
говорить о своих товарищах. 
Это милосердие. Обычное чело-
веческое милосердие. И его уда-
лось показать в фильме «Девя-
таев».
ТИМУР БЕКМАМБЕТОВ: И в финале 
звучат отличные слова: «Ошиб-
ки надо уметь прощать, а по-
двиги помнить». Для меня это 
квинтэссенция отношения к 
памяти о войне и Победе.  В на-
чале войны тысячи наших лю-
дей невольно оказались в плену 
или оккупации, и сколько су-
деб было сломано из-за жесто-
кого приказа №270 от 1941 
года, согласно которому все по-
павшие в плен автоматически 
становились предателями! За 
Девятаевым тоже после войны 

целых 12 лет тянулся этот 
шлейф подозрений в «преда-
тельстве»... Но самое важное, 
что эти 12 лет Михаила Девята-
ева, совершившего подвиг во 
имя Родины, не изменили. Он 
не стал человеком, который вы-
нашивает в себе обиду. Это и 
есть главный подвиг — не сда-

ваться. Делать то, во что ве-
ришь, и будь что будет.
АЛЕКСАНДР ДЕВЯТАЕВ: Отец так жил 
и до того, как получил Героя, и 
после. Представьте себе — из 
Горького, нынешнего Нижнего 
Новгорода, в Казань идет на 
подводных крыльях «ракета», 
которой управляет мой отец.  И 
где бы ни останавливался те-
плоход , с него спускался отец и 
для жителей был праздник. 
Пришла «ракета героя Девятае-
ва», говорили.

Актер Павел Прилучный, сыг-
равший Девятаева, в первые 
дни съемок фильма в Кронш-
тадте признавался, что мно-
гого не знал о зверствах наци-
стов в концлагерях. Александр 
Михайлович, а для вас он в 
образе вашего отца был убеди-
телен?

АЛЕКСАНДР ДЕВЯТАЕВ: Обычно не по-
казывают, как заключенные вы-
живали — как брились, как и что 
ели. Это едва ли не первый 
фильм, который так подробно 
показывает концлагерный быт. 
Я помню те первые съемочные 
дни в феврале прошлого года. 
Был кошмарный ливень и ура-
ган, актеры работали часами в 
этих условиях, было непросто. 
И если Павел о многом не знал в 
начале съемок, то он быстро по-
грузился в жизнь концлагеря.

ТИМУР БЕКМАМБЕТОВ: Я пригласил 
Прилучного на эту роль как раз 
потому, что он человек внутрен-
не очень искренний. А дальше 
задача уже режиссера, драма-
тургов, чтобы актер, которого 
все знают как «мажора», в гла-
зах зрителя был убедителен в 
роли человека, способного на 
подвиг. Меньше всего хотелось, 
чтобы у нас получился идеаль-
ный герой, бронзовый мону-
мент.  Интереснее путь к пьеде-
сталу, а не сам пьедестал. Как 
обычный парень со своими сла-
бостями, искушениями может 
стать героем. 
АЛЕКСАНДР ДЕВЯТАЕВ: И еще. Если вы 
смотрели фильм, то наверняка 
обратили внимание, как часто 
Павел говорит: «Давай, давай». 
Это отцовские слова. Меня очень 
тронуло, что в первые дни наше-
го знакомства Павел стал рас-
спрашивать, какие у отца были 
привычки, жестикуляция, речь. 
И, когда в критический момент 
он говорит на экране: «Ехай, 
ехай»,  знаете, как сердце мое 
сжимается?! Отец так говорил.

Фильм должен был выйти в 
двух версиях — для российско-
го и международного прока-

та. В англоязычном вариан-
те картина должна была на-
чинаться с эпизода бомбар-
дировки Лондона — для пра-
вильной «настройки» ино-
странного зрителя. Вы не 
отказались от своих планов? 

ТИМУР БЕКМАМБЕТОВ: Во-первых, у 
нас есть специалист, который 
был консультантом таких гол-
ливудских фильмов о войне, 
как легендарный блокбастер 
«Перл-Харбор» Майкла Бэя. Он 
для меня камертон западной 
аудитории. А насчет Лондона — 
это контекст, который важен 
для западного зрителя: чтобы 
они видели, как немецкие бал-
листические ракеты «Фау-1» и 
«Фау-2» долетали до британ-
ской столицы и сносили пол-
квартала. Для них больший 
смысл приобретает история ге-
роя, который не просто сбежал 
из плена, но и добыл информа-
цию, где находятся пусковые 
установки ракет «Фау» на 
острове Узедом, чтобы войска 
могли нанести основной удар 
по немецкому заводу…

Но в принципе я уверен, что 
«Девятаева» будут смотреть во 
всем мире, в той или иной интер-
претации. В нашем фильме нет 
политики, а есть истории людей, 
оказавшихся в сложных обстоя-
тельствах, и это понятно всем.

Непонятен будет лишь при-
каз №270 от 1941 года. Но так и 
для нашего зрителя была удиви-
тельна сцена в фильме «Дюн-
керк» — побег с поля боя. Солда-
ты бегут, уплывают на каких-то 
лодочках, их спасают, и это вос-
принимается как победа. Для 
нас это нонсенс.

Но, как бы то ни было, «Де-
вятаев» — фильм об уникаль-
ном подвиге, думаю, его будут 
смотреть с удовольствием. Тем 
более что мы сняли не просто 
военное кино, а развлекатель-
ный фильм, где есть место не 
только взаимоотношениям 
врагов, но и приключениям, 
стрельбе, воздушным сражени-
ям времен Второй мировой 
войны, которые мы достоверно 
воссоздали с помощью игровых 
симуляторов, чего до нас еще 
никто не делал. Мы сделали все, 
чтобы в картине сочетался во-
енный экшен и глубочайшие 
смыслы.  

ПРАЗДНИК Пасхальное послание Патриарха 

Благодарение из века в век 
Кирилл, 
Патриарх Московский и всея Руси

П
реосвященные ар-
хипастыри, досточ-
тимые пастыри и 
диаконы, всечест-
ные иноки и иноки-
ни, дорогие братья 
и сёстры! 

В сей наречен-
ный и святый день, 

исполненный пасхальной радо-
сти и дивного света, из уст в 
уста, от сердца к сердцу пере-
даётся жизнеутверждающее 
благовестие: ХРИСТОС ВОС-
КРЕСЕ! 

Этими словами мы испове-
дуем непоколебимую веру в 
Того, Кому в Страстную пятни-
цу предстояли у Креста, Кого 
вкупе с учениками и жёнами-
мироносицами оплакивали, мо-
лясь перед Плащаницей. Сегод-
ня же вместе с Ангельским Во-
инством, являя единство Цер-
кви земной и небесной, торже-
ственно возглашаем: «Днесь 
спасение миру, яко воскресе 
Христос, яко всесилен».

Пасха Господня — ярчайшее 
свидетельство премудрости Бо-
жией и безмерной любви Твор-
ца к человеческому роду. Нача-
ло истории, как мы знаем, было 
омрачено духовной трагедией: 
падением прародителей двери 
Рая были затворены для людей, 
а страдания и смерть стали с тех 
пор неизбежным последствием 
греховности человека. Но, утра-
тив общение с Богом — Источни-
ком жизни, люди не лишились 
Его благости и любви.  

Вместе с тем, как пишет Ни-
колай Кав сила, святой XIV 
века, «любовь Божия была без-
мерна, а знака, коим бы выра-
зить её, не было».  Любовь обна-
руживает себя в совершении до-
бра ближнему и в готовности до-
бровольно претерпевать за него 
трудности, стеснённость и даже 
страдания, и Спаситель являет и 
то и другое. Воплощением Сво-
им Он обновляет повреждённую 
грехом человеческую природу, 
Крестным же подвигом избавля-
ет нас от власти зла. «Так мы по-
лучили жизнь во Христе, — за-
ключает преподобный Ефрем 
Сирин, — Тело Господа вкусили 
вместо плодов древа…, правед-
ною кровью Его омыты от про-
клятия и чрез надежду воскресе-
ния… живём жизнью Его». 

Воскресение Спасителя от-
крыло человечеству врата Цар-
ствия Небесного и наполнило 

наше земное бытие непреходя-
щим смыслом. Господь даровал 
Себя всем верующим в Него 
как образец добродетели и 
приобрёл нетление, дабы по 
Его стопам шли и все спасае-
мые, как пишет о том препо-
добный Максим Исповедник. А 
для  этого  мы должны уже 
здесь, на земле, научиться ды-

шать воздухом вечности, сов-
лекаясь ветхого человека с де-
лами его, устрояя свою жизнь 
по Евангелию и участвуя в Та-
инствах Святой Церкви — на-
следницы великих обетований 
Божиих. 

Вера в Воскресение Спасите-
ля угашает пламя житейских 
треволнений и позволяет воз-

выситься над мирской суетой, 
помогает отвергать соблазны 
греха и преодолевать различ-
ные страхи. В ответ на Божест-
венную любовь мы призваны 
являть «любовь от чистого сер-
дца, доброй совести и нелице-
мерной веры». В ответ на Его 
милосердие оказывать милость 
окружающим нас людям. В от-
вет на Его попечение заботить-
ся об устроении общественной 
жизни в согласии с высокими 
евангельскими идеалами.  

Пасхальное торжество, пре-
одолевая национальные и госу-
дарственные границы, духовно 
объединяет миллионы христи-
ан, проживающих в разных 
странах. Сей многоголосый 
земной хор вместе с сонмом 
бесплотных Сил Небесных воз-
даёт хвалу Господу Иисусу, за 
всех пролившему Свою Кровь и 

живоносною ценою искупив-
шему мир. 

Это благодарение из года в 
год, из века в век, из тысячелетия 
в тысячелетие победно звучит по 
всей земле, звучит, несмотря ни 
на какие искушения, трудности и 
испытания. Не прекращается 
оно и сегодня, когда мир страда-
ет от губительного поветрия.  

В нынешнее непростое вре-
мя особенно важно поддержать 
тех, кто болен и немощен, кто 
скорбит из-за утраты своих род-
ных и близких, кто лишился 
средств к существованию, кто 
не может прийти в храм. Ока-
жем посильную помощь стра-
ждущим, не пройдём равнодуш-
но мимо тех, кто нуждается в че-
ловеческом участии, внимании 
и заботе. 

Совсем недавно из-за эпиде-
мических мер многие из нас не 

могли посещать богослужения. 
Приобретённый нами опыт по-
казал, сколь важно ценить и ис-
пользовать любую возможность 
для того, чтобы участвовать в 
совместной молитве, в богослу-
жениях и святых Таинствах, на-
ипаче же — в Божественной Ев-
харистии, Которая соединяет 
нас со Христом и друг с другом.  

Дорогие мои, сердечно по-
здравляю вас с великим празд-
ником Пасхи и желаю вам креп-
кого здравия и щедрот от Жиз-
нодавца Иисуса. Милостивый 
Господь да сподобит всех нас 
истее причащатися Ему в неве-
чернем дни Царствия Его и ра-
достно свидетельствовать: ХРИ-
СТОС ВОСКРЕСЕ! ВОИСТИНУ 
ВОСКРЕСЕ ХРИСТОС!  

А К Ц Е Н Т

Этот фильм и о том, как обычный парень 
со своими слабостями, искушениями 
может стать героем 

А К Ц Е Н Т

Вера в Воскресение Спасителя угашает 
пламя житейских треволнений и позво-
ляет возвыситься над мирской суетой. 
Помогает отвергать соблазны греха 
и преодолевать различные страхи 

РЫНОК ТРУДА ОЖИВАЕТ
По данным опросов агентства HeadHunter, россияне 
стали меньше бояться потерять работу. Страх быть 
уволенным ослаб и фактически вернулся к докризи-
сному уровню. Укрепление уверенности граждан в 
том, что они не потеряют работу, объясняется бы-
стрым восстановлением рынка труда после сжатия.  
Глава минтруда Антон Котяков  заявил о «положитель-
ной динамике» в снижении уровня безработицы. 

О том, что безработица отступает, говорят и анали-
тики Центра макроэкономического анализа и крат-
косрочного прогнозирования (ЦМАКП). По их наблю-
дениям, приток зарегистрированных безработных 
формировался не только за счет потерявших работу 
из-за пандемии, но и за счет занятых в неформальном 
секторе и экономически неактивного населения, а так-
же потерявших работу ранее, но не обращавшихся на 
биржу труда. Повышение пособий и введение надбав-
ки к пособию в размере 3 тыс. руб. в месяц на ребенка в 
семьях, где один или оба родителя стали безработны-
ми, — эти меры, от-
мечают в ЦМАКП, 
«позволили точеч-
но поддержать за-
нятых в неформаль-
ном секторе, наибо-
лее уязвимую во 
время кризиса кате-
горию работаю-
щих». Позитивную 
роль сыграли и но-
вые меры, напри-
мер, введенное в 
марте субсидирова-
ние компаний и ин-
дивидуальных предпринимателей при трудоустройст-
ве на работу безработных, состоящих на учете на 1 ян-
варя 2021 года.

По данным Росстата, численность безработных в 
России за 2020 год составила около 4,3 млн человек. 
Это на 24,7 процента выше показателя 2019 года. Так-
же численность безработных в декабре 2020 года со-
ставила около 4,4 млн человек, что на 4 процента мень-
ше показателя за ноябрь 2020-го. При этом по сравне-
нию с декабрем 2019 года безработица выросла на 27,6 
процента. Общая доля безработных среди населения 
трудоспособного возраста в 2020 году составила 5,9 
процента. Численность официально зарегистрирован-
ных безработных в декабре 2020 года составила 2,8 
млн человек, из них 1,3 млн человек получали пособие 
по безработице. 

Министр труда Антон Котяков сообщил, что его ве-
домство намерено до конца 2021 года вернуть заня-
тость к «доковидному» уровню. Для этого необходимо 
обеспечить работой 1 млн человек. Предполагается 
масштабное субсидирование центров занятости. Те 
смогут оказывать компаниям финансовую поддержку 
в размере трех минимальных размеров оплаты труда 
(МРОТ) для  трудоустройства граждан, которые были 
зарегистрированы в качестве безработных до 1 января 
2021 года. Первую выплату в объеме МРОТ компания 
сможет получить через месяц после трудоустройства 
безработного гражданина, вторую — через три месяца, 
третью — еще через три. Кроме того, 115 тыс. человек 
пройдут  переобучение в рамках действующей феде-
ральной программы нацпроекта «Демография», еще 
60 тыс. будут трудоустроены в рамках программы со-
циального контракта. На региональном уровне будут 
действовать собственные программы поддержки тру-
доустройства, составленные с  учетом специфики ло-
кальных рынков труда. Расходы на них составят около 
21 млрд руб.

За год пандемии в два раза выросло количество ре-
гионов с уровнем безработицы 10 процентов  и выше. В 
2019-м таких регионов было шесть, а стало 13. Самая 
высокая безработица в Ингушетии (30,7 процента), 
Туве (22,3), Чечне (21,7), Северной Осетии (16,3), Да-
гестане (16,1) и Кабардино-Балкарии (15,4). Самая 
низкая — в ЯНАО (2,5 процента), Москве (2,7), ХМАО 
(3,2), Петербурге (3,6) и на Камчатке (3,6). В 82 регио-
нах уровень безра-
ботицы вырос, в 
двух — не изменил-
ся, в одном — на Чу-
котке — снизился на 
0,1 процента. 

Социальный со-
став безработных 
тоже весьма показа-
телен. Их средний 
возраст составил 
35,6 года, доля мо-
лодежи до 25 лет — 
21,8 процента, старше 50 лет — 15,9. Из 4,8 млн безра-
ботных 1,4 млн составляли сельские жители. Дольше 
всех (от одного до трех месяцев) искали работу сель-
ские жители. В состоянии застойной безработицы на-
ходились 27,1 процента сельских безработных и 14,7 
городских.

По данным Национального агентства развития ква-
лификаций, в связи с кризисом, вызванным пандемией 
и его второй волной, число вакансий сокращается, 
вследствие чего растет конкуренция между соискателя-
ми. Рекордсменами по сокращению сотрудников сейчас 
являются Владивосток (44 процента), Москва (29) и 
Краснодар (29). Большинство респондентов (68 процен-
тов) сообщили и о снижении уровня своих доходов. 

По мнению замдиректора Центра трудовых иссле-
дований НИУ ВШЭ Ростислава Капелюшникова, не 
имеет значения, какой показатель — стандартный или 
расширенный — выбирать для оценки динамики рынка 
труда «Во время кризиса увеличилось число недои-
спользованной рабочей силы, которая тесно связана с 
рынком труда, — говорит он. — Но параллельно с этим 
увеличилось число людей, которые слабее связаны с 
рынком труда, то есть тех, кто хотят работать, но не 
ищут работу и не могут приступить к ней.

Удержанию безработицы на относительно приемле-
мом уровне способствует снижение зарплат. «В тех си-
туациях, когда на Западе людей сокращают, у нас всех 
переводят на неполную рабочую неделю либо сокра-
щают премиальную часть, которая фактически являет-
ся частью фиксированного вознаграждения за работу, 
— говорит  президент Русско-азиатского союза про-
мышленников и предпринимателей (РАСПП) Виталий 
Манкевич. — Иногда это идет вразрез с экономической 
эффективностью. В результате мы видим, что на ряде 
предприятий много занятых и низкие зарплаты с низ-
кой производительностью труда. У нас серьезные иска-
жения на рынке труда: медианная зарплата в районе 
30 35 тысяч рублей, а средняя около 50 тысяч».

В целом российские граждане удовлетворены под-
держкой, которую им оказывает государство в период 
пандемии, хотя и считают эту поддержку недостаточ-
ной.  Что же касается безработицы, то большинство 
опрошенных перестают ее бояться.  

По данным опро-
сов агентства 
HeadHunter,  росси-
яне стали меньше 
бояться потерять 
работу

Минтруд намерен 
до конца 2021 года 
вернуть занятость 
к «доковидному» 
уровню

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181
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Валерий Выжутович,
политический обозреватель
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Вот так совершил свой подвиг летчик Девятаев: улетел на вражеском самолете из  вражеского же плена. Мало кто верил, что такое возможно. А он смог!

Патриарх Кирилл: В это непростое 
время особенно важно поддержать 
тех, кто нуждается в помощи.
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ОФИЦИАЛЬНО Что, кроме праздников, ждет россиян в наступающем месяце

Май. Маски. Тест

ПАМЯТЬ

ВЕТЕРАНЫ 
ПОЛУЧАТ 
ВЫПЛАТЫ
Ольга Игнатова

Участники и инвалиды Великой 
Отечественной войны получат 
дополнительные выплаты по 10 
тысяч рублей к Дню Победы. 

В Пенсионном фонде расска-
зали, что выплаты получат 33,2 
тысячи россиян, которые при-
нимали непосредственное 
участие в событиях 1941—1945 
годов и в настоящее время про-
живают в России и Прибалтике. 
Ветераны получат деньги вме-
сте с пенсиями.  

ТРАНСПОРТ

ДЕТИ ПОЕДУТ НА АВТОБУСАХ 
С ГЛОНАСС

Евгений Гайва

Автобусы, используемые для пе-
ревозки организованных групп 
детей, с 31 мая должны быть 
оснащены спутниковой навига-
цией ГЛОНАСС или ГЛОНАСС/
GPS. 

Она будет передавать в Ро-
странснадзор данные о переме-
щении транспортных средств. 
Это поможет обеспечить без-
опасность детей.

Решение обязать пассажир-
ских перевозчиков, а также пе-
ревозчиков опасных грузов 
оснащать транспортные средст-
ва системой ГЛОНАСС было 
принято правительством в фев-
рале 2018 года. Однако вступле-
ние нормы в силу неоднократно 
переносилось. Как указывали в 
минтрансе, у перевозчиков от-
сутствует возможность оснаще-

ния транспортных средств спут-
никовой аппаратурой, отвечаю-
щей всем требованиям. В июле 
2019 года действие правил пере-
несли на конец мая 2020 года, а 
после начала пандемии — на 31 
мая 2021 года. В дополнение к 
этому на 30 июня 2021 года был 
перенесен срок вступления в 
силу дополнительных требова-
ний к году выпуска автобусов, 
использующихся при организо-
ванной перевозке групп детей. 
Однако затем пункт о том, что 
для перевозки детей нельзя ис-
пользовать автобусы старше 10 
лет, был исключен. Сейчас для 
организованной перевозки 
группы детей используются ав-
тобусы, оборудованные ремня-
ми безопасности.  

Роман Маркелов

С 
21 мая вычет из на-
лога на доходы физ-
лиц (НДФЛ) по рас-
ходам на покупку 
жилья, земли и по 
индивидуальным 
инвестиционным 
счетам (ИИС) мож-
но будет оформить 

автоматически — без сбора до-
кументов и без посещения ин-
спекции. Упрощенный порядок 
коснется также покупки или 
строительства дачи.

В отличие от действующего 
порядка, не понадобится запол-
нять налоговую декларацию (3-
НДФЛ) и предоставлять другие 
документы, подтверждающие 
право на налоговый вычет. При 
упрощенном порядке получе-
ния вычета срок проведения 
стандартной проверки сокра-
тится с трех месяцев до одного, 
а деньги вернутся на указанные 
плательщиком банковские рек-
визиты в срок до 15 дней вместо 
месяца.

Отсутствие необходимости 
предоставлять документы осно-

вано на том, что всю информа-
цию налоговые органы и так по-
лучат от банков, которые под-
ключатся к сервису с этой даты. 
Перечень банков-участников 
будет актуализироваться в спе-
циальном разделе на сайте Фе-
деральной налоговой службы 
(ФНС), а как только от них по-
ступит необходимая информа-
ция по вычету, налогоплатель-
щиков проинформируют специ-
альным сообщением в личном 
кабинете, отмечают в ФНС.

«О самой возможности полу-
чения вычета в упрощенном по-
рядке укажет автоматически 
предзаполненное заявление на 
вычет в личном кабинете нало-
гоплательщика-физлица, сфор-
мированное по итогам 20-днев-
ной проверки полученных от 

банка сведений. Там же налого-
плательщики смогут отследить 
процесс получения вычета: с 
момента подписания предза-
полненного заявления до воз-
врата налога», — сообщили в 
ФНС. До появления предзапол-
ненного заявления в личном ка-
бинете не требуется никаких 
действий. Чтобы уточнить, 
можно ли получить налоговый 
вычет в упрощенном порядке, 
можно обратиться к банку, с ко-
торым заключен договор на ве-
дение ИИС или на приобрете-
ние имущества.

Новый порядок не отменяет 
общих правил предоставления 
имущественных и инвестици-
онных вычетов через подачу де-
кларации 3-НДФЛ. Речь о выче-
те до 52 тысяч рублей в год для 

ИИС, до 260 тысяч рублей при 
покупке квартиры или строи-
тельстве дома (земли под него), 
до 390 тысяч рублей при пога-
шении процентов по ипотеке. 

Вычет предоставляется и по 
расходам на строительство жи-
лого дома (назначение объекта 
— «жилое»), уточнили «РГ» в 
ФНС. Категория участка в целях 
предоставления вычета значе-
ния не имеет, подчеркивают 
там. Вычет можно получить и по 

расходам на покупку участка, 
где построен дом. Он предостав-
ляется начиная с налогового пе-
риода (календарного года), в ко-
тором оформлено право собст-
венности на жилой дом. Расхо-
ды на строительство дома долж-
ны быть документально под-
тверждены (договорами с под-
рядчиком, платежными доку-
ментами на оплату работ по 
строительству и покупке мате-
риалов и так далее). 

Налоговый вычет можно получить и по расходам на покупку участка, где построен дом. Он предоставляется, начиная с налогового периода (здесь — календарного года), в котором оформлено 
право собственности на жилой дом.

А К Ц Е Н Т

Для получения вычетов в упрощенном 
порядке сделки с имуществом 
должны проходить через банк

При этом отмечается 
более высокая ско-
рость передачи инфек-

ции на местном уровне. «Таким 
образом, распространение за 
рубежом штаммов, генетиче-
ски отличающихся от циркули-
рующих в настоящее время в 
России, создает дополнитель-
ную угрозу. При этом прогноз 
ситуации в России на ближай-
шее время и ближайшее полу-
годие будет зависеть от завоза 
новых вариантов вируса из за-
рубежных стран, естественной 
эволюции возбудителя внутри 
страны и эффективности мер, 
которые мы принимаем для 
предотвращения передачи ви-
руса от человека к человеку, 
дальнейшего развития эпидси-
туации», — подчеркнула Попо-
ва.

По данным Росавиации, с 15 
по 21 апреля российские и ту-
рецкие  авиакомпании из Тур-
ции в Россию вывезли около 
58,6 тысячи пассажиров и еще 
2,1 тысячи человек из Танза-
нии. С 23 по 30 апреля россий-
скими авиакомпаниями пла-
нируется выполнить 39 вывоз-
ных рейсов из Турции и два 
рейса из Танзании. Как ожида-
ется, до 1 июня будет 112 вы-
возных рейсов из Турции рос-
сийскими авиакомпаниями и 
87 рейсов турецкими авиаком-
паниями. Планируется пере-
везти около 60 тысяч пассажи-
ров.

По мнению президента Рос-
сийского союза туриндустрии 
Андрея Игнатьева, туристам, 
возвращающимся из стран 
дальнего зарубежья, двойные 
тесты особых проблем не со-
здадут. «Россияне, выезжав-
шие за рубеж, по правилам сда-
вали тесты и в прошлом году. 
После этого выставляли ре-
зультаты на сайт Госуслуг и 
могли свободно перемещаться 
по территории России. Ника-
ких проблем это не вызывало. 
При ужесточении этих правил, 
конечно, какой-то небольшой 
процент примет решение не 
путешествовать за рубеж. Но я 
не вижу в этом больших слож-
ностей», — сказал он.

Неоднократные ПЦР-тесты 
соответствуют мировой пра-
ктике. Например, граждане, 
приезжающие из-за рубежа в  
Великобританию, должны сда-
вать тесты четыре раза — перед 
вылетом, а затем на второй, 
третий и на восьмой день по-
сле прилета, рассказывает Иг-
натьев. Тест в Британии стоит 
210 фунтов (около 22 тысяч 
рублей по текущему курсу).

В России в среднем один 
ПЦР-тест стоит в коммерче-
ских лабораториях 3 тысячи 
рублей. Можно попытаться 
сдать тест в своей поликлини-
ке бесплатно, но здесь нет га-
рантии, что человек уложится 
в пять отведенных дней на про-
ведение тестирования после 
пересечения границы. 

Возникают проблемы и у 
путешествующих на личном 
автотранспорте. Например, 
дорога от Москвы до пропуск-
ного пункта в селе Веселое на 
российско-абхазской границе 
может занять три дня, столько 
же обратно. Однако в Абхазию 
ездят из множества других ре-
гионов, что заметно растяги-
вает путешествие и может 
усложнить сдачу теста. В Рос-
потребнадзоре на это отвеча-
ют, что граждане должны сами 
планировать свою поездку с 
учетом новых требований. 

«Мы признаем, что испол-
нение требований Роспотреб-
надзора безусловно способст-
вует защите здоровья. Но все 
же полагаю, что исполнение 
санитарных требований долж-
но стать бесплатным для рос-
сиян. Тогда государство будет 
иметь право требовать их ис-
полнения», — считает предсе-
датель Союза потребителей 
России Петр Шелищ. В ближай-
шие дни он готов направить в 
адрес контролирующих орга-
нов соответствующее обраще-
ние.  

КОНТРОЛЬ

СТРАНЫ ЕВРАЗИЙСКОГО 
СОЮЗА ВВЕДУТ МАРКИРОВКУ 
МОЛОКА ПОРОЗНЬ
Татьяна Карабут

Партнеры России по Евразийско-
му экономическому союзу полу-
чают с 6 мая свободу рук в отно-
шении маркировки молочной 
продукции. В России она стано-
вится обязательной уже с 1 июня 
для мороженого и сыров. Осталь-
ные страны ЕАЭС, в том числе Бе-
ларусь (один из основных постав-
щиков в Россию молочной про-
дукции), сами определят, когда и 
как им вводить маркировку. 

В России маркировка молоч-
ной продукции началась с 20 
января 2021 года. Пока она про-
ходит в добровольном порядке. 
После сыров и мороженого она 
станет обязательной с 1 сентя-
бря для молочной продукции со 
сроком годности более 40 суток 
и с 1 декабря — продукции со 
сроком годности 40 суток и ме-
нее. И только с 1 декабря 2023 
года начнется обязательная по-
штучная прослеживаемость ка-
ждой единицы продукции.  

По словам заместителя пред-
седателя Комитета московской 
Торгово-промышленно палаты 
по развитию предприниматель-
ства в АПК Марины Петровой, 
решение о раздельном введении 
маркировки в странах ЕАЭС 
было принято, поскольку вне-
дрить ее одновременно с Рос-
сией на территории других 
стран Союза не представляется 
возможным: там пока совсем не 
готовы к ее внедрению. 

«Это решение делает введе-
ние маркировки на молочные 
продукты бессмысленным, так 
как участники рынка будут в не-
равных условиях: российские 
производители будут обязаны 
выполнять требования по циф-
ровой маркировке, а наши стра-
ны-партнеры, которые имеют 
возможность беспошлинной 
торговли, не обязаны», — счита-
ет Петрова. 

 Иными словами, из стран 
ЕАЭС можно будет ввозить 
продукцию без маркировки (и, 
соответственно, без подтвер-
ждения качества продукции) и 
по прежним ценам. А россий-
ские производители должны 
будут потратиться на внедре-
ние маркировки и с ее помо-
щью доказать качество своей 
продукции. При этом неизбеж-
но расходы на маркировку бу-
дут заложены в конечную цену 
продукцию. Таким образом, ре-
шение о раздельном вводе мар-
кировки  в ЕАЭС приведет к 
снижению конкурентоспособ-
ности российских молочных 
предприятий и ухудшит их по-
зиции, считает Марина Петро-
ва. Она напоминает, что за по-
следний год у наших произво-
дителей себестоимость перера-
ботки молочной продукции вы-
росла на 18—20%, однако тран-
слировать это повышение в 
розницу они не могут из-за не 
полностью восстановившегося 
спроса.. 

ТРУД

ЛЮДИ СТАРШЕ 65 ЛЕТ 
МОГУТ ВЫЙТИ С УДАЛЕНКИ
Ольга Игнатова

С 1 мая удаленная работа для 
людей старших возрастных 
групп становится необязатель-
ной, но рекомендованной. 

Год действовали временные 
правила, по которым возраст-
ных работников нужно было от-
правлять работать из дома в обя-
зательном порядке. Делалось 
это для сохранения здоровья лю-
дей в возрасте 65+, которые по-
падают в группу риска по инфек-
ционным заболеваниям.

Временные правила снача-
ла хотели отменить с 1 апреля, 
но потом их действие продли-
ли еще на месяц. 

С 1 мая работодателям ре-
комендовано, исходя из скла-
дывающейся обстановки, свя-
занной с распространением 
COVID-19, в приоритетном по-
рядке переводить работников 
в возрасте 65 лет и старше на 
дистанционную (удаленную) 
работу, говорится в постанов-
лении правительства от 2 мар-
та нынешнего года.

Как сообщил «Российской 
газете» первый зампред Коми-
тета Совета Федерации по со-
циальной политике Валерий 
Рязанский, в России сегодня 
около 9,5—10 миллионов рабо-
тающих пенсионеров. Ранее, 
как сообщал заместитель ми-
нистра труда и социальной за-
щиты Андрей Пудов, на уда-
ленке трудятся около 3 милли-
онов россиян, еще в начале 
года их было 3,7 миллиона че-
ловек, или 6% от общего числа 
работающих россиян. 

ЦИФРА
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работающих пенсионеров, по 

статистике,  трудятся на управ-

ленческих должностях, так как 

работодатели ценят их знания и 

опыт

ПРОДУКТЫ

ЦЕНЫ НА САХАР 
ГОТОВЯТСЯ К РАЗМОРОЗКЕ
Татьяна Карабут

В последний день мая истекает 
срок действия соглашений о 
снижении и поддержании цен 
на сахар-песок. 

Такие соглашения были под-
писаны 16 декабря прошлого 
года между минпромторгом, 
минсельхозом, производителя-
ми и торговыми сетями. По ним 
сахар не может стоить дороже 
36 рублей в опте и 46 рублей в 
рознице. Предполагалось, что 
соглашения будут действовать 
до конца первого квартала. Но в 
правительстве посчитали, что 
их отмена несет риски роста 
цен. Кабмин своим постановле-
нием от 30 марта продлил их до 
1 июня.

Кроме того, чтобы стабили-
зировать цены на внутреннем 
рынке, с 15 мая по 31 августа 
обнуляются импортные пошли-
ны на сахар. Ввезти разрешает-
ся 350 тыс. тонн.  

Одновременно, чтобы под-
держать рентабельность саха-

розаводов, при поставках саха-
ра в розничные сети их поддер-
жат дотациями в размере 5 ру-
блей на кг произведенной про-
дукции.

Причина заморозки цен на 
сахар — резкий рост его стоимо-
сти. По данным Росстата, за 
2020 год сахар подорожал на 
64,54%. Дело в том, что в прош-
лом году из-за сокращения пло-
щадей под свеклой и плохой по-
годы производство сахара сни-
зилось более чем на 20%, до 5,8 
млн тонн (при потреблении 
около 6 млн тонн). Но в этом 
году минсельхоз прогнозирует 
увеличение площадей на 15%. 
Это позволит нормализовать 
ситуацию. С начала года сахар-
песок подорожал на 1,4%. 

Кроме сахара, аналогичные 
соглашения действуют по под-
солнечному маслу. Цены на 
него заморожены на уровне 95 
рублей за литр в опте и 110 ру-
блей за литр в рознице. Но они 
будут действовать до 1 октября 
2021 года. 

СОЦПОДДЕРЖКА

ШАХТЕРАМ 
ПЕРЕСЧИТАЮТ 
ДОПЛАТЫ 
К ПЕНСИЯМ
Ольга Игнатова

Членам летных экипажей воз-
душных судов гражданской 
авиации и работникам уголь-
ной промышленности предус-
мотрена дополнительная еже-
месячная выплата к пенсии. Ее 
размер пересчитывается четы-
ре раза в год — 1 февраля, 1 мая, 
1 августа и 1 ноября.

В Пенсионном фонде поясни-
ли, что размер выплат зависит 
от отношения суммы взносов по 
дополнительным тарифам, а 
также от пеней и штрафов, по-
ступивших в бюджет ПФР в пре-
дыдущем квартале от организа-
ций, которые используют труд 
летчиков и шахтеров, к сумме 
средств, необходимых для фи-
нансирования этих расходов. 
При корректировке размер до-
платы может как увеличивать-
ся, так и уменьшаться.

Доплаты устанавливаются 
каждому получателю индиви-
дуально с учетом среднемесяч-
ного заработка и продолжи-
тельности специального стажа. 
Также учитывается и средний 
размер зарплаты в России. В 
среднем по стране ежемесяч-
ная доплата летчикам составля-
ет чуть более 7000 рублей, а 
шахтерам — около 4000 рублей. 

Право на доплату имеют 
только те, кто уже не работает 
по льготным специальностям. 
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ПРОЕЗД ПОД ШЛАГБАУМ 
ПОДОРОЖАЕТ В ПЯТЬ РАЗ
Владимир Баршев

С 1 мая в пять раз подорожает 
штраф за нарушение ПДД на же-
лезнодорожных переездах. При-
чем на штрафы за эти наруше-
ния скидки распространяться 
не будут. Вступают в силу по-
правки в Кодекс об администра-
тивных правонарушениях. 

Речь идет о поправках в ста-
тью 12.10 КоАП. Сейчас в ней за 
такие грубые нарушения, как 
выезд на переезд при закрытом 
или закрывающемся шлагбау-
ме, а также за проезд под запре-
щающий сигнал светофора, 
предусмотрено лишение прав 
на срок до трех месяцев или 
штраф 1000 рублей. Если нару-
шение выявлено камерой, то ни-
чего, кроме штрафа, не грозит. А 
со скидкой — это вообще 500 ру-
блей.

С 1 мая срок лишения прав 
остается неизменным, а штраф 
вырастает до 5 тысяч рублей. 
При этом заплатить его, даже в 
течение 20 дней с момента вы-
несения, со скидкой будет нель-
зя. 

Это же наказание будет при-
меняться, если водитель пересе-
кает нерегулируемый переезд в 
тот момент, когда поезд к нему 

приближается в «пределах ви-
димости». Этот термин ни в ка-
ких нормативных актах не опре-
делен. По всей вероятности, 
«пределы видимости» будет 
устанавливать инспектор ДПС 
прямо на месте выявления нару-
шения.

Самовольное открытие 
шлагбаума сегодня карается 
штрафом 1000 рублей, но без 
лишения права управления. С 1 
мая оно будет наказываться 
штрафом 5000 рублей и также 
без возможности оплаты со 
скидкой.

Аварии на железнодорожных 
переездах происходят не часто. 
Но, как правило, заканчиваются 
тяжелыми последствиями. В 
прошлом году на них произош-
ло 216 ДТП в которых погибло 
48 человек. При этом снижение 
по сравнению с предыдущим го-
дом незначительное. В этом году 
на переездах уже зафиксирова-
но 51 ДТП, в которых погибло 
15 человек. В абсолютном боль-
шинстве случаев причиной этих 
аварий стало нарушение правил 
водителями. Может высокий 
штраф освободит переезд от 
аварий? Тем более, что боль-
шинство переездов оборудова-
но камерами.  

За нарушения правил проезда ж/д переездов придется заплатить штраф 5 
тысяч рублей без скидок. 
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Для безопасности детей помимо 
ГЛОНАСС автобусы должны быть 
снабжены ремнями безопасности.
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ПРИЗНАНИЕ Глава компании, создавшей препарат 
от COVID-19, награжден орденом Пирогова

Работа на здоровье
Алина Романова, Саранск

П
андемия коронави-
руса стала для ме-
диков, создателей 
вакцин и лекарств 
от  C OV I D - 1 9  н е 
только испытанием 
на прочность, но и 
стимулом для каче-
ственных перемен в 

этих сферах. 
Недавно в Кремле состоя-

лась церемония вручения госу-
дарственных наград за вклад в 
российское здравоохранение. 
Представителем фармацевти-
ческой отрасли, получившим 
орден Пирогова, стал ученый и 
бизнесмен Петр Белый — пред-
седатель совета директоров 
Группы компаний «Промомед». 
В 2020-м здесь разработали и 
запустили в производство оте-
чественный препарат для лече-
ния больных COVID-19, кото-
рый применяется по назначе-
нию врачей.      

Компания первой завершила 
клинические испытания и заре-
гистрировала новинку.

Произошло это благодаря 
тому, что в сложный период уче-
ные, врачи, бизнес и органы 
власти работали как единая ко-
манда.

— Для нас крайне важны 
были усилия минздрава и всего 
правительства России по уско-
ренному выводу на рынок инно-
вационных средств лечения 
COVID-19, не сокращая при 
этом объем клинической и фар-
макологической экспертизы, — 
отметил Петр Белый. — Это пои-
стине уникальная история, ко-
торая позволила спасти десятки 
тысяч жизней.

Выбор профессионального 
пути Петр Белый сделал еще в 
юности и никогда ему не изме-
нял. Медучилище, затем — учеба 
и ординатура в Московском ме-
дико-стоматологическом уни-
верситете Федерального агент-
ства по здравоохранению и со-
циальному развитию. Все ди-
пломы — с отличием. В 2011-м 
году он защитил кандидатскую 
диссертацию по специальности 
«Внутренние болезни» (гастро-
энтерология).

Многие, даже далекие от ме-

дицины люди понимают, что 
развитие здравоохранения без 
собственной мощной фарма-
цевтической базы рано или 
поздно зайдет в тупик. На им-
портных лекарствах такую 
страну, как Россия, в «здоровом 
теле» не удержишь — пробуксов-
ка будет на всех этапах процес-

са. Тем более в наше время, ког-
да страна живет в ожидании но-
вых санкций, пусть даже и по 
надуманным поводам.   

Лихие 90-е натворили в Рос-
сии много бед, в тяжелом поло-
жении оказалась и наша фармо-
трасль. В то время производите-
ли почти перестали поставлять 
на аптечные прилавки лекарст-
ва из отечественных субстан-
ций. Все эти процессы молодой 
ученый Петр Белый видел соб-
ственными глазами, так как уже 
имел опыт работы на россий-
ском рынке лекарств.

Самое печальное — что в ре-
зультате этого разгрома наши 
производители медпрепаратов 
теряли научный и кадровый по-
тенциал и, казалось, безнадеж-
но утрачивали свои позиции на 

внутреннем и внешнем рынках, 
перейдя лишь на закупку и фа-
совку. Для людей, болеющих за 
развитие здравоохранения и 
отечественной фармацевтики, 
глотком свежего воздуха стал 
курс на импортозамещение, 
взятый семь лет назад, когда ру-
ководство страны поставило за-
дачу в сжатые сроки обеспечить 
лекарственную безопасность 
государства.

Команду профессионалов-
единомышленников собрали 
буквально по крупицам — луч-
ших отечественных специали-
стов в сфере фармацевтики 
искали по всей стране. Площад-
кой для воплощения в жизнь ин-
новационных проектов стал са-
ранский завод «Биохимик» — 
одно из старейших предприя-
тий отрасли, приобретенное 
компанией в 2015 году.

С приходом новой команды в 
истории завода началась новая 
полоса. В декабре 2016-го было 
подписано соглашение о созда-

нии на базе предприятия науч-
но-производственного центра 
(НПЦ) «Антибиотики». Возро-
дить лучшие отечественные 
традиции синтеза полного ци-
кла антибиотика здесь смогли 
всего за год с небольшим. Уже в 
феврале 2018-го в Саранске 
дали старт первому в стране 
производству полностью рос-
сийского препарата нового по-
коления — антибиотика резер-
ва: его применяют в тех случа-
ях, когда другие лекарства бес-
сильны.

Одновременно с этим стар-
товал проект по подготовке сов-
ременных кадров для отрасли: в 
Мордовском госуниверситете 
открылась кафедра химии и тех-
нологии физиологически актив-
ных веществ. Студенты прохо-

дят практику прямо в цехах, по-
лучая дополнительную стипен-
дию от предприятия.

Но по-настоящему прорыв-
ным для компании стал 2020 
год, прошедший под знаком 
борьбы с пандемией коронави-
руса. Создать средство для ле-
чения COVID-19 — эта задача 
вышла на первый план. Выпол-
нить ее коллективу ученых и 
технологов удалось в рекордно 
короткие сроки — менее трех 
месяцев. В мае под руководст-
вом членов РАН в медучрежде-
ниях ряда регионов страны на-
чались клинические испыта-
ния новинки. Уже в конце июня, 
получив лицензию, препарат 
был запущен в производство. А 
к концу 2020 года с конвейера 
сходило до миллиона упаковок 
в месяц.

По мнению члена консорци-
ума академического содружест-
ва по изучению коронавиру-
сной инфекции, академика РАН 
Дмитрия Пушкаря, широкое 
применение отечественного 
препарата в терапии пациентов 
с коронавирусом стало одной из 
действенных мер в борьбе с пан-
демией.

Сейчас компания наращива-
ет мощности, чтобы довести 
производство новинки до 2 мил-
лионов упаковок ежемесячно. 
Параллельно здесь ведутся ис-
следования по созданию новых 
лекарств от «болезней века» — 
туберкулеза, онкологии, разра-
батываются антибиотики сле-
дующего поколения. 

Тем временем предприятие 
активно завоевывает междуна-
родные рынки: поставки меди-
каментов идут в Казахстан, Кир-
гизию, Азербайджан, Узбекис-
тан, Армению. В 2018 году было 
открыто торговое представи-
тельство во Вьетнаме. Большой 
интерес к продукции проявля-
ют в государствах Персидского 
залива и Латинской Америки.

Однако для руководства 
компании приоритетным оста-
ется курс на импортозамеще-
ние и обеспечение националь-
ной фармбезопасности. Это по-
зволит не только снизить зави-
симость от зарубежных постав-
щиков, но и сделать лекарства 
доступными по цене. 

А К Ц Е Н Т

Команду единомышленников собрали 
буквально по крупицам — лучших отече-
ственных специалистов в сфере фарма-
цевтики искали по всей стране

Техосмотр 
без излишеств

За время, пока более 
80 процентов автовла-
дельцев техосмотр по-

купали — а это десять лет, — 
всплеска аварийности из-за не-
исправности автомобилей не 
наблюдалось. Эксперты со-
шлись во мнении, что прово-
дить ТО транспорта, осуществ-
ляющего грузо-пассажирские 
перевозки, необходимо. Но что 
касается проверки легковых 
машин физических лиц, то это 
как было фикцией, так и оста-
нется. Даже после введения фо-
тосъемки диагностические 
карты продолжают покупать. 
Логичнее было бы ТО для лег-
ковых машин физлиц отменить. 
Если это позволяют сделать ме-
ждународные договоры. 

По словам руководителя Фе-
дерации автовладельцев Рос-
сии Максима Едрышова, Кон-
венция о дорожном движении 
устанавливает требования к 
проведению техосмотра только 
для транспорта, перевозящего 
пассажиров и грузы.

 Однако вице-президент На-
ционального автомобильного 
союза Антон Шапарин возра-
зил, что требования о проверке 
всех находящихся в эксплуата-
ции транспортных средств в 
форме техосмотра закреплено 
Техническим регламентом Та-
моженного союза. 

Замдиректора департамента 
госполитики в области автомо-
бильного и городского пасса-
жирского транспорта минтран-
са Владимир Луговенко заявил, 
что сейчас альтернативы техос-
мотру нет. 

Альтернативой может быть 
запрет эксплуатации неисправ-

ного транспорта. Такой проект 
поправок в МВД разработан. 
Если альтернатива появится, 
можно будет обсуждать отмену 
техосмотра.

Как показывает статистика, 
из тех 3,8 процента ДТП, в кото-
рых в качестве сопутствующих 
факторов указана неисправность 
автомобиля, 25 процентов — это 
проблемы с шинами. На втором 
месте — освещение, на третьем — 
тонировка, а на четвертом — неза-
конное внесение изменений в 
конструкцию. Раз нет возможно-
сти отменить ТО, надо сократить 
количество проверяемых эле-
ментов, оставив только те, кото-
рые действительно влияют на 
безопасность. Это избавит автов-
ладельцев от недобросовестных 
экспертов-техников, которые 
выдумывают причины для того, 
чтобы машина не прошла ТО. 

Заместитель начальника 
Главного управления по обеспе-
чению безопасности дорожно-
го движения Николай Шеюхин 
согласен, что в диагностику 
транспорта на техосмотре зало-
жены излишние требования, не 
влияющие на безопасность. На-
пример, проверка аптечки или 
огнетушителя. Возможно, не 
требуется проверять сколы на 
стекле. Над этим надо работать, 
отметил генерал. 

Эксперты решили, что пере-
чень проверяемых на ТО эле-
ментов надо пересмотреть и 
оставить только те, которые не-
посредственно влияют на без-
опасность. 

1

ПРИОРИТЕТЫ Как в условиях кризиса «Нижнекамскнефтехим» создавал новые производства и уникальные марки продукции 

Стратегия успеха
Иван Белинский, 
Казань

М
инувший 2020 год вы-
дался непростым для 
экономики — лихоради-

ло не только малый и средний 
бизнес, но и промышленных ги-
гантов. Одна из крупнейших  
нефтехимических компаний 
Европы — ПАО «Нижнекамск-
нефтехим», входящее в группу 
компаний «ТАИФ», — достойно 
справилась с этими испытания-
ми. Вопреки всем трудностям 
предприятие продолжило реа-
лизацию масштабных инвести-
ционных проектов и расшири-
ло ассортимент выпускаемой 
продукции. 

Увеличивая марочный 
ассортимент 

Локдауны, закрытые грани-
цы, неимоверные сложности 
при передвижении по миру гру-
зов и специалистов — в такой ат-
мосфере прошел 2020 год. На 
фоне экономического спада на 
мировом рынке снизился спрос 
на каучук. В результате ПАО 
«Нижнекамскнефтехим» стол-
кнулось с проблемой перепро-
изводства продукции. Однако 
принятые руководством ком-
пании антикризисные меры 
сняли напряженность. 

Кроме того, в 2020 году не-
фтехимики подошли к финаль-
ной стадии значимого проекта 
— созданию производства диви-
нил-стирольного синтетиче-
ского каучука (ДССК) пятого 
поколения (бутадиен-стироль-
ный каучук растворной поли-
меризации) мощностью 60 ты-
сяч тонн в год. В январе 2021 

года здесь в тестовом режиме 
выпустили первый брикет 
ДССК. Момент для компании 
и с т о р и ч е с к и й  —  о т н ы н е 
«Нижнекамскнефтехим» стал 
производителем всей линейки 
каучуков, необходимых для 
шинной промышленности.

К новому каучуку произво-
дители шин проявляют особое 
внимание, поскольку ДССК 
обеспечивает лучшее сцепле-
ние с мокрой дорогой, что по-
вышает безопасность езды. Та-
кие шины обладают низким 
уровнем шума при движении и 
экономят топливо из-за низко-
го сопротивления качению. 
ДССК также является основой 
для производства экологически 
чистых «зеленых» шин. 

На новом производстве ДССК 
в марте 2021 года были также вы-
пущены две новые марки термо-
эластопластов (ТЭП): SBS-330L 
(линейный) и SBS-330B (развет-
вленный). Это полимерные гра-
нулы, которые одновременно об-
ладают свойствами эластомеров 
и пластиков. Главные достоин-
ства материала: высокая меха-
ническая прочность, возмож-
ность переделки и многократной 
переработки без вреда для окру-
жающей среды. 

Товары из ТЭП безопасны и 
долговечны. Они нашли широкое 
применение в многочисленных 
отраслях народного хозяйства, 
таких как производство кровель-
ных материалов и дорожных би-
тумов, ударопрочных пластиче-
ских масс, обувных подошвен-
ных материалов, антикоррози-
онных покрытий, адгезивов, ка-
бельной продукции, искусствен-
ной кожи и т.д. 

Кризис не помешал расши-
рению марочного ассортимен-
та продукции. Еще одна новин-
ка — высокомолекулярный ок-
сиэтилированный продукт 
Н-ПЭГ-2400, предназначенный 
для производства суперпласти-
фикаторов, бетонных смесей 
пятого поколения.

Были также разработаны но-
вые марки сополимера пропи-
лена с этиленом, линейного по-
лиэтилена низкой плотности, 
обладающие высокой молеку-
лярной массой, высокими ме-
ханическими свойствами, вы-
сокой прочностью, эластично-
стью, жесткостью и низким со-
держанием гелей. Новые марки 
проходят омологацию у перера-
ботчиков.

Нефтехимики разработали 
новые марки бутадиеновых и 
бутадиен-стирольных каучу-
ков. Так, литиевый полибутади-
ен марки СКД-777 превосходит 
импортные каучуки по ряду 
ключевых характеристик. Он 
отличается более высоким сце-
плением с мокрой дорогой, низ-
ким сопротивлением качению 
и износостойкостью. СКД-777 
применяют в рецептуре про-
текторных резиновых смесей 
при производстве легковых и 
легкогрузовых шин летнего и 
всесезонного ассортимента. 

Ведущие производители ав-
томобильных шин по результа-
там тестирования опытного ка-
учука дали ему высокую оцен-
ку. Потребителям отправили 
опытно-промышленные пар-
тии СКД-777 для изготовления 
шин и проведения дорожных 
испытаний. 

Масштабная стройка
Объективные сложности, 

возникшие в 2020 году из-за 
пандемии, сохраняются и по-
ныне. Однако, несмотря на 
трудности, в ПАО «Нижне-
камскнефтехим» за год было 
произведено 2,4 миллиона тонн 
товарной продукции, а выруч-
ка составила 148 миллиардов 
рублей. 

Компания продолжает реа-
лизацию масштабной инве-
стиционной программы стро-
ительства нового олефинового 
комплекса, собственной те-
плоэлектростанции, произ-
водства ДССК. Стратегиче-
ские проекты станут настоя-
щим катализатором развития 
региона и его социальной ин-
фраструктуры. Новые произ-
водства «Нижнекамскнефте-
хима» создадут в общей слож-
ности более двух тысяч рабо-
чих мест с достойным уров-
нем заработной платы.

В модернизацию, техперево-
оружение и реконструкцию, а 
также в создание новых произ-
водств в 2020 году вложено бо-
лее 60 миллиардов рублей с 
НДС. Руководство компании 
исходило из стратегических ин-
тересов.

Полным ходом идет строи-
тельство нового олефинового 
комплекса ЭП-600. Этот глав-
ный инвестиционный проект 
ПАО «Нижнекамскнефтехим» 
должен дать импульс созданию 
и развитию множества произ-
водств по выпуску конечных 
товаров в Татарстане и России. 

О значимости этого проекта 
говорит тот факт, что он вклю-

чен в Долгосрочную стратегию 
развития химического и нефте-
химического комплекса Рос-
сийской Федерации до 2030 
года и в перечень приоритет-
ных инвестиционных проектов 
Приволжского федерального 
округа. Его реализация приве-
дет к созданию новой добавлен-
ной стоимости, повысит эконо-
мическую стабильность пред-
приятия, а вместе с этим рост 
отчислений в бюджеты всех 
уровней.

В 2017 году на Петербург-
ском международном экономи-
ческом форуме между немец-
кой транснациональной хими-
ческой компанией Linde AG и 
Группой компаний ТАИФ был 
подписан меморандум о стра-
тегическом сотрудничестве на 
период до 2025 года с общей 
суммой инвестиций до 12 мил-
лиардов евро. 

Чуть позже ПАО «Нижне-
камскнефтехим» и Linde AG 
заключили контракты на ре-
ализацию первого этапа оле-
финового комплекса — строи-
тельство завода мощностью 
600 тысяч тонн в год. К реа-
лизации проекта были при-
влечены иностранные инве-
стиции в размере 807 млн 
евро с привлечением средств 
консорциума из пяти немец-
ких банков. 

На начало апреля 2021 года 
на строительной площадке но-
вого олефинового комплекса 
забито около 27 тысяч свай, 
принято и залито 62 тысячи ку-
бометров бетона, поставлено 
18,5 тысячи тонн металлокон-
струкций, установлено на фун-

даменты 183 единицы оборудо-
вания. 

Металлоконструкции по-
ставляют 26 заводов-изгото-
вителей, из которых 18 — пред-
приятия Республики Татар-
стан. На строительно-монтаж-
ных работах на площадке за-
действовано 2,5 тысячи чело-
век. Это работники генераль-
ного подрядчика, турецкой 
компании «Гемонт» и сотруд-

ники 18 строительных татар-
станских компаний. 

На новом этиленовом ком-
плексе будет создано 630 посто-
янных рабочих мест. Его запуск 
увеличит выработку целевых 
продуктов, в первую очередь 
пластиков и каучуков, с высокой 
добавленной стоимостью, а так-
же положительно отразится на 
импортозамещении этой номен-
клатурной продукции. 

Запуск комплекса заплани-
рован на июнь 2023 года. После 
сдачи в эксплуатацию ком-
плекс должен перерабатывать 
около 1,8 млн тонн нафты в год 
с получением 600 тысяч тонн 
этилена, 273 тысяч тонн пропи-

лена и прочей нефтехимиче-
ской продукции. 

При этом новый комплекс 
будет максимально экологич-
ным. За счет применения со-
временного оборудования вы-
бросы по сравнению с анало-
гичными производствами бу-
дут значительно ниже. А закры-
тая система водооборота, вклю-
чающая локальные очистные 
сооружения, минимизирует на-
грузку на водную среду. 

Несмотря на работу в усло-
виях пандемии,  компания 
продолжила реализацию еще 
одного стратегического про-
екта. Это строительство соб-
ственной теплоэлектростан-
ции ПГУ-ТЭС мощностью 495 
МВт. Она предназначена для 
утилизации продуктов пере-
работки попутных нефтяных 
газов и одновременной выра-
ботки электрической энергии 
для энергообеспечения дей-
ствующих и новых произ-
водств ПАО «Нижнекамск-
нефтехим». 

На действующих и строя-
щихся площадках НКНХ вы-
полнением строительных и 
ремонтных работ заняты бо-

лее 150 организаций Респу-
блики Татарстан. А это означа-
ет, что компания создает бла-
гополучие не только для своих 
работников, но и для огромно-
го количества жителей респу-
блики. 

По мнению руководства ре-
спублики,  благодаря ПАО 
«Нижнекамскнефтехим» эти 
организации создают базу для 
налоговых платежей в бюджет 
Татарстана. 

Вклад в защиту экологии 
региона 

Приоритетное направле-
ние работы ПАО «Нижне-
камскнефтехим» — обеспече-

ние экологической безопас-
ности. В 2020 году была завер-
шена реализация четвертой 
экологической программы, 
рассчитанной на 2014—2020 
годы. Важнейшие проекты по-
следних лет — реконструкция 
биологических очистных соо-
ружений (БОС) и строитель-
ство нового 15-километрово-
го коллектора промливневых 
стоков. Это обошлось компа-
нии более чем в три миллиар-
да рублей. 

С пуском нового коллектора 
в 2020 году была исключена 
угроза попадания стоков в по-
чву и водоемы, обеспечена 
надежность транспортировки 
стоков с промплощадки до 
очистных сооружений. Прове-
денная реконструкция позво-
лила улучшить качественный 
состав химзагрязненного сто-
ка, поступающего в дальней-
шем на биологическую очист-
ку, а также очистку загрязнен-
ного воздуха до уровня норма-
тивных требований. Всего в 
2020 году было выполнено 61 
природоохранное мероприя-
тие, объем финансирования ко-
торых составил 828,1 миллио-
на рублей. 

По итогам года компания 
стала победителем XVI Все-
российского конкурса «Лидер 
природоохранной деятельно-
сти в России-2020» сразу в 
двух номинациях: «За эколо-
гическую ответственность» и 
«Лучшее экологически ответ-
ственное градообразующее 
предприятие». Нефтехимики 
уверены, что полученный в 
2020 году опыт позволит и 
дальше решать текущие зада-
чи и успешно реализовывать 
масштабные планы.

Невзирая на падение миро-
вой экономики из-за панде-
мии, предприятие не утратило 
темпов строительства инве-
стиционных проектов разви-
тия и не допустило нарушений 
по принятым кредитным обя-
зательствам. Своевременная 
реализация перспективных 
планов развития еще более 
укрепит позиции «Нижне-
камскнефтехима», создавая 
прочный фундамент для даль-
нейшего развития компании и 
нефтехимической отрасли 
России в целом. 

Компания продолжает реализацию масштабной инвестиционной програм-
мы строительства нового олефинового комплекса ДССК.

Панорама ПАО 
«Нижнекамскнефтехим».
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НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

А К Ц Е Н Т

Строительство нового олефинового 
комплекса ЭП-600 даст импульс  
для создания и развития множества 
производств в России

Петр Белый: Наш приоритет — 
лекарственная безопасность стра-
ны.
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ПАНДЕМИЯ Индийский 
штамм коронавируса 
выявлен уже в 10 странах 
Европы

Входят 
в курс Дели

Ирина Невинная

Идеальный шторм — так характеризуют эксперты Все-
мирной организации здравоохранения (ВОЗ) трагиче-
скую ситуацию с взрывным ростом заболеваемости 
COVID-19 и смертности в Индии. При этом информа-
ция о большей агрессивности индийского штамма ко-
ронавируса и более тяжелом течении вызываемого им 
заболевания нуждается в дополнительной проверке и 
проведении исследований, сообщил на брифинге глава 
Европейского бюро ВОЗ доктор Ханс Клюге.

По данным Европейского бюро ВОЗ, индийский 
штамм зафиксирован уже в 10 странах Европы, вклю-
чая Великобрита-
нию. А по всему 
миру этот штамм 
B.1.617, впервые об-
наруженный на тер-
ритории Индии в 
декабре 2020 года, 
сейчас идентифи-
цирован уже 800 ла-
бораториями.

«Ситуация в Ин-
дии трагическая, 
только за послед-
нюю неделю рост 
числа заболевших 
составил 2 млн человек», — отметил Клюге, подчер-
кнув, что в этой ситуации и европейские, и другие 
страны готовы оказать Индии гуманитарную поддер-
жку, направив в страну необходимые медикаменты, 
аппараты ИВЛ и концентраторы кислорода.

В ответ на вопрос «РГ», насколько опасен и агресси-
вен мутировавший вирус, специалист отдела иммуни-
зации ЕРБ ВОЗ Олег Бенеш пояснил, что ВОЗ класси-
фицирует «индийский» штамм коронавируса как «ва-
риант интереса». Это означает необходимость даль-
нейшего наблюдения и изучения его свойств.

«По предварительным наблюдениям, есть основа-
ния полагать, что новый штамм может нивелировать 
действие моноклональных антител к коронавирусу. 
Это может свидетельствовать о том, что существую-
щие вакцины могут быть против него менее эффектив-
ны, а переболевшие ранее могут заражаться повторно. 
Но однозначно судить об этом рано», — подчеркнул эк-
сперт. Он отметил, что по мере накопления достовер-
ных данных о новом штамме он может быть переведен 
в следующую классификационную категорию — «вари-
ант озабоченности», но пока этого не произошло.

Олег Бенеш подчеркнул, что нынешний взрывной рост 
заболеваемости в Индии может быть вызван не только бо-
лее высокой, как предполагают специалисты, контагиоз-
ностью нового штамма, но и социальными причинами. В 
Индии незадолго до вспышки проходили массовые меро-
приятия, в частности выборы в нескольких штатах. Но 
при этом широкая вакцинация только разворачивается, а 
соблюдение мер индивидуальной защиты — дистанциро-
вание, ношение масок — было ослаблено. 

Взрывной рост 
заболеваемости в 
Индии может быть 
также связан и с 
ослаблением мер 
защиты

Все о проведении техосмотра 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/202

Продажа административного здания с движимым 
имуществом, расположенного в г. Надым, ул. Зверева, д. 21А 

извещение о проведении открытого публичного предложения  
в электронной форме

Продавцы: ПАО  «Газпром»: 8(812)609-78-53, 8(812)609-76-22,  
e-mail: inf@adm.gazprom.ru, ООО «Газпром добыча Надым», 8(3499)568447,  
e-mail: Ruban.SV@nadym-dobycha.gazprom.ru, http://nadymdobycha.gazprom.ru.

Организатор публичного предложения: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru.  
(495) 276-00-51, доб. № 421, v.lysenin@etpgpb.ru. 

Дата проведения публичного предложения в электронной форме: 02.06.2021  
в 12.00 МСК.

Заявки на участие принимаются с 30.04.2021 с 12.00 по 31.05.2021 до 18.00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 01.06.2021 до 18.00 МСК.
Цена первоначального предложения (начальная цена) / Цена отсечения  

(минимальная цена продажи): 19 900 000 / 10 260 000 (кроме того НДС).
Шаг понижения цены / Шаг повышения цены: 482 000 / 241 000 руб.
Размер обеспечения заявки для участия в публичном предложении (задаток) 

составляет: 1 990 000 рублей, НДС не облагается.
Полная информация о торгах размещена на официальном сайте Организатора 

торгов https://etp.gpb.ru и сайте Продавца https://www.gazpromnoncoreassets.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ДАТА «Мы не 
боимся идти 
на траурный 
митинг»

ОДЕССА: СЕМЬ 
ЛЕТ ТРАГЕДИИ
Лариса Ионова

Семь лет назад, 2 мая 2014 года 
в Одессе произошло массовое 
убийство жителей — не зря эту 
трагедию назвали новым Холо-
костом. В ту весну в городе фор-
мировалось народное движе-
ние, готовое противостоять ра-
дикальным националистам, ко-
торые начинали править бал на 
Украине. Противники «евро-
майдана» проводили бессроч-
ный митинг на Куликовом поле, 
разбив там палаточный лагерь. 
Перед футбольным матчем в го-
род нахлынули фанаты, а с ними 
националисты. В центре города 
начались беспорядки, часть ан-
тимайдановцев вынуждена 
была укрыться в Доме профсою-
зов. Он был обстрелян и подо-
жжен; людей, выпрыгивающих 
из пылающих окон, «снимали» 
снайперы или добивали на зем-
ле ногами. В этом аду погибли 
42 человека, еще шестеро были 
убиты на улицах, более 240 по-
страдали. А 2 мая вошел в исто-
рию Одессы как самый черный 
день, ставший переломным мо-
ментом в политическом кризи-
се на Украине и началом гра-
жданской войны на Донбассе.

Что изменилось за эти семь 
лет, рассказывает «РГ» акти-
вист движения «Куликово 
поле» Морис Ибрагим.

Морис, что намечается в 
этом году?

МОРИС ИБРАГИМ: Каждый год 2 мая 
Одесса поминает погибших у 
Дома профсоюзов, где все про-
изошло. Выйдем и в этот раз. 
Несмотря на угрозы, несмотря 
на то, что власти запретили нам 

вывешивать наш баннер с фото-
портретами погибших. Одесси-
ты, и, конечно, матери погиб-
ших продолжают приходить на 
Куликово поле, к зданию про-
фсоюзов каждое воскресенье.

В этот же день 2 мая намеча-
ется Марш неонацистов и 
других радикалов. Не боитесь 
ли столкновений?

МОРИС ИБРАГИМ: Да, такие демар-
ши также происходят каждый 
год. Городские власти уведом-
лены, они дали разрешение на 
это шествие. Не знаю, зачем 
оно — возможно, именно для 
устрашения тех, кто идет на 
траурный митинг. И почему его 
разрешают — создается тревож-
ная обстановка и возможность 
для провокаций. Но люди все 
равно идут на Куликово поле. 
Мы не боимся столкновений — 
иначе бояться можно всегда, 
каждый день.

Что сейчас в самом Доме про-
фсоюзов?

МОРИС ИБРАГИМ: Ремонт здания за-
вершен. Денег особенно не 
было, как таковой отремонти-
рован первый этаж, второй и 
третий подчистили. Сейчас там 
уже работают профсоюзы, раз-
ные учреждения, помещения 
сдаются в аренду. Открыты ад-
вокатские кабинеты, даже тур-
фирма есть. Но когда я там про-
хожу, до сих пор гнетет обста-
новка и представляется, как 
здесь заживо горели люди.

А что можете сказать о ре-
зультатах расследования 
причин трагедии спустя семь 
лет?

МОРИС ИБРАГИМ: Расследование до 
сих пор не завершено, собствен-
но, так и не начато. Оно было об-
речено с самого начала, ведь 
скрывались доказательства, по-
крывались лица, а часть матери-
алов дела просто исчезла. Ника-
кого наказания за гибель людей 
не получили экс-начальник об-
ластной милиции и его зам по 
общественной безопасности. 
Ответ на вопрос, кто был факти-
ческим заказчиком трагедии, 
никто так и не получил. 

Расследование 
трагедии не то что 
не завершено — 
оно по существу 
и не начиналось

РЕЗОНАНС Президент США  выступил с первым обращением к Конгрессу

Джо манят карманы богачей
Максим Макарычев

А
мерика вернулась — таков 
рефрен первого послания 
Джо Байдена членам двух 

палат Конгресса, в котором он 
обозначил приоритеты своей 
администрации на обозримое 
будущее и явно пытался дистан-
цироваться от курса своего 
предшественника. Обычно пре-

зиденты США выступают с та-
кой речью в феврале, поэтому 
за «затягивание» послания Бай-
ден подвергся нападкам даже со 
стороны либеральных СМИ, за-
подозривших, что склонный к 
речевым ляпам 78-летний глава 
Белого дома специально избега-
ет публичных выступлений.

Впервые в истории США в 
двух креслах за спиной прези-

дента сидели две женщины. Это 
вице-президент Камала Харрис 
и спикер палаты представите-
лей Нэнси Пелоси, занимающие 
вторую и третью по значимости 
должности в американской ие-
рархии. Обеим предстоит сыг-
рать решающую роль в том, что-
бы провести замыслы Белого 
дома через Конгресс.

Выступлению Байдена, длив-

шемуся 1 час 5 минут, конечно, 
не хватало драматизма по срав-
нению с обращениями его пред-
шественника Дональда Трампа. 
Зато, к удовлетворению про-
грессивного крыла демпартии, 
популизма было с избытком. 

Байден нещадно критиковал 
«волков с Уолл-стрит», которые, 
к слову, сыграли ключевую роль 
в финансировании его предвы-
борной кампании, обещал вся-
ческие социальные блага для 
безработных, женщин, учащих-
ся, среднего класса. Эксперты 
отметили ярко выраженную со-
циальную, даже «социалистиче-
скую», направленность речи 
Байдена в части «Плана амери-
канской семьи» стоимостью 1,8 
триллиона долларов, согласно 
которому миллиарды будут вло-
жены в социальные нужды: на-
циональную программу по ухо-
ду за детьми,  бесплатный обще-
ственный колледж, субсидии на 
медицинское страхование и 
снижение налогов для работни-
ков с низким и средним дохо-
дом. Явный акцент был сделан 
на теме рабочих мест — о них 
Байден упоминал 43 раза, пре-
жде всего в контексте плана по 
развитию инфраструктуры на 
2,2 триллиона долларов.

Заметное внимание прези-
д е н т  уд е л и л  н а б о л е в ш и м 
острым темам борьбы с расиз-
мом и полицейским насилием. 

Байден, который десятилетия-
ми позиционировал себя как 
«друг полицейских и силови-
ков», настаивал на принятии за-
кона по борьбе с произволом 
полиции, а также представил 
комплекс мер, существенно су-
жающих полномочия полицей-
ских при задержании.

Деньги на социальные про-
екты Байден собирается найти в 
казне за счет введения налога 
для одного процента самых бо-
гатых американцев. Впрочем, 
эти предложения сталкиваются 
с сильным сопротивлением ре-
спубликанцев, контролирую-
щих 50 из 100 мест в Сенате.

Как обычно, по внешней по-
литике Байден прошелся всего 
несколькими предложениями, 
пообещав  противостоять уси-
лению мощи Китая, с которым 
США конкурируют «за победу в 
XXI веке». Упомянул он и о Рос-
сии, с которой успел усугубить 
отношения за первые 100 дней 
президентства. Он вновь выра-
зил стремление к «деэскала-
ции» напряженности в отноше-
ниях с Москвой, указав на воз-
можное сотрудничество между 
двумя странами в области ядер-
ного нераспространения и из-
менения климата. В то же время 
он параллельно пообещал реа-
гировать на те шаги Москвы, ко-
торые Вашингтон сочтет недру-
жественными. 

КРИЗИС Борты МЧС доставили медикаменты в Индию, 
где от COVID-19 скончались более 200 тысяч человек

Костры не гаснут

Алексей Чуриков 

Д
ва рейса МЧС России 
доставили в терзае-
мую коронавирусом 
Индию более 22 тонн 
грузов. Помимо 200 
тысяч упаковок ле-
карственных средств 
для лечения ковида 
российские ИЛ-76 

привезли 150 медицинских мо-
ниторов и 75 аппаратов искус-
ственной вентиляции легких 
отечественного производства. С 
учетом серьезных трудностей с 
обеспечением индийских го-
спиталей кислородом, на борт 
также было загружено 20 высо-
котехнологичных установок 
для его выработки. О решении 
предоставить Индии экстрен-
ную гуманитарную помощь ста-
ло известно после состоявшего-
ся в среду телефонного разгово-
ра между президентом России 
Владимиром Путиным и индий-
ским премьер-министром На-
рендрой Моди.

Посол России в Индии Нико-
лай Кудашев в разговоре с жур-
налистами отметил, что реше-
ние об оказании помощи при-
нято в духе стратегического 
партнерства между нашими 

странами. Он выразил уверен-
ность в необходимости объеди-
нения усилий для борьбы с ко-
видом и напомнил, что в начале 
пандемии в прошлом году Ин-
дия в качестве жеста доброй 
воли одобрила экстренные по-
ставки в Россию гидроксихло-
рохина.

Коронавирусный шторм в 
Индии, увы, не собирается ути-
хать — день ото дня в стране фик-
сируются новые антирекорды 
по заболеваемости и смертно-
сти от COVID-19. В минувший 
четверг число заразившихся 
практически достигло отметки 
в 380 тысяч. Согласно офици-
альным данным за последние 
сутки скончались 3645, а за все 
время пандемии коронавируса 
умерло уже свыше 205 тысяч 
человек. Чтобы помочь индий-
скому народу в это сложное вре-
мя, с разных концов света в Ин-

дию направляются гуманитар-
ные грузы.

Острая нехватка медицин-
ского кислорода продолжает 
оставаться одной из главных 
проблем. При этом, как пишут 
индийские СМИ, на самом деле 
по стране в целом количества 
производимого кислорода бо-
лее чем достаточно для того, 
чтобы покрыть медицинские 
нужды, но проблема в логисти-
ке и недостатке контейнеров.

Эксперты расходятся во 
мнении, когда же в стране на-
ступит пик заболеваемости. По 
одним оценкам, ждать осталось 
еще несколько дней, по другим 
— две-три недели.

Из-за высокой смертности 
стационарные и возведенные в 
последние дни временные кре-
матории продолжают работать 
круглые сутки — к погребальным 
кострам выстроились длинные 

очереди из носилок с телами 
умерших. Примером той траге-
дии, которую сейчас переживает 
индийский народ, может стать 
душераздирающее испытание, 
выпавшее на долю мужчины из 
деревни Амбарпур, расположен-
ного более чем в 200 километров 
от столицы штата Лакхнау. По со-
общению местной полиции, 
70-летний старик был вынужден 
везти на велосипеде тело своей 
жены, умершей из-за COVID-19, 
для кремации, поскольку никто в 
его деревне не оказал никакой 
помощи, опасаясь заразиться 
смертельным вирусом.

Тем временем разные стра-
ны мира продолжают изолиро-
ваться от Индии. За последние 
дни авиасообщение с ней пре-
кратили Гонконг, Пакистан и 
Филиппины. Великобритания 
внесла Индию в свой список за-
претов на поездки. 

Страшные костры в наспех возведенных уличных крематориях в Индии горят круглые сутки, а число заболевших коронавирусом ежедневно обновляет мировые антирекорды.

Впервые в креслах за спиной президента США сидели две женщины — вице-президент Камала Харрис (слева) 
и спикер Палаты представителей Нэнси Пелоси. Именно им предстоит пробивать в конгрессе идеи Джо Байдена.

А К Ц Е Н Т

Российские медикаменты и аппараты 
ИВЛ станут глотком воздуха для задыха-
ющейся в борьбе с ковидом Индии

БЕЗОПАСНОСТЬ Николай 
Патрушев: За 20 лет 
пребывания американцев 
в Афганистане ситуация 
только ухудшилась

Цветные 
угрозы

Иван Егоров, Душанбе

Секретари Совбезов стран Организации договора о 
коллективной безопасности обсудили в Таджикистане 
вопросы оснащения коллективных сил оперативного 
реагирования ОДКБ современным вооружением, а так-
же перспективы сотрудничества ОДКБ с СНГ и ШОС. А 
также, тему Афганского урегулирования. Началось же 
совещание секретарей Совбезов в четверг со встречи 
секретаря Совета безопасности РФ Николая Патрушева 
с президентом Таджикистана Эмомали Рахмоном.

«Николай Платонович, рад вас приветствовать в 
солнечном Таджикистане», — сказал Эмомали Рахмон, 
когда они поздоровались с Николаем Патрушевым. 
Действительно, по-
сле прохладной Мо-
сквы Душанбе 
встретил секрета-
рей Совбезов ОДКБ 
неожиданной трид-
цатипятиградусной 
жарой. Впрочем, 
это не повлияло на 
ход двусторонних и 
многосторонних пе-
реговоров и заседа-
ний, которые шли 
два дня. Среди глав-
ных тем — вызовы и 
угрозы националь-
ной безопасности 
России, Таджикистана, Армении, Белоруссии, Казахс-
тана и Киргизии, а также меры по их нейтрализации. 
Как отметил секретарь Совбеза России, для ОДКБ раз-
витие ситуации в Афганистане и купирование угроз, 
исходящих с его территории, уже не первый год явля-
ется одной из приоритетных сфер деятельности. При 
этом Россия поддерживает усилия всех заинтересо-
ванных государств по применению сторон и по стаби-
лизации ситуации в Афганистане. И здесь очень важна 
роль региональных стран. «За 20 лет пребывания аме-
риканцев в Афганистане ситуация изменилась только 
в худшую сторону», — подчеркнул Патрушев.

В целом, по данным секретаря Совбеза России, об-
становка в этой стране остается сложной. Так, на севе-
ре Афганистана талибы удерживают важные районы в 
приграничных с Таджикистаном провинциях. Также 
они наращивают влияние в ранее относительно спо-
койной провинции Балх, граничащей с Узбекистаном. 
Кроме того, они закрепились на некоторых ключевых 
трассах севера Афганистана. 

Нестабильная обстановка наблюдается в Кабуле, 
где теракты происходят практически ежедневно. Наи-
более часто — путем подрывов полицейских автомоби-
лей. Значительные потери несут и правительственные 
силы. Это в том числе, по мнению Патрушева, свиде-
тельствует о низком уровне подготовки и оснащения 
афганских национальных сил безопасности, непосред-
ственную ответственность за которые несет натовская 
миссия «Решительная поддержка».

Среди других тем, которые обсудили секретари 
Совбезов ОДКБ, эпидемиологическая обстановка в 
мире. По словам Патрушева, ситуация на международ-
ной арене остается сложной и напряженной. Одним из 
острых вызовов является продолжающаяся пандемия 
COVID-19. «Вместе с тем можно с уверенностью ска-
зать, что наши государства достойно преодолевают 
этот трудный период», — заявил секретарь СБ РФ.

Кроме пандемии особое внимание на заседании 
было уделено вопросам противодействия так называе-
мым «цветным революциям» и вмешательству извне 
во внутренние дела государств ОДКБ. Впервые был оз-
вучен и новый тренд — выявление и пресечение неза-
конных каналов финансирования оппозиционных ор-
ганизаций.

В частности, по мнению Николая Патрушева, 
основными исполнителями «цветных революций» по-
прежнему остаются подконтрольные Вашингтону не-
правительственные организации, СМИ и оппозицион-
ные лидеры. В частности, по его словам, важным эле-
ментом противодействия «цветным революциям» яв-
ляются выявление и пресечение незаконных каналов 
финансирования оппозиционных организаций. 

Также секретарь российского Совбеза обратил вни-
мание коллег на неуклонный рост количества вызовов и 
угроз информационной безопасности. И такое положе-
ние дел, по его мнению, связано прежде всего с нараста-
ющими устремлениями США и их союзников обеспе-
чить полное доминирование в информационном про-
странстве. А также намерением диктовать всему миру 
собственные правила регулирования сферы IT-техноло-
гий, не считаясь с мнением суверенных государств.

По итогам заседаний Николай Патрушев также при-
звал коллег из ОДКБ ускорить работу по созданию 
Единого списка организаций, признанных террори-
стическими в формате ОДКБ. 

Николай Патрушев и Рашид Нургалиев рассказали ОДКБ 
о новых угрозах.
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Важный элемент 
противодействия 
«цветным 
революциям» — 
пресечение 
их незаконного 
финансирования 

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

R
E

U
T

E
R

S
A

P

На двух Ил-76 МЧС России прибыли 
22 тонны медицинских грузов, 
в которых так нуждается Индия.

Читайте также: Роспотребнадзор 
ужесточил контроль 
за прилетевшими из Индии 
rg.ru/art/2085530

— Полную версию интервью 
читайте на сайте «РГ»
rg.ru/art/2086666
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ОПЫТ Уникальная 
операция проведена 
в Сеченовском 
медуниверситете

Два в одном

Ирина Краснопольская

В клинике факультетской хирургии имени Бурденко 
Московского медуниверситета имени Сеченова прове-
дена уникальная операция: одномоментно во время 
одной операции удалена раковая опухоль пищевода и 
установлен протез митрального клапана. Провел ее 
наш постоянный автор и эксперт, руководитель этой 
клиники профессор Роман Комаров, не однажды заме-
ченный в успешном проведении необычных операций. 

Роман Николаевич, как решились на подобное вмеша-
тельство?

РОМАН КОМАРОВ: Решился потому, что понял: иначе 57-лет-
ний житель Мордовии обречен. После осмотра и конси-
лиума с коллегами стало очевидным: у пациента не 
только огромная раковая опухоль пищевода, и поэтому 
он не может есть, но еще и тяжелейший митральный по-
рок сердца. Да, отработаны технологии проведения 
операций по удалению опухоли пищевода, по установ-
ке митрального протеза. И обычно решают, когда, в ка-
кие сроки, с каким интервалом проводить одну, а потом 
вторую операцию. И та, и другая очень тяжелая. Пра-
ктика показывает, что от одной до второй, независимо 
от того, какая первая, какая вторая, пациент редко до-
живает. Мы провели 
консилиум, обсуди-
ли все нюансы и ре-
шили: обе операции 
провести одномо-
ментно.

Сомнений в бла-
гоприятном ис-
ходе не было?

РОМАН КОМАРОВ: Сом-
нения всегда есть. 
Но это не значит, 
что нет уверенности в возможности спасения. Подроб-
но рассказал пациенту о предстоящем вмешательстве. 
Сказал о возможных рисках, осложнениях. Такой раз-
говор необходим. Важно, чтобы пациент нам доверял, 
был, если угодно, нашим партнером. Получив его до-
бро, стали готовить его к операции. И в январе 2021-го 
прооперировали. Зная ваше правило не сообщать 
срочно о необычных операциях, а ждать отдаленного 
результата, мы вам ничего не сообщили. Теперь можно 
рассказать. Время показало: наши надежды оправда-
лись. Вчера пациент приезжал в клинику, чтобы, мож-
но сказать, похвастаться — все у него нормально: ку-
шать может, сердце бьется ровно.

В чем самая большая сложность этой операции? 
РОМАН КОМАРОВ: Сложность в том, что поврежден клапан 
сердца, и он требует замены. А опухоль пищевода за 
этим клапаном. Потому пришлось открыть грудную 
клетку справа, чтобы появилась возможность опери-
ровать и клапан, и пищевод. Нам это удалось. 

А другим не удается? В чем ваш секрет?
РОМАН КОМАРОВ: Секрет на поверхности — клиника долж-
на обладать опытом разноплановой хирургии. У нас та-
кой опыт есть. Можно ли его тиражировать? Очень бы 
хотелось! Что для этого нужно? Прежде всего кадры и 
их желание максимально помочь людям. И не бояться 
необычных случаев. Рядом со мной в операционной 
были хирурги Сергей Осминин, Станислав Черняв-
ский, Николай Курасов, анестезиологи Андрей Яво-
ровский, Павел Богдасаров, София Казакова, медсе-
стра Полина Ковалева. 

В научной, медицинской литературе поделитесь опы-
том подобных операций?

РОМАН КОМАРОВ: Обязательно! По той явной причине, что 
количество пациентов, одновременно страдающих ра-
ковой опухолью и патологией сердца и сосудов, растет. 
Независимо от ковида. И помощь таким пациентам из-
за ковида откладывать ни в коем случае нельзя. Раз мы 
можем помочь, то нужно, чтобы технология такой по-
мощи была тиражирована.

Вам повезло: Сеченовский медуниверситет постоян-
но внедряет в практику все самое-самое в службе спа-
сения…

РОМАН КОМАРОВ: Повезло прежде всего пациентам.  

СЕМЬЯ Из перинатального  центра выписали сразу три тройни

Счастье в кубе
Елена Мелихова,
Ростов-на-Дону

Т
акого в Ростовском об-
ластном перинатальном 
центре никогда не было: 

одновременно выписывались 
три тройни — девять младенцев. 
Провожать семь девочек  и двух 
мальчиков вышли доктора, ко-
торые помогли им появиться на 
свет. 

Кстати, в операционной во 
время одной такой операции 
(они проводятся при помощи 
кесарева сечения) находится не 
менее пятнадцати специали-

стов: три неонатолога, три аку-
шера-гинеколога, реанимато-
лог, три акушерки, операцион-
ные сестры. 

Новоиспеченные отцы не 
скрывали слез счастья.  Призна-
вались: новость о таком много-
численном пополнении застала 
их врасплох. Так, 36-летняя 
Анастасия Завьялова, у которой 
уже подрастали два сына, меч-
тала о дочери. Итог: один сыно-
чек и две лапочки-дочки.    

Супруги Станецкие, когда 
задумались о втором ребенке, 
тоже никак не ожидали такого 
сюрприза. Выписывали их с дву-

мя девочками и мальчиком. А 
Елизавета Селезнева подарила 
мужу сразу трех дочек — Софию, 
Викторию и Екатерину. Приме-
чательно, что только одной паре 
стать родителями помогла про-
цедура экстракорпорального 
оплодотворения.

— Многоплодная беремен-
ность — это всегда риск. И жен-
щины находятся под присталь-
ным наблюдением медиков в те-
чение всего срока. Как правило, 
родоразрешение происходит 
раньше времени по показаниям. 
Так как новорожденные недоно-
шенные и маловесные, им сразу 

же оказывается специализиро-
ванная помощь, — говорит глав-
ный врач перинатального цен-
тра кандидат медицинских наук 
Максим Уманский.

В центре, который десять лет 
назад был построен в Ростове 
как раз для самых сложных слу-
чаев и выхаживания таких мла-
денцев, как в лучших клиниках 
мира, есть все необходимое су-
персовременное оборудование 
и опытный обученный персо-
нал, современные аппараты 
ИВЛ, инкубаторы, кувезы, в ко-
торых создаются условия, при-
ближенные к внутриутробным. 
Температура 40 градусов, опре-
деленные влажность и свет. За 
состоянием младенцев следят 
приборы, которые на монитор 
выводят данные о содержании 
кислорода, углекислого газа, 
давлении, пульсе, частоте дыха-
ния…

За счет средств, выделенных 
региональным правительством, 
были приобретены транспор-
тные инкубаторы со встроен-
ными аппаратами искусствен-
ной вентиляции легких. Они 
предназначены для транспор-
тировки новорожденного из 
операционной в реанимацион-
ный блок. Стоимость инкубато-
ра более 4 миллионов рублей. В 
реанимационном отделении бо-
лее 20 инкубаторов, в отделе-
нии патологии новорожденных 
еще несколько десятков. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Профессор Михаил Лейзерман: «Белые пятна» 
изучения ковида пока с нами

Уходят запахи и звуки

Ирина  Краснопольская 

У
ходят запахи и звуки. 
Строки из велико-
лепного романса как 
нельзя лучше пере-
дают жестокость ко-
вида. Жестокость, 
направленную на 
каждого из нас. Из-
бавиться от нее не-

просто. Об этом наш разговор с 
доктором медицинских наук, 
профессором отоларингологом 
Михаилом Лейзерманом.

Михаил Григорьевич! Вы при-
шли ко мне без маски. Вам ко-
вид не страшен?

МИХАИЛ ЛЕЙЗЕРМАН: Я и вся моя се-
мья сделали прививки. Ника-
ких колебаний по поводу вак-
цинации у меня просто не мог-
ло быть. И не только потому, 
что ковид явно опасен для лю-
дей всех возрастов. Но и в силу 
моей специальности. Я каждый 
день тесно общаюсь с пациен-
тами, страдающими заболева-
ниями носа, глотки, ушей. Каж-
дый пациент дышит на меня. И 
нет никаких гарантий, что он 
не заражен. Потому на работе я 
всегда в маске. Другого вариан-
та нет и быть не может. Потому 
и защита, а вакцинация это, ко-
нечно, защита, совершенно не-
обходима. Кстати, прививку 
перенесли без проблем. 

Ковид оставляет отврати-
тельные последствия. Ученые, 
практикующие специалисты 
разных стран публикуют дан-
ные послековидных наблюде-
ний. Ничто не проходит бес-
следно? Очевидно, именно так. 
Очевидно, что те, кто перенес 

заболевание в тяжелой или 
легкой форме, лечился дома 
или в стационаре, независимо 
от возраста, нуждаются в ре-
абилитации. А вас, отоларин-
голога, спрошу: почему так ча-
сто люди, перенесшие ковид, 
теряют обоняние и слух? 

МИХАИЛ ЛЕЙЗЕРМАН: Окончательно-
го ответа ни я, ни мои коллеги 
пока дать не можем. А предполо-
жения имеются. Дело в том, что 

вирус ковида поражает нервные 
окончания. Особенно этому по-
ражению подвержены так назы-
ваемые ворота инфекции, то 
есть нос и глотка. И опосредо-
ванно — уши.  

Нос — средоточие не только 
насморка, но и нервов… 

МИХАИЛ ЛЕЙЗЕРМАН:  Зря шутите. 
Еще каких нервов! Они высоко 
чувствительные. Потому имен-
но в носу берет начало длинный 
путь, благодаря которому мы 
ощущаем запахи. И если эти не-
жные, так называемые обоня-
тельные нервы поражаются ви-
русом, то пациент перестает 
ощущать обычные для него за-
пахи: пищи, одеколона, воздуха 
жилища и так далее. Причем от-

сутствие запаха сохраняется 
долго — от нескольких дней до 
года.

И что ж делать? У вас уже 
есть рецепт? Или пока наука 
и практика тут бессильны? 
И человеку остается уповать 
на волю божью?

МИХАИЛ ЛЕЙЗЕРМАН: Не очень пора-
дую. Мы вынуждены обходить-
ся лишь симптоматическим ле-

чением. Это назначение препа-
ратов, содержащих микродозы 
гормонов, противовоспали-
тельных лекарств, для того что-
бы снять отек и воспаление не-
рвных окончаний. Должен вас 
еще огорчить: есть случаи, ког-
да медицина тут бессильна, и 
потеря обоняния становится 
постоянной. Но хочу, чтобы па-
циент понимал: при настойчи-
вом и грамотном лечении обо-
няние обычно возвращается че-
рез две-четыре недели.

С носом не остались! Почти 
разобрались. А как быть с 
ушами? Слух ковид не отни-
мает у cвоих жертв? Многие 
пациенты жалуются на сни-
жение слуха, шум в ушах.  

МИХАИЛ ЛЕЙЗЕРМАН: И опять же все 
дело в нервных окончаниях, ко-
торые есть в наших ушах, и ко-
торые очень чувствительны к 
внешним воздействиям и даже 
незначительным воспалениям. 

Слух вернуть проще, чем обо-
няние?

МИХАИЛ ЛЕЙЗЕРМАН: Я бы этого не 
сказал. Тут важна одна такая де-
таль. Пациент порой легкомы-
сленно относится к тому же 
шуму в ушах. И совершенно на-
прасно! Это опасный сигнал, о 
котором пациент обязательно 
должен рассказать своему леча-
щему врачу.

Вы наивно полагаете, что 
каждый лечащий врач знает, 
что с этим ушным симпто-
мом делать. Мы обычно рату-
ем за необходимость онкона-
стороженности службы здоро-
вья. Но мало заботимся о необ-
ходимости настороженности 
к проблемам слуха, обоняния. 

МИХАИЛ ЛЕЙЗЕРМАН: Я в профессии 
почти полвека. Причем в пра-
ктической отоларингологии. И, 
к сожалению, согласен с вами. 
Такой повсеместной насторо-
женности нет. А должна быть! 
Потому как человек, плохо слы-
шащий, не чувствующий запа-
хов, ощущает себя ущербным. И 
это особенно обидно, потому 
что современная отоларинголо-
гия может таким людям помочь. 
Конкретно как? Есть современ-
ная лекарственная терапия, 
очень эффективная. Просто 
надо знать, в каких дозах и когда 
ее назначать.

Для этого вы в своей 29-й мо-
сковской больнице имени Бау-

мана постоянно проводите се-
минары и мастер-классы для 
врачей. Знаю, что желающих 
пройти такой курс обучения 
все больше. И в нем участвует 
все больше начинающих вра-
чей общей практики, конечно, 
отоларингологов, особенно из 
провинции.

МИХАИЛ ЛЕЙЗЕРМАН: Мы с ковидом, 
вероятно, надолго. Поступают 
сообщения о новых разновид-
ностях вируса. Грубо говоря, 
маски снимать рано. А на при-
вивки стоит поторопиться. Тем 
более что мы вступаем в летний 
сезон. Помните, Пушкин при-
знавался: «Ох, лето красное! 
Любил бы я тебя, когда б не 
зной, да пыль, да комары, да 
мухи». Все это сохранилось с 
тех времен. Но Пушкин не знал 
о ковиде и сезонной аллергии, 
которая повышает шансы того 
же ковида. 

Аллергия — это прежде всего 
затрудненное дыхание, жут-
кий насморк, лающий ка-
шель. И теперь вот еще и про-
блемы с отдыхом. Куда по-
даться? Где набраться сил? 
Как избежать той же аллер-
гии?

МИХАИЛ ЛЕЙЗЕРМАН: Может, удивлю, 
но просто обязан сказать: тем, 
кто знает за собой грех аллер-
гии, лучше отдыхать в тех же 
краях, где живет человек. Осо-
бенно это относится к людям 
преклонного возраста, детям. 
Мне порой просто не по себе, 
когда вижу заботливых пап и 
мам, которые везут ребенка хотя 
бы на три-четыре дня в далекие 
от проживания края. Вынужден 
напомнить: детский организм не 
обладает высокой иммунной за-

щитой. Кроме того, ему сложнее 
адаптироваться в новых природ-
ных условиях. И нередко после 
такого «отдыха» мамы и папы 
ведут ребенка к врачу.  

Мы беседуем в разгар весны. А 
весна, как всегда, капризная: 
то температура за двадцать 
плюс, а на другой день — ноль 
градусов. И дождь. Ругаем си-
ноптиков: не ту погоду пред-
сказывают…

МИХАИЛ ЛЕЙЗЕРМАН: Мы не ругаем. 
По той простой причине, что 
привыкли к капризам погоды, и 
нам просто некогда ее ругать. 
Именно весной и осенью у нас 
больше всего пациентов. Чаще 
всего они страдают гаймори-
том, отитом, ОРВИ, ангинами… 
Эти беды из года в год. Незави-
симо от ковида. Беды осложня-
ются тем, что, когда начинается 
та же ангина или тот же на-
сморк, пациент всерьез не вос-
принимает сбой в здоровье. А в 
наше время, когда «под рукой» 
интернет, а в нем тысячи «ком-
петентных» рекомендаций, со-
ветов, а в аптеках в изобилии 
рекламируемых препаратов…

Вы поняли: я о всеобщей 
приверженности самолече-
нию. Опять же сошлюсь на 
свой опыт, поверьте, оно чрез-
вычайно опасно! Та же ангина 
может привести к тяжелому 
пороку сердца и даже инвалид-
ности. К тому же особенно по-
пулярно принятие антибиоти-
ков, самых дорогих. А они-то 
подчас самые неэффективные. 
Пожалейте себя! Обратитесь к 
врачу.  

Михаил Лейзерман: Не занимайтесь 
самолечением. Обращайтесь к вра-
чам.

Пусть счастье утроится!

А К Ц Е Н Т

Тем, кто страдает от аллергии, лучше 
отдыхать в родных краях. Мне становится 
не по себе, когда вижу родителей, 
которые везут ребенка на три дня 
в экзотические края

Роман Комаров: «Клиника должна обладать опытом разнопла-
новой хирургии».

Помощь таким 
пациентам 
откладывать 
ни в коем случае 
нельзя

АКТУАЛЬНО Очереди 
на операции детям с пороком 
сердца нет

Кардиохирурга 
вызывали?

Светлана Цыганкова, 
Сыктывкар

В Республике Коми примерно 
ста малышам ежегодно требу-
ется операция на сердце. В 
основном ребятишек отправ-
ляют в специализированные 
клиники. Большинство опера-
ций выполняют в Калинингра-
де. В республику приезжает Вя-
чеслав Белов — кардиохирург 
Калининградского федераль-
ного центра высоких медицин-
ских технологий. С Коми учре-
ждение сотрудничает уже семь 
лет, и теперь в регионе нет оче-
реди на операции детям с поро-
ком сердца.

Вячеслав Белов вместе с кол-
легами из Коми осматривает и 
консультирует каждого больно-
го ребенка. Отбирает тех, кому 
показана срочная операция. В 
центре берутся за самые слож-
ные случаи, от которых иногда 
отказываются другие клиники. 
Так было, например, с годова-
лой малышкой, которой в одной 
из клиник страны имплантиро-
вали стимулятор, но он не давал 
правильно работать сердцу.

— Правый и левый желудочки 
сокращались по-разному. Было 
очень большое сердце. Мы сде-

лали имплантацию трехкамер-
ного стимулятора. И ребенок 
поменялся на глазах. Все каме-
ры вернулись в норму, — вспо-
минает этот случай кардиохи-
рург.

Сегодня девочка живет уже 
без лекарств и скоро пойдет в 
первый класс. Приезд калинин-
градского хирурга проходит в 
рамках совместного проекта с 
благотворительным фондом 
«Сила добра». Его директор Аэ-
лита Барышева отметила, что в 
прошлом году родились восемь 
малышей, которым необходима 
операция на сердце. И уже в ны-
нешнем есть младенец, нуждаю-
щийся в подобной помощи.

— Мы сами оперируем около 
сорока детей в год, — рассказала 
Наталья Чипсанова, заведую-
щая отделением детской карди-
оревматологии клинического 
кардиологического диспансера 
Республики Коми. — Но откры-
той кардиохирургии у нас нет. 
Сложные пороки сердца мы 
тоже не оперируем, к сожале-
нию. Для этого нужны другие 
условия. Сделать операцию 
можно, главное — выходить та-
кого ребенка в послеоперацион-
ном периоде. А именно это 90 
процентов успеха.  

Тем временем

Астраханские врачи обнаружили у 62-летнего пациента, 

поступившего на лечение из Чечни, аномалию Арнольда-

Киари. Это редкое генетическое заболевание, при кото-

ром ствол мозга и мозжечок опускаются в шею. В мире 

встречается от трех до восьми таких случаев на сто тысяч 

человек. Но болезнь дает о себе знать уже в детстве голов-

ными болями, потерей сознания и нарушениями речи. От-

сутствие лечения приводит к инвалидности и смерти. 

У астраханских нейрохирургов большой опыт лечения по-

роков развития мозга. Людей с аномалией Арнольда-Киа-

ри они оперировали десять раз. Но этот был из ряда вон.

— Возрастной пациент о своей болезни даже не подозре-

вал: 40 лет проработал трактористом. И только в этом году 

у него появились боли в шее, головокружения и слабость 

в левой руке, шатание при ходьбе, — рассказал нейрохи-

рург больницы Руслан Хаиров.

Магнитно-резонансная томография подтвердила диагноз. 

Пациенту срочно сделали операцию, которая длилась 

2,5 часа. Ее провели с помощью нового хирургического 

микроскопа, который поступил в больницу по нацпроекту 

«Здравоохранение». Высокотехнологичный аппарат в 

пятьдесят раз увеличивает изображение операционного 

поля, позволяя работать с высокой точностью и осуществ-

лять вмешательство более деликатно. Все прошло успеш-

но, пациента направили на реабилитацию.

Подготовила Наталья Коротченко, Астрахань
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общественные обсуждения Проектная документация 
по объекту: «Расходы на мероприятия по повышению 
уровня обустройства автомобильных дорог федерального 
значения. Устройство стационарного электрического ос-
вещения на автомобильной дороге Р-21 «Кола» Санкт-Пе-
тербург — Петрозаводск — Мурманск — Печенга — граница 
с Королевством Норвегия на участке км 1289+900-км 1291 
+900, Мурманская область»

ООО «СветоПроект» уведомляет о выполнении проек-
тной документации по устройству стационарного освеще-
ния на автомобильной дороге Р-21 «Кола», являющейся 
объектом государственной экологической экспертизы, 
и начале общественного об суждения.

Название проектной документации намечаемой 
деятельности : «Расходы на мероприятия по повышению 
уровня обустройства автомобильных дорог федерального 
значения. Устройство стационарного электрического ос-
вещения на автомобильной дороге Р-21 «Кола» Санкт-Пе-
тербург — Петрозаводск — Мурманск — Печенга — граница 
с Королевством Норвегия на участке км 1289+900-км 1291 
+900, Мурманская область».

Цель намечаемой деятельности: устройство стационар-
ного освещения на автомобильной дороге Р-21 «Кола».

Месторасположение намечаемой деятельности: автомо-
бильная дорога Р-21 «Кола» Санкт-Петербург — Петроза-
водск — Мурманск — Печенга — граница с Королевством 
Норвегия на участке км 1289+900-км 1291 +900, Мурман-
ская область.

Наименование заказчика деятельности: Федеральное 
казенное учреждение «Управление автомобильной маги-
страли Санкт–Петербург — Мурманск Федерального до-
рожного агентства» (ФКУ Упрдор «Кола»).

Адрес заказчика деятельности: 185035, г. Петрозаводск, 
ул. Антикайнена, д.1-а (8142) 78-11-15, 76-56-15

Примерные сроки выполнения строительства: IV квар-
тал 2021 г. — I квартал 2022 г.

Наименование генерального проектировщика проек-
тной документации: ООО «СВЕТОПРОЕКТ» (ООО «СП»).

Адрес генерального проектировщика: 129626, г. Москва, 
1-ый Рижский переулок, д. 6, (495) 785-20-90

Органы, ответственные за организацию общественного 
обсуждения: ООО «СВЕТОПРОЕКТ» (ООО «СП»), адми-
нистрация города Олене горска.

Форма общественного обсуждения: форма представле-
ния замечаний и предложений.

С техническим заданием на Разработка проектной до-
кументации: «Расходы на мероприятия по повышению 
уровня обустройства автомобильных дорог федерального 
значения. Устройство стационарного электрического ос-
вещения на автомобильной дороге Р-21 «Кола» Санкт-Пе-
тербург — Петрозаводск — Мурманск — Печенга — грани-
ца с Королевством Норвегия на участке км 1289+900 — км 
1291+900, Мурманская область», а также с материалами 
по ОВОС и проектной документацией, для рассмотрения 
и подготовки замечаний и предложений можно ознако-
миться в течение 30 дней со дня опублико вания данного 
объявления:

— на сетевом ресурсе— https: olenegorsk.gov-murman.ru/
officially/publ-slush/;

— на сайте: svetoservis.ru
Форма представления замечаний и предложений: 

электронные сообщения в адрес ООО «СветоПроект» 
info@ svetoservis.ru в течение 30 дней со дня опубликования 
данного объявления.

Заседание комиссии по результатам проведенных об-
щественных обсуждений по материалам ОВОС, техниче-
ского задания на ОВОС и проектной документации со-
стоятся 03.06.2021 г. в 16.00 по адресу: Мурманская обл., 
г. Оленегорск , ул. Строительная, д. 52, Актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Открытое акционерное общество  
«Межрегиональная распределительная  

сетевая компания Урала» 
620026, г. Екатеринбург, ул. Мамина-Сибиряка, д. 140

СООБЩЕНИЕ  
о проведении годового Общего собрания 

акционеров ОАО «МРСК Урала»
Открытое акционерное общество «Межрегиональная распре-

делительная сетевая компания Урала» сообщает о проведении 
годового Общего собрания акционеров в форме заочного голо-
сования (голосование по вопросу повестки дня осуществляется 
бюллетенями для голосования) со следующей повесткой дня:

1. Утверждение годового отчета Общества.
2.  Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчет-

ности Общества.
3.  Распределение прибыли (в том числе выплата (объявле-

ние) дивидендов) и убытков Общества по результатам от-
четного года.

4. Избрание членов Совета директоров Общества.
5. Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.
6. Утверждение аудитора Общества.
7. О внесении изменений в Устав Общества.
8.  Об утверждении Устава Общества в новой редакции, тре-

бующей обращения в Министерство юстиции Российской 
Федерации с заявлением о выдаче разрешения на вклю-
чение в новое фирменное наименование Общества слова, 
производного от официального наименования «Россий-
ская Федерация» или «Россия».

Дата окончания приема заполненных бюллетеней для голо-
сования — 03 июня 2021 года.

Почтовые адреса, по одному из которых могут быть направ-
лены заполненные бюллетени для голосования:

—  620026 г. Екатеринбург, ул. Мамина-Сибиряка, д. 140, 
ОАО «МРСК Урала», Департамент корпоративного управ-
ления и взаимодействия с акционерами;

—  109052 г. Москва, ул. Новохохловская, д. 23 стр. 1, Акцио-
нерное общество «Регистраторское общество «СТАТУС».

Дата определения (фиксации) лиц, имеющих право на уча-
стие в Собрании, — 09 мая 2021 года.

Бюллетени для голосования по вопросам повестки дня го-
дового Общего собрания акционеров будут направлены лицам, 
имеющим право на участие в годовом Общем собрании акцио-
неров общества не позднее 13 мая 2021 года. 

Бюллетени для голосования в электронной форме (в форме 
электронных документов) в срок не позднее 13 мая 2021 года 
направляются регистратору Общества для направления номи-
нальным держателям, зарегистрированным в реестре акционе-
ров Общества.

С информацией (материалами), предоставляемой при под-
готовке к проведению годового Общего собрания акционеров 
ОАО «МРСК Урала», лица, имеющие право на участие в годовом 
Общем собрании акционеров Общества, могут ознакомиться в 
период с 13 мая 2021 года по 03 июня 2021 года, с 10 часов 00 
минут до 15 часов 00 минут, за исключением выходных и празд-
ничных дней, по следующим адресам:

—  г. Екатеринбург, ул. Мамина — Сибиряка, д. 140, каб. 617 
(ОАО «МРСК Урала»);

—  г. Москва, ул. Новохохловская, д. 23 стр. 1, Акционерное 
общество «Регистраторское общество «СТАТУС».

а также с 13 мая 2021 г. на веб-сайте Общества в информа-
ционно-телекоммуникационной сети Интернет по адресу:  
www.mrsk-ural.ru. 

В случае, если зарегистрированным в реестре акционеров 
Общества лицом является номинальный держатель акций, ука-
занная информация (материалы) направляется до 13 мая 2021 
года в электронной форме (в форме электронных документов, 
подписанных электронной подписью) номинальному держате-
лю акций.

Принявшими участие в годовом Общем собрании акционе-
ров, будут считаться акционеры, бюллетени которых будут по-
лучены и (или) электронная форма бюллетеней которых запол-
нена до 03 июня 2021 года, а также акционеры, которые в соот-
ветствии с правилами законодательства Российской Федерации 
о ценных бумагах дали лицам, осуществляющим учет их прав на 
акции, указания (инструкции) о голосовании, если сообщения 
об их волеизъявлении получены до 03 июня 2021 года.

Совет директоров ОАО «МРСК Урала» 

МЕДИЦИНА Москвичи могут вакцинироваться от коронавируса в праздники по пути 
на дачу

Попутная прививка 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Экспорт гречихи могут ограничить

Крупа засыпалась 
Татьяна Карабут

М
инсельхоз предложил 
ввести временные огра-
ничения на экспорт гре-

чихи. Власти рассчитывают та-
ким образом оставить нужный 
объем в стране и стабилизиро-
вать цены на полках магазинов.

С такой инициативой ведом-
ство выступило на подкомиссии 
по таможенно-тарифному регу-
лированию. В подкомиссии под-
твердили, что получили такое 
предложение и его прорабаты-
вают. Подготовить предложе-
ния по снижению экспорта гре-
чихи поручил минпромторгу, 

минсельхозу и Федеральной ан-
тимонопольной службе первый 
вице-премьер Андрей Белоусов.

По данным минсельхоза, 
круп в стране (в том числе греч-
невой) достаточно для удовлет-

ворения спроса потребителей. 
Но с ноября 2020 года на фоне 
высоких цен на мировом рынке 
экспорт гречихи существенно 
вырос. Средняя цена на нее в 
первом квартале этого года вы-

росла по сравнению с тем же пе-
риодом 2020 года на 39% и со-
ставила 571,2 долл. за тонну. Ог-
раничения на экспорт позволят 
сохранить необходимые объе-
мы гречихи внутри страны и не 
допустить резкие колебания 
цен на крупу, пояснили в мин-
сельхозе. На какой срок будут 
введены ограничения и какие 
именно, не сообщается. 

В этом году посевные площа-
ди под основными крупяными 
культурами будут увеличены, 
что также позволит нарастить 
самообеспеченность крупами и 
сохранить стабильные цены на 
них, добавили в министерстве.

По подсчетам Института 
конъюнктуры аграрного рынка 
(ИКАР), экспорт гречихи с нача-
ла зернового сезона (1 июля) со-
ставил 104 тыс. тонн. Тогда как 
за весь предыдущий сезон вы-
везли 40 тыс. тонн. Но всего в 
2020 году в России собрали 892 
тыс. тонн гречихи против 786 
тыс. тонн в 2019 году. При этом 
ее потребление в России ожида-
ется на уровне 400 тыс. тонн. Та-
ким образом, оставшихся запа-
сов гречневой крупы достаточ-
но, чтобы обеспечить спрос 
вплоть до начала переработки 
нового урожая, прогнозируют в 
ИКАР.  

ПРОГНОЗ Последний месяц весны будет капризным

Майские сюрпризы

Любовь Проценко

С
толичные власти 
предпринимают но-
вые меры для того, 
чтобы как можно 
больше москвичей 
могли без проблем 
вакцинироваться от 
коронавируса. Для 
этого к 100 приви-

вочным пунктам, которые рабо-
тают на базе городских поли-
клиник, присоединяются вы-
ездные бригады врачей. В май-
ские  праздники, как сообщили 
«РГ» в пресс-службе комплекса 
социального развития Москвы, 
продлена работа выездных пун-
ктов в Новой Москве.

Сделано это в связи с боль-
шим спросом на вакцинацию жи-
телей присоединенных террито-
рий и горожан, уезжающих в вы-
ходные на дачи. Именно в этих 
округах сосредоточено большое 
количество дачных участков. Их 
владельцы смогут сделать при-
вивку по пути на дачу или побли-
зости от дома или места отдыха 
без предварительной записи в 
любой удобный день с 8 утра до 8 
вечера. «В майские праздничные 
дни выездные бригады работают 
по обычному графику», — под-
черкнули в пресс-службе.

Кроме того, для удобства 
москвичей, уезжающих за го-
род, изменена технология ра-
боты прививочных бригад, 
расположенных в 11 торговых 
центрах на выездах из столи-
цы. Это касается как давно ра-
ботающих семи точек — в тор-
говом комплексе «Садовод», 
гипермаркете «Глобус» в посе-
лении Сосенском, торгово-
р а з в л е к а т е л ь н о м  ц е н т р е 
«Мега Теплый Стан» и в строи-
тельном гипермаркете «Леруа 
Мерлен» в селе Юдино, МТК 
«ЕвроПарк», «Леруа Мерлен» 
на Киевском шоссе и «Глобус», 
так и четырех точек, которые 
открылись вчера, 29 апреля, в 
супермаркетах «Ашан Алтуфь-
ево» и «АТАК Шоссе Энтузиа-
стов», в торгово-развлекатель-
ном комплексе «Европолис» и 
в магазине «Леруа Мерлен» в 
торговом центре «Косино 
Парк».

В комплексе социального 
развития пояснили: чаще всего 
москвичи заезжают в эти цен-
тры по дороге за город. Возвра-
щаться туда им для второго ком-
понента прививки не всегда 
удобно. Чтобы процесс вакци-
нации стал для горожан макси-
мально комфортным, в этих ТЦ 
в отличие от остальных мест 
вакцинации, после первой при-
вивки горожане теперь могут 
выбрать местом введения вто-
рого компонента как этот же 
ТЦ, так и любой пункт вакцина-
ции на базе городских поликли-
ник. Таким образом, по дороге, 
например, на дачу, можно сде-
лать первую прививку, а уже по 
возвращении с майских празд-
ников — в медучреждении около 
дома или работы.

Адреса медицинских учре-
ждений в ТиНАО, где работают 
выездные бригады вакцинации, 
размещены на сайте mos.ru.  

Ольга Игнатова

Р
ассчитывать на серьез-
ное потепление в май-
ские праздники не 
приходится. Особенно 
жителям Центральной 
России. Как рассказал 
научный руководи-
тель Гидрометцентра 
России Роман Виль-

фанд, погода на Первомай будет 
«нервной», переменчивой, с 
большим количеством осадков.

В столичном регионе послед-
ний день апреля выдастся очень 
дождливым. И хоть температура 
будет в районе плюс 13—15 гра-
дусов, но особого тепла москви-
чи не почувствуют из-за дождя 
и сильного ветра.

«1 мая будет облачно, но-
чью дождь, но довольно тепло 
— плюс 5—7 градусов. Днем от 8 

до 13 тепла. 2 мая осадки пре-
кратятся, но при лунной пого-
де температура по Московской 
области составит от нуля до 
минус 5 градусов. Днем в вос-
кресенье — 10—12 градусов те-
пла, без дождей. А дальше к 
центру России подойдет среди-
земноморский циклон с низ-
ким давлением. И 3 мая на-
чнутся очередные интенсив-
ные дожди. 3 и 4 мая может вы-
пасть 10—15 мм осадков. Это 
довольно много. 4 мая прои-

зойдет очередное понижение 
температуры — днем  будет 
только около 10 градусов те-
пла. В нерабочие дни резкого 
потепления мы не ожидаем», — 
рассказал Вильфанд. Но и рез-
кого обвала в холод тоже не 
должно быть. Хотя, как напо-
минает синоптик, в мае в Мо-
скве нередко выпадает снег. 
Так, снегопадами запомнился 
май 2017 года. Тогда даже обра-
зовался временный снежный 
покров.

Потепление в столичный ре-
гион может прийти во второй де-
каде мая. В целом, как обещают в 
Гидрометцентре, май на большей 
части России должен быть те-
плым. В средней полосе России 
температура будет выше клима-
тической нормы примерно на 
градус. Это означает, что по но-
чам будет плюс 10, а днем — плюс 
20 и выше. При похолоданиях по 
ночам температура может пони-
жаться до плюс 2—7 градусов, а 
днем — до плюс 11—16 градусов.

«Практически вся карта 
страны окрашена в розовый 
цвет. В голубых цветах только 
северо-западные регионы — 
Тверская, Брянская, Смолен-
ская, Новгородская области. 
Там будет около нормы, но это 
не значит, что месяц окажется 
холодным для этих террито-
рий», — пояснил синоптик. Те-

пло будет к востоку от Повол-
жья — от Волги до Лены.

Начнет интенсивно прогре-
ваться воздух в Краснодарском 
крае и в Крыму. Днем будет 
выше 20. Но вода нагревается 
значительно медленнее. Поэто-
му купальный сезон на черно-
морских курортах начнется не 
раньше второй половины июня, 
пояснил Роман Вильфанд.

В этот период вода прогре-
ется до комфортных 22 граду-
сов тепла. По словам Вильфан-
да, именно такая температура 
воды оценивается специали-
стами как оптимальная для от-
крытия купального сезона. «В 
такой воде уже можно комфор-
тно купаться, даже с детьми», — 
отметил синоптик.  

В столичном регионе резкого поте-
пления в начале мая ждать не стоит. 
И зонтики лучше далеко не убирать. 

А К Ц Е Н Т

Купальный сезон на черноморских 
курортах начнется в этом году не раньше 
второй половины июня

А К Ц Е Н Т

Привиться в выездных пунктах можно 
без предварительной записи в любой 
удобный день с 8 утра до 8 вечера

А К Ц Е Н Т

Рост мировых цен сделал привлекатель-
ным экспорт гречихи: с начала этого
зернового сезона ее вывезли из России
в 2,5 раза больше, чем за весь прошлый

Между тем

Россельхознадзор готов бесплатно тестировать домашних животных 

на COVID-19, сообщили в ведомстве. Сдать тест на COVID-19 смогут жи-

вотные, чьи хозяева переболели коронавирусом. Услуга доступна в Мо-

скве, Владимире, Туле, Липецке и других городах, где есть подведомст-

венные организации Россельхознадзора. «Диагностика питомцев, жи-

вущих с переболевшими инфекцией людьми, позволит провести глубо-

кий научный анализ ситуации с распространением болезни среди жи-

вотных, изучить вероятность передачи вируса к ним от человека и все-

сторонне оценить возможные риски», — пояснили в ведомстве. Тесты 

будут проводиться до тех пор, пока Россельхознадзор не наберет до-

статочно информации о распространении COVID-19 у животных. Сей-

час случаи заражения животных COVID-19 зарегистрированы в 27 стра-

нах. По данным Всемирной организации здравоохранения животных, 

больше всего рискуют заболеть хорьки, норки, кошки и собаки.

Подготовила Татьяна Карабут

ТРАНСПОРТ 

Московские 
электрички 
изменили 
расписание 
на майские 

ДОРОГА 
К ПРАЗДНИКУ 
Сергей Бабкин 

Из-за длинных майских празд-
ников Московская железная 
дорога внесла изменения в гра-
фик электричек. Перед началом 
выходных, например, увеличе-
но количество рейсов в Подмо-
сковье, перед 9 и 10 мая будет 
больше рейсов в столицу. 

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе ЦППК, 30 апреля и 7 мая 
все пригородные поезда будут 
курсировать по пятничному 
расписанию. Субботний график 
действует 1 и 8 числа, а воскре-
сный — 2, 3, 9 и 10 мая. Так что у 
всех появится дополнительная 
возможность уехать на дачу. 

Жителям Подмосковья пре-
доставят еще и дополнительные 
поезда, чтобы добраться до Мо-
сквы в День Победы. Например, 
9 мая для поездов Киевского на-
правления назначены дополни-
тельные остановки на Поклон-
ной горе, чтобы все желающие 
смогли посетить мемориал.

Изменятся дни курсирова-
ния нескольких экспрессов, 
выполняющих рейсы между 
Москвой и Рязанью, Калугой, 
Тулой, Владимиром, Александ-
ровом, Большой Волгой и оста-
новочным пунктом Крутое. До-
полнительные поезда на длин-
ные майские праздники назна-
чат в Тулу и Рязань.

Изменения есть и на других 
направлениях. Пассажирам ре-
комендуют заранее планиро-
вать майские поездки и пользо-
ваться при этом транспортными 
приложениями, где отражены 
все изменения в расписании.  

ОТДЫХ 

Кинотеатры 
столицы 
бесплатно 
покажут 
советские 
фильмы 

В ГЛАВНОЙ 
РОЛИ — 
ПОБЕДА 
Александр Мелешенко 

Планируете провести майские 
каникулы в Москве и еще не 
придумали, чем себя занять? В 
кинотеатрах городской сети 
«Москино» будут демонстри-
ровать отечественные кинолен-
ты — показы приурочат к Празд-
нику Весны и Труда, а также ко 
Дню Победы. 

Увидеть на большом экране 
можно будет как добрые совет-
ские комедии, так и пронзи-
тельные, а порой малоизвест-
ные фильмы о Великой Отече-
ственной войне. Посетить ки-
нотеатры можно бесплатно, но 
предварительно придется 
пройти регистрацию на сайте 
mos-kino.ru. 

В пресс-службе «Москино» 
говорят, что всего зрителей 
ждет 15 бесплатных киносеан-
сов. Кроме того, 9 Мая пройдет 
спецпоказ фильма «Белорус-
ский вокзал» в обновленном 
кинотеатре «Художествен-
ный», но регистрация на него 
уже закрыта — места заняли 
практически мгновенно. Впро-
чем, это только начало боль-
шого сотрудничества. «Показ 
«Белорусского вокзала» ста-
нет началом совместной про-
граммы «Художественного» и 
«Москино», в рамках которой 
на экране старейшего кинотеа-
тра города пройдут показы 
лучших советских фильмов с 
пленки 35 миллиметров», — об-
ещают в сети. 

Что же касается собствен-
ных кинотеатров «Москино», 
то показы в них откроет фильм, 
который уже не застать даже по 
телевизору — кинолента «Трак-
тористы», снятая в конце 1930-
х годов. Эта музыкально-произ-
водственная мелодрама была 
хитом советского проката. 

Фильмы о войне будут бес-
платно показывать на несколь-
ких сеансах каждый день в раз-
ных кинотеатрах, поэтому рас-
писание лучше изучить заранее. 
Имейте в виду, в сети «Моски-
но» регулярно проходят спецпо-
казы, которые не застать в об-
ычных кинотеатрах. Нередко 
попасть на них можно бесплат-
но. Так что, если в эти майские в 
кино не выберетесь, можно по-
добрать что-то интересное на 
сайте mos-kino.ru.  

Случаи заражения животных COVID-19 зарегистрированы в 27 странах.
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ПРЕМЬЕРА Беседы «собутыльников онлайн» стали  документальным фильмом

Человек в экстриме
Валерий Кичин 

Н
а ММКФ в программе Анд-
рея Плахова «Эйфория 
изоляции» прошла пре-

мьера необычной картины — 
фильма Владимира Непевного, 
основанного на реальных бесе-
дах «собутыльников на час». 

В разгар локдауна-2020, когда 
все страдали в самоизоляции, на 
сервере объявлений АВИТО ини-
циативная Светлана Третьякова 
предложила желающим за уме-
ренную плату излить душу под 
рюмку вина в задушевной беседе 
с незнакомкой. Спрос был ог-
ромным, выстроились виртуаль-
ные очереди, беседы напомина-
ли прием у психотерапевта. Удов-

летворенными оказались обе 
стороны: Светлана, которая 
была на мели, добыла средства к 
существованию, ее собеседники 
почувствовали себя в пучине 
локдауна не столь одинокими. 
Составив суть фильма «Собу-
тыльник онлайн», эти беседы 
оказались исследованием состо-
яния общества перед лицом не-
известности.

Мы беседуем с автором филь-
ма известным документалистом 
Владимиром Непевным.

Вы из прессы узнали о «Собу-
тыльнике на час»?

ВЛАДИМИР НЕПЕВНЫЙ: Я читал статьи о 
новом бизнесе — когда человек за 
деньги предлагает себя в собу-

тыльники.  Феномен меня заин-
тересовал — ведь он связан с ка-
кими-то глубокими личностны-
ми проблемами. С проблемой 
одиночества, дефицита обще-
ния, потребности, чтобы тебя 
выслушали. Она есть и в обычной 
жизни — особенно в России, где 
не привыкли обращаться к пси-
хоаналитику и почти нет «теле-
фонов доверия». Но как делать об 
этом фильм? Ведь это интимный 
процесс. К психоаналитику с ка-
мерой не пойдешь: конфиденци-
альность — условие его общения с 
пациентом. И я решил воспользо-
ваться «собутыльниками».  Для 
драматургии фильма главный 
«собутыльник» должен быть 
один, но меняются его собесед-

ники. Выбрал наиболее актив-
ную Светлану, и она оказалась 
идеальным вариантом..

«Собутыльники» знали, что 
эти их беседы записывают?

ВЛАДИМИР НЕПЕВНЫЙ: Мы договори-
лись, что Светлана будет вклю-
чать запись, предупредив собе-
седника. Многие возражали, осо-
бенно те, кому в состоянии 
стресса было не до публичности. 
И я до конца не был уверен, что 
из этого можно сделать фильм. 
Но для меня и это было интере-
сно: ты не участвуешь в съемке и 
не можешь на нее повлиять, зато 
люди раскрываются гораздо лег-
че и охотнее .

Как вы для себя определяли цель 
такого фильма?

ВЛАДИМИР НЕПЕВНЫЙ: Его участни-
ки делятся опытом проживания 
экстремальной ситуации. И 
этот опыт выявил нечто, о чем 
они прежде не задумывались. 
Например, женщина, которую 
пандемия надолго заперла в од-
ном помещении с мужем, вдруг 
поняла, что они люди совершен-
но несовместные. А кто-то упо-
енно делится своими конспиро-
логическими теориями. Или: ге-
роиня ведет свои эфиры, запер-
шись в туалете  — втайне от близ-
ких, и испытывает счастье отто-
го, что она одна. В игровом кино 
до такого не додумаешься. В об-
ычном интервью не было бы та-

кой непосредственности, как 
при общении с «собутыльни-
ком», с которым больше никог-
да не встретишься. Это как слу-
чайный попутчик в купе пое-
зда — с ним легко откровенни-
чать.

В случае с одной из собеседниц 
вы исказили изображение и го-
лос — почему?

ВЛАДИМИР НЕПЕВНЫЙ: Нам необходи-
мо было письменное разрешение 
участников на публичную де-
монстрацию их бесед. Эта жен-
щина категорически отказалась, 
а без нее — никак, она одна из са-
мых ярких персон фильма. При-
шлось «заблюрить» изображе-

ние и неузнаваемо изменить го-
лос.

Для монтажа вы просмотре-
ли бездну материала, перед 
вами прошли разные человече-
ские типы. Какие чувства они 
у вас вызывали? 

ВЛАДИМИР НЕПЕВНЫЙ: Восхищают 
женщины. Они в такой ситуации 
показали себя более тонкими, 
гибкими, отзывчивыми. Хотя 
есть очень трогательный пар-
нишка, который явно заинтере-
совался девушкой много старше 
его. Но вообще мужчины оказа-
лись менее интересными. Позна-
ние людей — бесконечный про-
цесс: каждый фильм — новое по-
гружение. Но этот для меня осо-

бенно ценен: здесь я имел дело со 
стихийной материей жизни, и 
это крайне интересно.

Люди на этих беседах зараба-
тывали — расценки от сотен 
рублей до 5 тысяч за час. Нет 
ли здесь соблазна сделать это, 
так сказать, профессией? 

ВЛАДИМИР НЕПЕВНЫЙ:  Сейчас острота 
пандемии ушла, и запросы почти 
прекратились. Пик был весной и 
летом прошлого года. У Светла-
ны был трудный период, она 
осталась без работы, и для нее 
это было поддержкой. 

Она явно вошла в роль психоа-
налитика — прекрасно чувст-
вовала собеседника, ему подыг-
рывала. 

ВЛАДИМИР НЕПЕВНЫЙ: Мне кажется, 
это природный талант — уметь 
слушать, найти нужные слова и 
тон. Поэтому я хотел именно с 
ней делать картину. У нее инте-
ресный бэкграунд: долго жила в 
Испании, в Чехии, был какой-то 
бизнес, но рухнул… Она чело-
век современный, динамичный, 
инициативный, общительный, 
и, как я понимаю, для нее ситуа-
ция локдауна была невыноси-
мой. Для нее это был способ не 
только заработать, но и не ска-
титься в депрессию.  

Каковы дальнейшие перспек-
тивы фильма?

ВЛАДИМИР НЕПЕВНЫЙ: Дистрибью-
тор компания «Андромеда» хо-
чет показать его на других фе-
стивалях, потом — прокат. Пу-
блика его хорошо принимает, 
много смеется. Думаю, это смех 
узнавания. 

В таких беседах люди раскрываются охотнее, чем в обычном интервью.

А К Ц Е Н Т

Получилось исследование состояния 
не только отдельных людей, но и целого 
общества перед лицом неизвестности

Решение Совета директоров 
 государственной корпорации  

«Агентство по страхованию вкладов» 
 от 27 апреля 2021 г. (протокол № 2)

1. В соответствии с частью 7 статьи 36 Федерального закона 
от 23 декабря 2003 г. № 177-ФЗ «О страховании вкладов  
в банках Российской Федерации»  и на основании поручения  
Совета директоров Агентства от 22 декабря 2020 г. установить  
базовую ставку страховых взносов, подлежащих уплате  
банками — участниками системы страхования вкладов в фонд 
обязательного страхования вкладов, в размере 0,12% расчет-
ной базы за расчетный период (календарный квартал года).

2. Базовая ставка страховых взносов, указанная  
в пункте 1  настоящего решения, подлежит применению   
банками — участниками системы страхования вкладов  
для исчисления  страховых взносов за расчетный период начи-
ная с III квартала 2021 г.

В соответствии с Законом Российской Федерации от 
26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия су-
дей Российской Федерации объявляет об открытии ва-
кантных должностей:

—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляци-
онного суда;

—  заместителя председателя Арбитражного 
суда Костромской области;

—  судьи 2-го Восточного окружного военного  
суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 
статьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от пре-
тендентов на указанные вакантные должности с поне-
дельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 
до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 123995, г. Мо-
сква, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

П о с л е д н и й  д е н ь  п р и е м а  д о к у м е н т о в  —  
31 мая 2021 года. Заявления и документы, поступив-
шие после указанного срока, к рассмотрению не прини-
маются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Информационное сообщение
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом 
Госкомэкологии РФ от 16 мая 2000 г. № 372 «Об утвержде-
нии положения об оценке воздействия намечаемой хозяйст-
венной и иной деятельности на окружающую среду в Россий-
ской Федерации» ФГУП «Росморпорт» проинформировало 
(выпуск №11 (824) 29 марта – 4 апреля 2021 г. «Промыш-
ленный еженедельник») о начале процедуры общественных 
обсуждений проектной документации «Проект проведения 
ремонтных дноуглубительных работ на акватории Волго-
Каспийского морского судоходного канала в период до 2027 
года с разработкой природоохранных мероприятий. Кор-
ректировка», включая оценку воздействия на окружающую 
среду и техническое задание на оценку воздействия на окру-
жающую среду.

Органы, ответственные за проведение общественных об-
суждений:

-
-

7 (85144) 9-88-00. E-mail:  ikrai@astranet.ru. 
-

 
E-mail:  limanregion@mail.ru.

В связи с указом президента от 23.04.2021 г. «Об установ-
лении на территории Российской Федерации нерабочих 
дней в мае 2021 года» ФГУП «Росморпорт» сообщает о пере-
носе даты проведения общественных обсуждений:

общественные обсуждения проектных материалов в форме 
опроса без проведения общего собрания: 02 июня 2021 г. 

-

-
щественные обсуждения проектных материалов, включая 
ОВОС и техническое задание на ОВОС, проводятся в форме 
слушаний 02 июня 2021 г. в 10.00 в районной администрации 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙП
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— О лучших новинках мира кино 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/3665

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

Администрация Апшеронского городского поселения Апше-
ронского района (352690, Краснодарский край, г. Апшеронск, 
ул. Коммунистическая, 17) сообщает о начале процедуры обще-
ственных обсуждений документации, содержащей материалы 
оценки воздействия на окружающую среду объекта «Рекуль-
тивация земельного участка, расположенного в Апшеронском 
районе, районе хутора Калинина».

Место осуществления деятельности: Краснодарский край, 
Апшеронский район, в районе хутора Калинина — полигон 
твердых бытовых (коммунальных) отходов. 

Цель: рекультивация земель, находящихся в муниципаль-
ной собственности, нарушенных при складировании и захоро-
нении отходов производства и потребления.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: ноябрь 2020 — апрель 2021. 

Документация, содержащая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (включая предварительный вариант ма-
териалов ОВОС и ТЗ на ОВОС), доступна для рассмотрения с 
07.05.2021 по адресу: г. Апшеронск, ул. Коммунистическая, 17, 
с понедельника по четверг с 9.00 до 18.00 час., в пятницу с 9.00 
до 17.00 час., телефон: (86152) 2-55-12 и далее до окончания 
процесса воздействия на окружающую среду, а также в течение 
30 календарных дней после общественных обсуждений. Окон-
чательный вариант материалов ОВОС будет доступен с момен-
та его утверждения и до принятия решения о реализации на-
меченной деятельности.

Общественные обсуждения будут организованны в фор-
ме общественных слушаний администрацией Апшеронско-
го городского поселения Апшеронского района и состоятся 
09.06.2021 года в 15.00 по адресу: г. Апшеронск, ул. Коммуни-
стическая, 19 (малый зал). Подать заявку на выступление на 
общественных слушаниях можно в приемной администрации 
Апшеронского городского поселения Апшеронского района.

Замечания и предложения общественности и всех заинтере-
сованных лиц просим направлять в письменной форме по адре-
су электронной почты разработчиков ОВОС: spektrgeo@mail.ru, 
а также фиксировать в  журнале учета замечаний и предложе-
ний по адресу доступности документации.

Контактные лица: от заказчика — главный специалист от-
дела экономики и имущественных отношений администрации 
Апшеронского городского поселения Апшеронского района — 
Агафонова Светлана Николаевна, тел.: 8 (86152) 28507; от про-
ектировщика — директор ООО «Спектр-Гео» Савин Вадим Ва-
лерьевич, тел.: 89184250925.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КИНО Завершился Московский Международный кинофестиваль

Итоги для завтра
Сусанна Альперина

Н
а Московском Ме-
ждународном ки-
нофестивале у каж-
дого — будь он зри-
тель либо участник 
— своя история. В 
этом году с 43-м по 
счету киносмотром 
совпало много со-

бытий — и премия «Ника», и 
спектакль Никиты Михалкова 
«12» в Большом театре, и другие 
мероприятия. Однако ММКФ 
без зрителей не остался.

Никита Сергеевич Михалков 
на традиционном брифинге пе-
ред закрытием кинофестиваля 
огласил цифры. За неделю, что 
проходил ММКФ — с 22 по 29 
апреля, — было 447 киносеан-
сов, на которых показали 210 
фильмов. «Это много!» — отме-
тил мэтр. Зрителей на этих се-
ансах было 32 тысячи человек. 
Для сравнения — в прошлом году 
было 27 тысяч. В этом году на 
ММКФ было в три раза больше 
иностранных гостей из таких 
стран, как США, Германия, Из-
раиль, Куба, Иран и других. 81 
кинематографист приехал к 
нам из-за рубежа. А в прошлом 
году гостей — кинодеятелей 
было всего 25 человек. В целом 
на фестивале в этом году аккре-
дитовано более 4200 гостей, 
участников и представителей 
СМИ. Это на 110 человек боль-
ше, чем в прошлом году. Михал-
ков подчеркнул, что такие циф-
ры связаны еще и с тем, что пе-
ренесен срок проведения фе-
стиваля — с конца июня на конец 
апреля. На вопрос обозревателя 
«РГ» о том, не мешало ли кино-
фестивалю то, что в конце апре-
ля «сошлись» многие события — 
и кинопремия «Ника», и пре-
мьера спектакля Михалкова 
«12» в Большом театре, Никита 
Сергеевич ответил, мол, все эти 
мероприятия проходят в преде-
лах одной страны и каждый зри-
тель волен выбирать, куда имен-
но ему идти, тем более что все 
активности — равноценны. «Вот 
чемпионат мира по футболу — 
это, конечно, бомба, которая от-
тягивает все внимание на себя», 
— пошутил Михалков, намекая 
на тот факт, что перенос ММКФ 
как раз случился из-за ЧМ по 
футболу.

Он признался, что для него 
фестиваль — площадка для ди-
скуссий: «Ты можешь соизме-
рять свою дорогу с тем, что про-
исходит в мире», — сказал мэтр.

«Соизмерять свою дорогу» 
на церемонию закрытия многие 
приехали с опозданием — однов-
ременно проходила репетиция 
Парада Победы — центр города 
был перекрыт. Другие гости фо-
тографировались на фоне укра-
шений Mercury — ювелирная 
компания предоставляет на фе-
стиваль и драгоценности для 
звезд, и уникальные призы. Ве-

дущий Алексей Агранович по-
благодарил всех собравшихся, 
как добравшихся, и словно в 
продолжение слов Михалкова 
сказал, что в наше время фести-
валь нужен еще и потому, что 
это — гид по современному ки-
нематографу. И, пожалуй, впер-
вые на церемонии закрытия ки-
нофестиваля зрители громко 
поаплодировали команде от-
борщиков ММКФ — Кириллу 
Разлогову, Андрею Плахову, 
Стасу Тыркину, Петру Шепо-
тиннику, Асе Колодижнер, 
Сергею Мирошниченко, Григо-
рию Либергалу, Ольге Артемье-
вой и Андрею Щиголеву.

Гран-при 43-го ММКФ вру-
чал член жюри, бразильский ки-
норежиссер Карим Айнуз. На-
граду получил фильм «#засран-
ка».  И, кстати, это роднит 

ММКФ с Берлинале этого года. 
На нем тоже победило румын-
ское кино, тоже с не совсем при-
личным названием и тоже про 
интернет-буллинг. Приз полу-
чил румынский режиссер Анд-
рей Хуцуляк. Он рассказал, что 
по образованию он — театраль-
ный актер. И в свое время он чи-
тал интервью Никиты Михалко-
ва, где тот сказал, что для того, 
чтобы фильм получил междуна-
родное признание, он в первую 
очередь должен быть близок 
своей родине. По такому прин-
ципу Хуцуляк снимал и свое 
кино.

Этой же картине жюри при-
судило еще один приз — за луч-
шую женскую роль. Его вручал 
Милош Бикович — также член 
жюри основного конкурса.

«За деликатность и то, что 

выражает больше, чем то, что 
ролью предназначено» — с такой 
формулировкой присудили 
приз актрисе Андрее Грэмоштя-
ну. Приз также получал режис-
сер фильма Андрей Хуцуляк. 
«Должен сказать, что это была 
первая роль Андреи в полноме-
тражном кино. До этого она 
больше снималась на телевиде-
нии. К сожалению, существует 
предубеждение, что актеры, ко-
торые снимаются для телевиде-
ния, не играют должным обра-
зом в кино. Но Андрея развеяла 
своей работой это предубежде-
ние», — сказал Хуцуляк.

Специальный приз жюри 
композитор Юрий Потеенко на-
звал эксклюзивным. Его полу-
чил фильм «Кровопийцы» не-
мецкого режиссера Юлиана 
Радльмайера. Статуэтку «Свя-
того Георгия» приняла сопро-
дюсер картины Юлия Мишки-
нене, которая выразила над-
ежду, что следующий свой 
фильм режиссер будет уже пол-
ностью снимать в России.

Приз за лучшую режиссуру 
обосновал для гостей и участни-
ков фестиваля председатель 
жюри Брийянте Мендоса. Ди-
станционно, с экрана. Награду 
получил Алексей Федорченко за 

изумительно красивый фильм 
«Последняя «Милая Болгария». 
Алексей рассказал, что они с ко-
мандой тщательно занимались 
киноязыком. Из выступления 
Федорченко запомнилась фраза 
«Депрессия пройдет, а яблоня 
расцветет» — главный герой кар-
тины — мичуринец.

«Святого Георгия» за луч-
шую мужскую роль присудили 
актеру иранского  фильма 
«Сын» по имени Сохейл Гханна-
дан. Его получила режиссер кар-
тины Нушин Мераджи. «Актер 
постарался вжиться в роль и 
сблизиться с персонажем», — 
рассказала она. Лента расска-
зывает о человеке, который всю 
жизнь прожил с матерью, но 
когда она умерла, в его реаль-
ность пришли другие люди...

Награду в конкурсе доку-
ментального кино вручал кино-
вед и журналист Лев Карахан. 
Он напомнил строчку поэта 
Джона Донна «Когда звонит ко-
локол - он звонит по тебе» из 
эпиграфа к известному роману 
Эрнеста Хемингуэя. Карахан 
сказал, что документальное 
кино помогает услышать «коло-
кол времени». Награду получил 
шведский фильм «Сабайя» — о 
курдских девушках, которые 

находятся в плену у ИГИЛ, ре-
жиссер Хогир Хирори. Между-
народная премьера картины со-
стоялась в январе этого года на 
фестивале Sundance. Специаль-
ный приз жюри был вручен и 
картине 25-летней Юлии Серь-
гиной, ученицы известного ки-
нематографиста Сергея Миро-
шниченко — «Амурская Голго-
фа». До этого обеим этим карти-
нам были вручены Призы Гиль-
дии неигрового кино и телеви-
дения.

Приз за лучший короткоме-
тражный фильм вручали Джей-
мс Тратас и Денеш Надь. «Этот 
фильм говорит о нашем опыте с 
отточенной иронией» — так поя-
снили они свой выбор. Лауреа-
том стала картина «Коллеги». 
Для режиссера Янниса Алексан-
дра Кифера — это первая в жиз-
ни награда.

А приз имени Константина 
Станиславского «Верю!» — за 
покорение вершин актерского 
мастерства — получил в этом 
году Сергей Никоненко. Народ-
ному артисту России, любимцу 
зрителей в этом году исполни-
лось 80 лет... 

Гран-при фестиваля получил фильм 
румынского режиссера Андрея 
Хуцуляка.

А К Ц Е Н Т

За неделю, что проходил ММКФ, 
было 447 киносеансов, на которых 
показали 210 фильмов. «Это много», — 
отметил Никита Михалков
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Решением Совета директоров ПАО «НК «Роснефть» (далее 
— Общество) от 22 апреля 2021 года с учетом положений ст. 3  
Федерального закона № 17-ФЗ от 24 февраля 2021 года созва-
но годовое (по итогам 2020 года) Общее собрание акционеров 
ПАО «НК «Роснефть» (далее — Собрание), которое проводится 
в форме заочного голосования (голосование по вопросам по-
вестки дня осуществляется бюллетенями) 1 июня 2021 года.

Дата, на которую определяются (фиксируются) лица, имею-
щие право на участие в годовом (по итогам 2020 года) Общем 
собрании акционеров ПАО «НК «Роснефть», 7 мая 2021 года 
(конец операционного дня).

Акционеры ПАО «НК «Роснефть» могут реализовать свое 
право на участие в годовом (по итогам 2020 года) Общем со-
брании акционеров Общества путем направления по почте (или 
представления лично) заполненных бюллетеней для голосова-
ния и, в соответствующих случаях, доверенностей в Общество 
по адресам: 117997, г. Москва, Софийская набережная, 26/1, 
ПАО «НК «Роснефть» (вход со стороны Фалеевского переулка) 
или 115172, г. Москва, а/я 4 (или 115172, г. Москва, а/я 24), 
ООО «Реестр-РН».

Акционеры, права которых на акции Общества учитыва-
ются номинальным держателем, вправе принять участие в го-
довом (по итогам 2020 года) Общем собрании акционеров  
ПАО «НК «Роснефть» путем дачи указаний (инструкций) о го-
лосовании номинальному держателю, если это предусмотрено 
договором с номинальным держателем. Порядок дачи таких 
указаний (инструкций) определяется договором с номинальным 
держателем.

Акционерам предоставляется возможность электронного го-
лосования путем заполнения электронной формы бюллетеней 
для голосования в Личном кабинете акционера lka.rosneft.ru на 
сайте Общества в информационно-телекоммуникационной сети  
«Интернет» www.rosneft.ru (далее — Личный кабинет  
акционера). 

Обращаем внимание, что доступ к заполнению электронной 
формы бюллетеней для голосования будет открыт акционе-
рам, учитывающим свои права на акции в реестре акционеров  
Общества, с 12.05.2021, а акционерам, являющимся клиентами 
номинальных держателей, — после предоставления номиналь-
ным держателем сведений о лицах, имеющих право на участие 
в годовом (по итогам 2020 года) Общем собрании акционеров 
ПАО «НК «Роснефть», держателю реестра акционеров Общества 
— ООО «Реестр-РН».

При определении кворума Собрания и подведении итогов го-
лосования будут учитываться:

года;

(инструкции) о голосовании номинальному держателю не 
позднее 31 мая 2021 года;

-
ми в Личном кабинете акционера не позднее 31 мая 2021 
года.

Прием бюллетеней, представляемых акционерами в Общество 
лично, осуществляется с 08:00 до 20:00 часов, а в последний день 
приема бюллетеней 31 мая 2021 года с 08:00 до 18:00 часов.

Повестка дня Собрания*:
1)  Утверждение годового отчета Общества.
2)  Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчет-

ности Общества.
3)  Утверждение распределения прибыли Общества по резуль-

татам 2020 года.
4)  О размере, сроках и форме выплаты дивидендов по резуль-

татам 2020 года.
5)  О вознаграждении и компенсации расходов членам Совета 

директоров Общества.
6)  О вознаграждении и компенсации расходов членам Ревизи-

онной комиссии Общества.
7)  Избрание членов Совета директоров Общества.
8)  Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.
9)  Утверждение аудитора Общества.
* Инициатор внесения вопросов №№ 1–4, №№ 7–9 по-

вестки дня Собрания: акционер ПАО «НК «Роснефть» —  
АО «РОСНЕФТЕГАЗ», вопросов №№ 5–6 повестки дня Собрания  
— Совет директоров ПАО «НК «Роснефть».

С информацией (материалами), предоставляемой при подго-
товке к проведению годового (по итогам 2020 года) Общего со-
брания акционеров ПАО «НК «Роснефть», можно ознакомить-
ся, начиная с 2 мая 2021 года, на сайте ПАО «НК «Роснефть» 
в информационно-телекоммуникационной сети Интернет:  
www.rosneft.ru (на русском языке) и www.rosneft.com (на англий-
ском языке), а также в рабочие дни с 10:00 часов до 17:00 часов 
местного времени в помещении ПАО «НК «Роснефть» по адресу: 
125284, Москва, ул. Беговая, д. 3, стр. 1, БЦ «Нордстар Тауэр» 
(вход со стороны улицы Поликарпова), тел.: +7 (495) 987-30-60, 
8-800-500-11-00 (звонок по России бесплатный) (Управление 
по работе с акционерами Департамента корпоративного управ-
ления ПАО «НК «Роснефть»), у специализированного регистра-
тора (держателя реестра акционеров ПАО «НК «Роснефть») —  
ООО «Реестр-РН» и в пунктах приема и обслуживания акционе-
ров ПАО «НК «Роснефть» по адресам:

I. Центральный 
офис  
ООО «Реестр-РН»

109028, г. Москва, Хохловский переулок, 
д. 13, стр. 1,  
тел.: +7 (495) 411-79-11

II. Филиалы ООО «Реестр-РН»
Белгородский 308000, г. Белгород,  

просп. Б. Хмельницкого, д. 52,  
тел.: +7 (4722) 31-77-22, 31-77-33

Владимирский 600001, г. Владимир, просп. Ленина, д. 15 «а», 
офис 517,тел.: +7 (4922) 77-91-44

Воронежский 394088, г. Воронеж, ул. Хользунова, д. 98, 
офис 111, тел.: +7 (4732) 41-28-95

Краснодарский 
краевой

350911, г. Краснодар, ул. Трамвайная, 
д. 1/1, офис 608 (шестой этаж),  
тел.: +7 (861) 234-51-01, 234-52-01

Пермский 614015, г. Пермь, ул. Пушкина, д. 21, 
тел.: +7 (342) 233-44-73, 233-46-73

Санкт-
Петербургский

192007, г. Санкт-Петербург, Лиговский пр., 
д. 150, офис 402,  
тел.: +7 (812) 363-20-28

Саратовский 410017, г. Саратов, ул. Шелковичная, 
д.37/45, офис 904-905,  
тел.: +7 (8452) 65-93-33

Тамбовский 392000, г. Тамбов, ул. Интернациональная, 
д. 16 «а», оф.706 «а»,  
тел.: +7 (4752) 55-79-59

Тульский 300041, г. Тула, ул. Тургеневская, д. 50,  
тел.: +7 (4872) 30-76-44

Уфимский 450077, Республика Башкортостан, г. Уфа, 
ул. М. Карима, д.16,  
тел.: +7 (347) 285-85-21

Хабаровский 680000, г. Хабаровск, ул. Шеронова, д. 123, 
тел.: +7 (4212) 32-37-71

Чебоксарский 428003, Чувашская Республика, 
г. Чебоксары, ул. Ярославская, д. 17, п. 7, 
тел.: +7 (8352) 58-60-96, 58-62-65

Ярославский 150000, г. Ярославль, ул. Советская, д. 9, 
тел.: +7 (4852) 73-91-58, 25-55-51

III. Трансфер-агентские пункты, обслуживающие 
акционеров ПАО «НК «Роснефть»
Губкинский 629830, Ямало-Ненецкий автономный 

округ, г. Губкинский, микрорайон 3, д. 1, 
Дополнительный офис в г. Губкинский 
Нефтеюганского филиала Банка «ВБРР» (АО), 
тел.: +7 (34936) 5-55-11, 5-13-33

Комсомольский 681024, Хабаровский край, 
г. Комсомольск-на-Амуре, проспект 
Ленина, д.43, Операционный офис 
№35 в г. Комсомольск-на-Амуре 
АО «Дальневосточный банк»,  
тел.: +7 (4217) 53-35-35, 27-33-00

Нефтекумский 356880, Ставропольский край, г. Нефтекумск, 
микрорайон 3, д. 1, Операционный офис  
в г. Нефтекумске Филиала Банка  
«ВБРР» (АО) в г. Краснодаре,  
тел.: +7 (86558) 3-30-57, 3-34-71

Туапсинский 352800, Краснодарский край, г. Туапсе, 
ул. К.Маркса, д. 1, Дополнительный офис 
в г. Туапсе Филиала Банка «ВБРР» (АО)  
в г. Краснодаре,  
тел.: +7 (861) 672-52-69, 672-79-66

Южно-
Сахалинский

693020, Сахалинская область,  
г. Южно-Сахалинск, ул. Амурская,  
д. 53, Операционный офис 30 в г. Южно-
Сахалинске АО «Дальневосточный банк», 
тел.: +7 (4242) 72-39-70

IV. Пункт приема и обслуживания акционеров  
ПАО «НК «Роснефть» Эмитентом
В Ямало-
Ненецком 
автономном 
округе

629830, Ямало-Ненецкий автономный 
округ, г. Губкинский, микрорайон 10, д. 3, 
каб. №312 (административное здание 
ООО «РН-Пурнефтегаз»),  
тел.: +7 (34936) 4-41-52

Информация о подключении к Личному кабинету акцио-
нера размещена на сайте Общества (www.rosneft.ru/Investors/
shareholdersinfo/shareholder_personal_account/) и регистратора 
ООО «Реестр-РН» (www.reestrrn.ru/shareholders/lk_shareholder).  

По всем вопросам получения доступа к сервису «Личный ка-
бинет акционера» можно обратиться:

 
+7 (495) 411-79-11, e-mail: support@reestrrn.ru;

по тел.:  8-800-500-11-00 (звонок по России бесплат-
ный) и +7 (495) 987-30-60,  факс: +7 (499) 517-86-53,  
e-mail: shareholders@rosneft.ru

Совет директоров ПАО «НК «Роснефть»

Публичное акционерное общество 
«Нефтяная компания «Роснефть»

Российская Федерация, г. Москва
Уважаемые акционеры ПАО «НК «Роснефть»!

В соответствии с Федеральным законом от 10 января 
2002 года № 7-ФЗ «Об охране окружающей среды», Федераль-
ным законом от 23 ноября 1995 года № 174-ФЗ «Об экологиче-
ской экспертизе», Положением об оценке воздействия намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации, утвержденным приказом Государ-
ственного комитета Российской Федерации по охране окружа-
ющей среды от 16 мая 2000 года № 372, Порядком организации 
и проведения публичных слушаний, общественных обсуждений 
в городе Белгороде, утвержденным решением Белгородского го-
родского Совета от 29 мая 2018 года № 659, с учетом постанов-
ления Губернатора Белгородской области от 08 мая 2020 года 
№ 58 «О мерах по предупреждению распространения новой ко-
ронавирусной инфекции (COVID-19) на территории Белгород-
ской области», на основании обращения главы администрации 
города Белгорода 

П О С Т А Н О В Л Я Ю:
1. Провести 2 июня 2021 года в 12.00 в малом зале админи-

страции города Белгорода (г. Белгород, пр-кт Гражданский, 
38) публичные слушания по вопросу обсуждения оценки воз-
действия намечаемой хозяйственной деятельности на окружа-
ющую среду по проекту: «Рекультивация земельного участка 
полей фильтрации с кадастровым номером 31:16:0102001:3, 
расположенного по адресу: г. Белгород, западный промышлен-
ный район города».В целях соблюдения режима повышенной 
готовности и в связи с приостановлением проведения массо-
вых мероприятий на территории Белгородской области гра-
ждане могут принять участие в публичных слушаниях 2 июня  
2021 года с 12.00 в режиме онлайн, используя ссылку на конфе-
ренцию: https://trueconf.belregion.ru/c/8188031841.

2. Утвердить состав оргкомитета по подготовке и проведе-
нию публичных слушаний по вопросу обсуждения оценки воз-
действия намечаемой хозяйственной деятельности на окружа-
ющую среду по проекту: «Рекультивация земельного участка 
полей фильтрации с кадастровым номером 31:16:0102001:3, 
расположенного по адресу: г. Белгород, западный промышлен-
ный район города» (далее — оргкомитет по подготовке и про-
ведению публичных слушаний) согласно приложению № 1 
к постановлению.

3. Определить структурное подразделение, ответственное 
за подготовку и проведение публичных слушаний — департа-
мент по развитию городских территорий администрации города 
Белгорода.

4. С проектной документацией и предварительным вариан-
том материалов по оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной деятельности на окружающую среду по проекту: «Рекульти-
вация земельного участка полей фильтрации с кадастровым но-
мером 31:16:0102001:3, расположенного по адресу: г. Белгород, 
западный промышленный район города» можно ознакомиться 
в течение 30 дней с даты опубликования настоящего постанов-
ления:

1) на официальном сайте органов местного самоуправления 
города Белгорода в информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» (www.beladm.ru) в подразделе «Общественные 
обсуждения и публичные слушания по проектам градострои-
тельной документации» раздела «Градостроительство». Теле-
фон для справок: +7 (4722) 73-26-35;

2) в отделе экологии и охраны окружающей среды департа-
мента по развитию городских территории (г. Белгород, Белго-
родский проспект, 114в, кабинет № 27), график работы: поне-
дельник—пятница с 9.00 до 18.00 (перерыв: с 13.00 до 14.00).

5. В целях предупреждения распространения новой коро-
навирусной инфекции на территории Белгородской области 
предложения и замечания по вопросу публичных слушаний 
принимаются оргкомитетом по подготовке и проведению  
публичных слушаний только в письменном виде в срок до 24 мая 
2021 года (включительно) по адресу электронной почты отдела 
экологии и охраны окружающей среды департамента по разви-
тию городских территории администрации города Белгорода: 
ekolog-31@mail.ru, ежедневно, с пометкой «Рекультивация  
земельного участка полей фильтрации».

6. Информация о проекте «Рекультивация земельного участка 
полей фильтрации с кадастровым номером 31:16:0102001:3, рас-
положенного по адресу: г. Белгород, западный промышленный 
район города» изложена в приложении № 2 к постановлению.

7. Настоящее постановление вступает в силу со дня его офи-
циального опубликования.

8. Опубликовать постановление в газете «Наш Белгород» 
и разместить на официальном сайте «Белгородский город-
ской Совет» в информационно-телекоммуникационной сети  
«Интернет».

9. Контроль за исполнением постановления оставляю  
за собой.

Председатель
Белгородского городского Совета О.И. Медведева

Приложение № 1
к постановлению председателя 

Белгородского городского Совета
«19» апреля 2021 года № 6

Состав оргкомитета по подготовке и проведению  
публичных слушаний

Ряпухин 
Николай Витальевич

— депутат Белгородского городско-
го Совета, председатель постоянной 
комиссии Белгородского городско-
го Совета по градостроительству, 
развитию городского хозяйства 
и вопросам экологии, председатель 
оргкомитета;

Селиванова
Оксана Викторовна

— руководитель комитета имуще-
ственных и земельных отношений 
администрации города Белгорода; 

Веретельников
Юрий Анатольевич

— заместитель руководителя управ-
ления архитектуры и градострои-
тельства администрации города 
Белгорода; 

Марковской
Роман Валерьевич

— заместитель руководителя де-
партамента по развитию городских 
территорий администрации города 
— начальник управления админи-
стративно-технической инспекции, 
секретарь оргкомитета;

Пронченко
Светлана Григорьевна

— начальник отдела экологии и ох-
раны окружающей среды — муни-
ципальный инспектор управления 
административно-технической ин-
спекции департамента по развитию 
городских территорий администра-
ции города Белгорода. 

Приложение № 2
к постановлению председателя 

Белгородского городского Совета 
«19» апреля 2021 года № 6

Информация о проекте «Рекультивация земельного 
участка полей фильтрации с кадастровым номером 

31:16:0102001:3, расположенного по адресу:  
г. Белгород, западный промышленный район города»
Заявители: акционерное общество Белгородский завод  

лимонной кислоты «ЦИТРОБЕЛ», общество с ограниченной  
ответственностью «Цитробел».

Заказчики: акционерное общество Белгородский завод  
лимонной кислоты «ЦИТРОБЕЛ», общество с ограниченной  
ответственностью «Цитробел».

Подрядчик: общество с ограниченной ответственностью 
«Геоцентр «Черноземье». Авторы проекта Скиданов А.Т. 
и Бубнова Г.К.

Общие сведения
Заказчик, отвечающий за подготовку документации по на-

мечаемой деятельности: акционерное общество Белгородский  
завод лимонной кислоты «ЦИТРОБЕЛ» (ИНН 3124013569, 

КПП 312301001, адрес юридического лица: 308015, г. Белгород, 
ул. Чичерина, 8).

Примерные сроки выполнения проектно-изыскательских ра-
бот: июнь 2019 г. — ноябрь 2020 г.; расчетные сроки производст-
ва рекультивационных работ 24 — 30 мес. после их начала.

1. Сложившееся состояние
1.1. Проектируемая деятельность: рекультивация полей 

фильтрации завода лимонной кислоты.
1.2. Цель работ (деятельности): в соответствии с названием 

проекта — рекультивация земельного участка полей фильтра-
ции.

1.3. Участок расположен в западном промышленном районе 
г. Белгорода.

1.4. Орган, ответственный за организацию общественного  
обсуждения: администрация города Белгорода. 

1.5. Предполагаемая форма общественного обсуждения:  
публичные слушания. Форма представления замеча-
ний и предложений: по адресу электронной почты отдела  
экологии и охраны окружающей среды департамента по разви-
тию городских территории администрации города Белгорода:  
ekolog-31@mail.ru, с пометкой «Рекультивация земельного 
участка полей фильтрации».

1.6. Сроки общественного обсуждения: в течение  
30 дней с даты опубликования правового акта о проведении пу-
бличных слушаний.

1.7. С документацией по оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной деятельности на окружающую среду по проекту 
можно ознакомиться:

1) на официальном сайте органов местного самоуправления 
города Белгорода в информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» (www.beladm.ru) в подразделе «Обществен-
ные обсуждения и публичные слушания по проектам градо-
строительной документации» раздела «Градостроительство».  
Телефон для справок: +7 (4722) 73-26-35;

2) в отделе экологии и охраны окружающей среды департа-
мента по развитию городских территорий (г. Белгород, Белго-
родский проспект, 114в, кабинет № 27), график работы: поне-
дельник-пятница с 9.00 до 18.00 (перерыв: с 13.00 до 14.00).

1.8. Поля фильтрации были построены в средине 60-х годов 
прошлого века для приема стоков завода лимонной кислоты.

1.9. Техногенные изменения на участке состоят в изменении 
рельефа и изменении условий водообмена. 

1.10. Основные морфометрические данные по полям  
фильтрации: расположены на водоразделе; состоят из 30 карт 
площадью всего 21,4 га; рабочая глубина карт 2,0 — 2,5 м.

2. Результаты изысканий и исследований
2.1. Для уточнения условий в сложившейся природно-техно-

генной ситуации учтены и проанализированы материалы всех 
предшествующих проектных проработок, исследований и из-
ысканий и выполнен комплекс полевых изысканий, лаборатор-
ных и аналитических исследований. 

2.2. В рамках изысканий выполнен самый большой объем  
работ. Пробурено 10 скважин глубиной 48 — 65 м, отобра-
ны пробы грунтов и стоков из закопушек, выполнен комплекс  
лабораторных исследований. Использованы материалы всех 
предшествующих изысканий и исследований, а также производ-
ственного контроля состава стоков и учета объема их подачи. 

2.3. Основной результат исследований состоит в том, что ав-
торами уставлено четкое проявление под полями фильтрации 
«гидрогеохимического барьера». Общий результат происхо-
дящих в нем процессов состоит в том, что они проявляют себя  
как препятствие на пути распространения загрязнений. 

2.4. Ключевым требованием к решениям и качеству выполне-
ния рекультивационных работ является то, чтобы не допустить 
интенсивного выщелачивания накопленных в барьере металлов. 

В результате того, что ранее не было выяснено проявление 
гидрогеохимического барьера на протяжении длительного вре-
мени, поля фильтрации акционерного общества Белгородский 
завод лимонной кислоты «ЦИТРОБЕЛ» числились как крупный 
объект, угрожающий загрязнением подземных вод без каких-
либо объективных подтверждений.

3. Основные аспекты обоснования  
предлагаемых проектных решений

3.1. Анализ материалов изысканий и исследований показыва-
ет, что руководствоваться на рассматриваемом объекте исклю-
чительно принципом, заключающемся в том, что осадок карт 
как отход определенного класса опасности должен быть вывезен 
за пределы населенного пункта, категорически нельзя. 

3.2. Все критерии указывают на то, что если оставить часть 
осадка на месте, в картах, то тем самым не будет разрушаться 
сложившийся за десятилетия существования полей фильтрации 
гидрогеохимический барьер. Тем самым не начнется процесс 
загрязнения подземных вод. Объем осадка в картах, включая 
и осадки за счет минеральной пыли, 266 тыс. тонн.

4. Предлагаемые варианты рекультивации земли
4.1. С учетом совокупности обстоятельств предлагается  

2 варианта решения вопроса с участком земли под полями филь-
трации. Обоими вариантами нормативные цели рекультива-
ции — восстановления рельефа и улучшения ландшафта путем  
озеленения, выполняются в полной мере и по существу. 

Авторами проекта предлагается для решения этой пробле-
мы 2 варианта на основе использования площадок двух бли-
жайших карьеров (вариант I) или одного карьера (вариант II).  
Тем самым будет решено сразу, одним действием, 4 задачи. 

Вариант I:
1) рекультивация полей фильтрации как технический этап;
2) рекультивируется участок ближайшего заброшенного  

карьера мела, трасса транспортировки грунта до которого со-
ставляет 1650 м. Этот карьер мелового цеха в с. Стрелецкое 
на протяжении более 30 лет остается как белое пятно в лан-
дшафте. На основе расчетных проработок устойчивости борта 
(склона) предлагаем 3-ярусное его оформление;

3) рекультивация «дикого» карьера песка, расположенно-
го в левом, западной экспозиции склоне Шевелева Яра. По ис-
следованиям, добыча песка ведется десятки лет. По оценке 
на основе реконструкции рельефа с участка вывезено порядка  
220 — 250 тыс. м3 песка;

4) ликвидация угрозы обрушений забоев дикого карьера 
и соответственно угрозы жизни людей. 

Вариант II: предусмотрено использование для утилизации 
избыточного грунта только «дикого» карьера песка, поскольку 
обладает достаточной вместимостью для укладки грунта в пред-
усмотренных объемах.

4.2. Биологическая рекультивация участка полей фильтра-
ции состоит в посадке саженцев местных пород — кустарников  
(3850 шт.), деревьев (20 020 шт.) и трав. Породы подобраны 
с учетом предполагаемого использования земли рекультивируе-
мого участка на начальный период как для охраны лесов. В при-
нятом классификаторе это № 10.4. Такое решение будет спо-
собствовать оздоровлению атмосферы, что актуально для этой 
части города как для промышленной зоны. Производится уход 
за насаждениями первые 2 года. Осуществляется мониторинг 
за состоянием воздуха атмосферы, воздуха почвы, поверхности 
земли, насаждений и подземных вод с организацией станции мо-
ниторинга на период 10 лет. 

4.3. Непременными условиями производства работ предус-
матриваются оперативный контроль их качества предприяти-
ем-подрядчиком, контроль со стороны заказчика, авторский 
контроль проектной конторы, а также контроль со стороны всех 
надзорных органов, в обязанности которых входит этот вид де-
ятельности.

4.4. При производстве работ соблюдаются в полном объеме, 
без изъятий все мероприятия по охране окружающей среды,  
охране труда, мероприятия по гражданской обороне и предупре-
ждению чрезвычайных ситуаций. 

4.5. После производства работ участок в установленном  
порядке передается с привлечением специальной комиссии  
органам местного самоуправления. 

4.6. Стоимость работ посчитана по сметной базе 2001года 
с учетом всех сопутствующих работ. В ценах III кв. 2020 года 
по варианту I согласно сводному сметному расчету стоимость ра-
бот составляет без НДС 48 787 721 рубль, с начислением 20% — 
НДС 58 545 265 рублей. По варианту II без НДС 43 722 412  
рублей, с начислением 20% НДС — 52 466 894 рубля.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ БЕЛГОРОДСКОГО ГОРОДСКОГО СОВЕТА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
от 19 апреля 2021 г. № 6

О проведении публичных слушаний по вопросу обсуждения оценки воздействия намечаемой 
хозяйственной деятельности на окружающую среду по проекту: «Рекультивация земельного 

участка полей фильтрации с кадастровым номером 31:16:0102001:3, расположенного по адресу: 
г. Белгород, западный промышленный район города»

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Черногорская ГРК» совместно с Администрацией 
города Норильска уведомляет о начале общественных об-
суждений проектной документации «Черногорский горно-
обогатительный комбинат (ГОК). Очередь 1. Вскрытие и от-
работка запасов Черногорского месторождения. Маги-
стральный газопровод ГРС-1 — Черногорская ТЭЦ», вклю-
чая предварительные материалы оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС) намечаемой деятельности, яв-
ляющейся объектом экологической экспертизы.

Цель намечаемой деятельности: строительство газопро-
вода для обеспечения природным газом ТЭЦ Черногорского 
ГОК.

Месторасположение объекта намечаемой деятельности: 
РФ, Красноярский край, МО «Город Норильск», начало 
трассы газопровода ГРС-1 — в 4 км восточнее г. Норильска, 
окончание трассы Черногорская ТЭЦ — в 15 км южнее  
г. Норильска.

Заказчик: ООО «Черногорская ГРК», г. Москва,  
переулок Сивцев Вражек, д. 39, тел.: 8 (495) 212-22-97,  
e-mail: info@chgrk.ru.

Генеральная проектная организация: ООО «Институт Ги-
проникель», г. Санкт-Петербург, Гражданский пр., д. 11,  
e-mail: gn@nornik.ru.

Ответственный организатор общественных обсуждений: 
Управление городского хозяйства Администрации города 
Норильска, Красноярский край, г. Норильск, ул. Севасто-
польская, д. 7, тел.: 8 (3919) 43-70-50, e-mail: ugh@norilsk-
city.ru.

Примерные сроки проведения ОВОС по объекту: сен-
тябрь 2020 года — июнь 2021 года.

Общественные обсуждения в форме слушаний в соответ-
ствии с распоряжением Администрации г. Норильска 
№ 1945 от 23.04.2021 состоятся 31 мая 2021 года в 17.30 в 
конференц-зале Управления городского хозяйства Админи-
страции города Норильска, расположенном по адресу: Кра-
сноярский край, г. Норильск, ул. Севастопольская, д. 7.

Ознакомиться с проектной документацией, предвари-
тельными материалами ОВОС и утвержденным Техниче-
ским заданием на проведение ОВОС возможно со дня публи-
кации настоящего сообщения по адресам: 

1.  В публичной библиотеке МБУ «ЦБС» по адресу:  
г. Норильск, Ленинский проспект, 20а, вторник—суббо-
та, с 13.00 до 20.00, тел.: (3919) 48-34-03;

2.  В норильском офисе ООО «Черногорская ГРК» по адре-
су: г. Норильск, ул. Октябрьская, д. 33, 2-й этаж,  
каб. 27, понедельник–пятница, с 9.00 до 18.00,  
тел.: 8 (913) 525-07-06.

Замечания и предложения от заинтересованных граждан 
и общественных организаций принимаются в письменном 
виде со дня опубликования настоящего сообщения по адре-
сам размещения проектной документации и материалов 
ОВОС, могут быть направлены на e-mail: OVOS@chgrk.ru и по 
тел.: 8 (913) 525-07-06.Прием замечаний и предложений за-
вершается через 30 дней после проведения общественных 
слушаний.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение  
ООО «Афипский НПЗ»

В соответствии с Постановлением главы МО Северский район 
от 27.04.2021 № 745 и во исполнение положений ФЗ от 10.01.2002 г. 
№7 «Об охране окружающей среды» администрация МО Северский 
район и ООО «Афипский НПЗ» информируют граждан, обществен-
ные организации (объединения), органы исполнительной власти 
и всех заинтересованных лиц о начале проведения с 01.05.2021 г. 
общественных обсуждений (слушаний) второго этапа оценки воз-
действия на окружающую среду, проведение исследований по ОВОС 
объекта: «Локальные очистные сооружения», титул 90100,. включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Название и цель намечаемой деятельности — новое строи-
тельство объекта «Локальные очистные сооружения», титул 90100 
с целью приема и очистки хозяйственно-бытовых, условно-чистых 
ливневых, промышленно-ливневых, солесодержащих сточных вод. 

Месторасположение намечаемой деятельности — РФ, Крас-
нодарский край, Северский район, пгт. Афипский, промзона. Произ-
водственная площадка ООО «Афипский НПЗ».

Наименование и адрес заказчика — ООО «Афипский 
НПЗ». Адрес: 353236, РФ, Краснодарский край, Северский район,  
пгт. Афипский, промзона, тел./факс: +7 (861) 201-0-500,  
e-mail: office@afipnpz.ru. 

Наименование и адрес генпроектировщика — ЗАО «НЕФТЕ- 
ХИМПРОЕКТ». Адрес: 107110, РФ, г. Санкт-Петербург, Кре-
стовский проспект, д. 11, лит. А, тел.: +7 (812) 3323768, факс:  
+7 (812) 3323769, e-mail: spb@conhp.com. 

Примерные сроки проведения ОВОС — I квартал 2021 г. — 
III квартал 2021 г. 

Орган, ответственный за организацию и проведение обще-
ственного обсуждения — ООО «Афипский НПЗ», юридическое 
лицо, инициирующее и участвующее в организации и проведении 
общественных обсуждений объектов экологической экспертизы. 

Орган по координации деятельности и организации обще-
ственных обсуждений — является администрация муниципального 
образования Северский район. 

Форма общественного обсуждения — общественные слушания 
с использованием средств дистанционного взаимодействия. 

Сроки и место доступности проектной документации, 
включая материалы ОВОС, — с 01.05.2021 г. и до окончания 
процесса обсуждения, материалы в электронном виде разме-
щены на сайте ООО «Афипский НПЗ» и доступны по ссылке:  
https://cloud.afipnpz.ru/index.php/s/wDZ3R8tzZpsDZrN, в бумаж-
ном виде размещены в местах приема замечаний и предложений, до-
полнительно — в здании Афипского Дома культуры, пгт. Афипский,  
ул. Победы, 2.

Общественные обсуждения в форме слушаний с использова-
нием средств дистанционного взаимодействия состоятся 02.06.2021 г. 
в 11.00 на платформе «Web-конференции» компании «Ростеле-
ком». Доступ участников свободный, по ссылке  http://vks.afipnpz.ru.  
Инструкция размещена на сайте ООО «Афипский НПЗ»  
(https://www.afipnpz.ru/production/ecology/).

Замечания и предложения принимают в течение 30 дней со дня 
опубликования информационного сообщения и в течение 30 дней по-
сле проведения общественных слушаний. Замечания и предложения 
принимаются с указанием контактных данных:

–  в письменном виде: пгт. Афипский, ул. Калинина, 44, здание 
Администрации, Актовый зал; ст. Северская, ул. Петровского, 4, 
здание Администрации Северского сельского поселения, Акто-
вый зал;

– в электронном виде на адрес e-mail: office@afipnpz.ru.
Время приема специалистов ООО «Афипский НПЗ» по указанным 

адресам, в рабочие дни: понедельник и среда с 15.00 до 16.45, пятница 
с 14.00 до 15.45. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Информационное сообщение
ПАО «Татнефть» имени В.Д. Шашина совместно с Испол-

нительным комитетом Нижнекамского муниципального рай-
она объявляют о проведении общественных обсуждений 
по объекту государственной экологической экспертизы, про-
ектной документации по объекту «Водоблок №4» титул 177 
секция 7670 «Комплекса нефтеперерабатывающих и не-
фтехимических заводов» АО «ТАНЕКО», включая матери-
алы оценки воздействия на окружающую среду. 

Цель намечаемой деятельности:
Строительство объекта «Водоблок №4 титул 177 секция 

7670 «Комплекса нефтеперерабатывающих и нефтехимиче-
ских заводов АО «ТАНЕКО» для обеспечения оборотной тех-
нической водой технологических установок второй очереди 
комплекса нефтеперерабатывающих и нефтехимических заво-
дов.

Месторасположение объектов: Российская Федерация, 
Республика Татарстан, г. Нижнекамск, промышленная зона 
АО «ТАНЕКО».

Наименование и адрес Заказчика (Заявителя): Управ-
ление по реализации проектов строительства ПАО «Тат-
нефть», 423450, Россия, Республика Татарстан, Альметьев-
ский р-н, г. Альметьевск, ул.Ленина, д.75, тел.+7(8553) 45-64-
92 (канцелярия),

Наименование и адрес представителя: разработчик 
проектной документации — ФГБОУ ВО «КНИТУ» ПИ «Союз-
химпромпроект», 420015, РФ, РТ, г.Казань, ул. К.Маркса, д.68, 
телефон : (843) 294-59-62, e-mail: cxpp@cxpp.ru.

Наименование и адрес представителя: исполнитель ра-
бот по оценке воздействия на окружающую среду — ООО «Эка-
да-Т», адрес: 420044, Республика Татарстан, г.Казань, пр. Яма-
шева, д.28а, e-mail: ekadat@bk.ru. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: с сентября 2020 г. по май 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Исполнительный комитет Нижнекамского му-
ниципального района Республики Татарстан. 

Форма общественных обсуждений: прием замечаний 
и предложений в письменном виде и проведение обществен-
ных слушаний.

Сроки и место доступности проектной документа-
ции, предварительного варианта материалов ОВОС: 
с 30.04.2021 г. по 03.06.2021 г.:

— на бумажном носителе по адресу: Республика Татарстан, 
г. Нижнекамск, со вторника по воскресенье с 10.00 до 20.00 
по следующему адресу: Республика Татарстан, г. Нижнекамск, 
ул. Тукая, д. 31, Центральная библиотека им. Г. Тукая;

— в электронном виде на официальном сайте Нижнекам-
ского муниципального района РТ http://e-nizhnekamsk.ru/ 
и на сайте ПАО «Татнефть» http://www.tatneft.ru/.

Форма представления замечаний и предложений: в 
письменном виде с указанием контактных данных (фамилия, 
имя, отчество, место жительства, телефон, место работы или 
учебы) на e-mail: tnr@tatneft.ru, vopros@taneco.ru или посред-
ством почтовой связи по адресу: 423450, Республика Татарс-
тан, г. Альметьевск, улица Ленина, 75, канцелярия и по телефо-
нам: 8 (8555) 24-24-07, 24-05-50.

Замечания и предложения по проектной документации 
и предварительному варианту материалов ОВОС принимают-
ся с 30 апреля по 3 июня 2021 г. и в течение 30 дней после про-
ведения общественных слушаний. 

Общественные слушания состоятся 3 июня 2021 года 
в 16.00 по адресу: Республика Татарстан, г. Нижнекамск, 
ул. Мира, д.45, Муниципальное бюджетное общеобразова-
тельное учреждение «Средняя общеобразовательная школа 
№28.

 Для доступа и участия за три дня до общественных слуша-
ний будет опубликована ссылка для входа в конференцию 
Zoom на официальном сайте ПАО «Татнефть» http://
www. tatneft.ru/ и на официальном сайте Нижнекамского му-
ниципального района http://e-nizhnekamsk.ru/.

ПАО «Татнефть» после окончания проведения обществен-
ных слушаний в течение 30 дней будет принимать от граждан, 
общественных организаций, других заинтересованных сторон 
письменные замечания и предложения по проектной докумен-
тации и материалам ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
В соответствии с п. 7.9 ст. 11 Федерального закона 

от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» 
и требованиями Положения об оценке воздействия намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации, утвержденного приказом Го-
скомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, ООО «Газпромнефть-
Заполярье» информирует о начале общественных обсужде-
ний проектной документации «Обустройство 3 Ачимовского 
участка Уренгойского месторождения. Газопровод «УППГ — 
«УКПГ-1АВ». Конденсатопровод «УКПГ-1АВ» — УСК»», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС).

Название и цель намечаемой деятельности: транспор-
тировка продукции в рамках обустройства 3 Ачимовского 
участка Уренгойского месторождения.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Уренгойское месторождение, Пуровский район ЯНАО.

Заказчик: ООО «Газпромнефть-Заполярье» (625048, 
г. Тюмень, ул. 50 лет Октября, д. 8Б, тел.: (3452) 53-90-27, 
e-mail: GPN-Zapolar@yamal.gazprom-neft.ru).

Проектировщик: ООО «Красноярскгазпром нефтегаз-
проект» (660075, г. Красноярск, ул. Маерчака, д. 10,  
тел.: (391)256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: Администрация муниципального округа 
Пуровский район (629850, ЯНАО, Пуровский район, г. Тар-
ко-Сале, ул. Республики, д. 25, тел.: (34997) 6-06-10,  
e-mail: admin@pur.yanao.ru).

Форма общественных обсуждений: общественные слу-
шания (в формате видео-конференц-связи).

Форма представления замечаний и предложений: 
в письменном виде по электронной почте a.petrovskiy@
krskgazprom-ngp.ru (ответственное лицо — Петровский А.С.).

Ссылка на ресурс размещения документации: сайт 
проектировщика ООО «Красноярскгазпром нефтегазпро-
ект»: www.krasnoyarskgazprom-ngp.gazprom.ru (раздел  
«Материалы общественных обсуждений»).

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду:

1) Уведомление и ознакомление общественности с предва-
рительной оценкой по вышеуказанной ссылке, прием заме-
чаний и предложений, составление технического задания 
на проведение ОВОС (ТЗ на ОВОС): 01 мая 2021 г. — 
31 мая 2021 г. ТЗ на ОВОС будет доступно по вышеуказанной 
ссылке с момента его утверждения до окончания процесса 
ОВОС.

2) Ознакомление общественности с предварительным ва-
риантом материалов ОВОС по вышеуказанной ссылке, прием 
замечаний и предложений: 01 июня 2021 г. — 01 июля 2021 г.

3) Проведение общественных слушаний: 01 июля 
2021 г. (начало в 11.00) посредством видео-конференц-связи 
(необходимые данные для входа в конференции будут опу-
бликованы на сайте www.krasnoyarskgazprom-ngp.gazprom.
ru (раздел «Материалы общественных обсуждений») 
не позднее 30 июня 2021 г.).

4) Принятие от граждан и общественных организаций 
письменных замечаний и предложений по электронной по-
чте a.petrovskiy@krskgazprom-ngp.ru в течение 30 дней после 
окончания общественных обсуждений: 02 июля 2021 г. — 
31 июля 2021 г.

Окончательный вариант материалов ОВОС, подготовлен-
ный с учетом замечаний и предложений общественности, бу-
дет доступен в течение всего срока с момента его утверждения 
до принятия решения о реализации намечаемой деятельнос-
ти на сайте www.krasnoyarskgazprom-ngp.gazprom.ru (раздел 
«Материалы общественных обсуждений»).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сообщение о существенном факте  
о выплаченных доходах по эмиссионным ценным 

бумагам эмитента

1. Общие сведения

1.1. Полное фирменное наименова-
ние эмитента (для некоммерческой 
организации – наименование) 

1.1. Полное фирменное 
наименование эми-
тента (для некоммер-
ческой организации 
– наименование) 

1.2. Сокращенное фирменное наи-
менование эмитента ПАО «Промсвязьбанк»

1.3. Место нахождения эмитента Российская Федерация, 
город Москва

1.4. ОГРН эмитента 1027739019142
1.5. ИНН эмитента 7744000912
1.6. Уникальный код эмитента, при-
своенный регистрирующим органом 03251-В

1.7. Адрес страницы в сети Интер-
нет, используемой эмитентом для 
раскрытия информации

http://www.e-disclosure.
ru/portal/company.
aspx?id=617

1.8. Дата наступления события 
(существенного факта), о котором 
составлено сообщение (если при-
менимо)

29 апреля 2021 г.

2. Содержание сообщения 
2.1. Вид, категория (тип), серия и иные идентификационные 

признаки ценных бумаг эмитента, по которым начислены дохо-
ды: биржевые облигации процентные неконвертируемые 
бездокументарные с централизованным учетом прав серии 
003P-03, со сроком погашения в 1092 (Одна тысяча девяно-
сто второй) день с даты начала размещения биржевых об-
лигаций, регистрационный номер 4В02-02-03251-В-003Р 
от 19 октября 2020 г., размещенные в рамках программы 
биржевых облигаций серии 003Р, имеющей идентифика-
ционный номер 403251В003Р02Е от 5 декабря 2019 г., код 
ISIN RU000A102AJ1 (далее — Биржевые облигации).

2.2. Государственный регистрационный номер выпуска (до-
полнительного выпуска) ценных бумаг эмитента и дата его госу-
дарственной регистрации (идентификационный номер выпуска 
(дополнительного выпуска) ценных бумаг эмитента и дата его 
присвоения в случае, если в соответствии с Федеральным зако-
ном «О рынке ценных бумаг» выпуск (дополнительный выпуск) 
ценных бумаг эмитента не подлежит государственной регистра-
ции): 4В02-02-03251-В-003Р от 19 октября 2020 г.

2.3. Отчетный (купонный) период (год; 3, 6, 9 месяцев года; 
иной период; даты начала и окончания купонного периода), 
за который выплачивались доходы по ценным бумагам эми-
тента: первый купонный период (29 октября 2020 г. — 
29 апреля 2021 г.).

2.4. Общий размер начисленных (подлежавших выплате) до-
ходов по ценным бумагам эмитента и размер начисленных (под-
лежавших выплате) доходов в расчете на одну ценную бумагу эми-
тента (общий размер дивидендов, начисленных на акции эмитента 
определенной категории (типа), и размер дивиденда, начисленно-
го на одну акцию определенной категории (типа); общий размер 
процентов и (или) иного дохода, подлежавшего выплате по обли-
гациям эмитента определенного выпуска (серии), и размер про-
центов и (или) иного дохода, подлежавшего выплате по одной об-
лигации эмитента определенного выпуска (серии) за соответству-
ющий отчетный (купонный) период): общий размер процентов 
и (или) иного дохода, подлежавшего выплате по Биржевым 
облигациям: 456 300 000,00 (Четыреста пятьдесят шесть 
миллионов триста тысяч рублей ноль копеек). 

Размер процентов и (или) иного дохода, подлежавшего 
выплате по одной Биржевой облигации: 30,42 (Тридцать 
рублей сорок две копейки).

2.5. Общее количество ценных бумаг эмитента (количество 
акций эмитента соответствующей категории (типа); количество 
облигаций соответствующего выпуска (серии), доходы по кото-
рым подлежали выплате): 15 000 000 (Пятнадцать миллио-
нов) штук.

2.6. Форма выплаты доходов по ценным бумагам эмитента 
(денежные средства, иное имущество): денежные средства 
в валюте Российской Федерации в безналичном порядке.

2.7. Дата, на которую определялись лица, имевшие право 
на получение доходов, выплаченных по ценным бумагам эми-
тента: 28 апреля 2021 г.

2.8. Дата, в которую обязательство по выплате доходов 
по ценным бумагам эмитента (дивиденды по акциям, доходы 
(проценты, номинальная стоимость, часть номинальной стои-
мости) по облигациям) должно быть исполнено, а в случае, если 
обязательство по выплате доходов по ценным бумагам должно 
быть исполнено эмитентом в течение определенного срока (пе-
риода времени), дата окончания этого срока: 29 апреля 2021 г.

2.9. Общий размер доходов, выплаченных по ценным бума-
гам эмитента (общий размер дивидендов, выплаченных по ак-
циям эмитента определенной категории (типа); общий размер 
процентов и (или) иного дохода, выплаченного по облигациям 
эмитента определенного выпуска (серии), за соответствующий 
отчетный (купонный) период): 456 300 000,00 (Четыреста 
пятьдесят шесть миллионов триста тысяч рублей ноль  
копеек).

2.10. В случае если доходы по ценным бумагам эмитента вы-
плачены эмитентом не в полном объеме, причины невыплаты 
доходов по ценным бумагам эмитента в полном объеме: доходы 
выплачены в полном объеме.

3. Подпись

3.1.  Председатель  
ПАО «Промсвязьбанк»   ___________  П.М. Фрадков 

 (подпись) 
3.2. Дата 29 апреля 2021 г. М.П. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Direct mail
РАСПРОСТРАНЕНИЕ  
БУКЛЕТОВ И ЛИСТОВОК 
С «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТОЙ» 

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

с розничным и подписным 
тиражом в Москве и регионах 
России

Объявление о публичных слушаниях
Администрацией Эльбрусского муниципального округа выне-

сено Распоряжение № 09-МС от 27.04.2021 «О проведении  
публичных слушаний», согласно которого: 

В связи с обращением директора ООО «Вертикаль» А.А. Куч-
мезова и на основании Порядка организации и проведения пу-
бличных слушаний в Эльбрусском муниципальном районе, утвер-
жденного решением 18-й сессии Совета местного самоуправления 
Эльбрусского муниципального района от 29 июня 2009 года 
№ 18/6:

1.  Назначить публичные слушания по проекту реконструкции 
гостиницы «Вершина», расположенной по адресу: Кабарди-
но-Балкарская Республика, Эльбрусский район, урочище 
«Азау» на 01.06.2021 года на 15.00 в малом зале местной ад-
министрации гп. Тырныауз.

2.  Назначить комиссию по проведению публичных слушаний 
по проекту реконструкции гостиницы «Вершина», располо-
женной по адресу: Кабардино-Балкарская Республика, Эль-
брусский район, урочище «Азау» .

3.  Совету местного самоуправления Эльбрусского муници-
пального района организовать проведение публичных слу-
шаний, указанных в пункте 1 настоящего распоряжения.

4.  Ознакомление с проектом реконструкции гостиницы «Вер-
шина», расположенной по адресу: Кабардино-Балкарская 
Республика, Эльбрусский район, урочище «Азау», осуществ-
ляется по адресу: гп. Тырныауз, пр. Эльбрусский, 34 ежед-
невно, кроме субботы и воскресенья с 9.00 до 17.00, а также 
на сайте Администрации Эльбрусского района.

5.  Замечания и предложения по проекту реконструкции гости-
ницы «Вершина», расположенной по адресу: Кабардино-
Балкарская Республика, Эльбрусский район, урочище 
«Азау», принимаются Комиссией по проведению публич-
ных слушаний до 28.05.2021.

6.  Ответственность за организацию и проведение публичных 
слушаний возложить на заместителя председателя Совета 
МСУ ЭИР Х.М. Тохаева.

7.  Опубликовать настоящее распоряжение в СМИ и разместить 
на официальном сайте Администрации Эльбрусского муни-
ципального района.

8.  Контроль за исполнением настоящего распоряжения остав-
ляю за собой. 

 Глава Эльбрусского муниципального района, 
председатель Совета МСУ И. Отаров

(Приложение опубликовано на официальном сайте Эльбрусского 
района www.el.adm-kbr.ru).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
В соответствии с Федеральным Законом от 23.11.1995 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации, утвержден-
ным приказом Государственного комитета Российской Федерации 
по охране окружающей среды от 16.05.2000г. № 372, ПАО «Тат-
нефть» имени В.Д. Шашина совместно с Администрацией Нижне-
камского муниципального района извещают общественность 
о проведении общественных обсуждений проекта Технического 
задания на проведение Оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) намечаемой хозяйственной деятельности по объекту го-
сударственной экологической экспертизы «Комбинированная 
установка гидрокрекинга. Секция гидрокрекинга и сопутст-
вующие объекты общезаводского хозяйства «Комплекса 
нефтеперерабатывающих и нефтехимических заводов» 
г. Нижнекамск» (далее по тексту — Техническое задание на про-
ведение ОВОС) 

Цель намечаемой деятельности: строительство и эксплуата-
ция комбинированной установки гидрокрекинга мощностью 
1200 тыс. т/год.

 Месторасположение намечаемой деятельности: Россий-
ская Федерация, Республика Татарстан, Нижнекамский муници-
пальный район, г. Нижнекамск, территория промышленной зоны 
АО «ТАНЕКО».

Наименование и адрес Заказчика: Публичное акционерное об-
щество «Татнефть» имени В.Д. Шашина, Российская Федерация, 
Республика Татарстан, г. Альметьевск, ул. Ленина, 75.

 Почтовый адрес: 423450, Российская Федерация, Республи-
ка  Татарстан, г.  Альметьевск, ул. Ленина, 75. Телефо-
ны: +7(8553) 37-11-11 (справочная по организациям), 
+7(8553) 45-64-92 (канцелярия). Факс: +7(8553) 30-78-00, 
E-mail: tnr@tatneft.ru.

Наименование и адрес разработчика проектной документации: 
ОАО «ВНИПИнефть», 420061, Российская Федерация, г. Москва, 
ул.  Ф.  Энгельса,  д .32,  стр.1.Телефон:(495)795-31-30, 
AnnaLefarova@vnipineft.ru 

Заказчик приступил к сбору информации, материалов для осу-
ществления предварительной оценки воздействия намечаемой де-
ятельности. С учетом поступивших замечаний и предложений 
по намечаемой деятельности будет утверждено Техническое зада-
ние на проведение ОВОС, проведены исследования по оценке воз-
действия на окружающую среду и подготовлен предварительный 
вариант материалов ОВОС. 

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
апрель 2021 г. — май 2021г. 

Орган, ответственный за организацию общественного обсу-
ждения: Администрация Нижнекамского муниципального района 
Республики Татарстан.

Форма общественных обсуждений: сбор замечаний и предло-
жений от заинтересованных лиц.

Материалы доступны для рассмотрения с момента публикации 
настоящего уведомления и в течение всего времени проведения 
оценки воздействия на окружающую среду:

— на официальном сайте Публичного акционерного общества 
ПАО «Татнефть» http://www.tatneft.ru/ 

— на официальном сайте Администрации Нижнекамско-
го муниципального  района Республики Татарстан http://
www.e-nkama. ru/

— по адресу: Республика Татарстан, г. Нижнекамск, ул. Тукая, 
д. 31, Центральная библиотека им. Г. Тукая (режим работы: втор-
ник—воскресенье с 10.00 до 20.00). 

Принятие от заинтересованных лиц замечаний и предложений 
по намечаемой деятельности, по Техническому заданию на прове-
дение ОВОС с указанием контактной информации (фамилия, имя, 
отчество, место жительства, телефон, место работы или учебы) 
в 30 дневный срок с момента публикации данного информацион-
ного сообщения обеспечивается:

1. В письменной форме: 
—  по электронной почте AnnaLefarova@vnipineft .ru,  

tnr@tatneft.ru;
—  посредством почтовой связи по адресу: 423450, Российская 

Федерация, Республика Татарстан, г. Альметьевск, ул. Лени-
на, 75, канцелярия; 

2. В виде устных замечаний и предложений: 
— по телефону открытой линии 8(8555) 24-24-07.
Общественные обсуждения проектной документации «Комби-

нированная установка гидрокрекинга. Секция гидрокрекинга и со-
путствующие объекты общезаводского хозяйства «Комплекса 
нефтеперерабатывающих и нефтехимических заводов» г. Нижне-
камск», включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду, будут проведены в установленном порядке.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности  
о начале процедуры оценки воздействия 

на окружающую среду намечаемой 
хозяйственной деятельности

ПАО «ГМК «Норильский никель» совместно  
с ОАО Институт «Уралгипроруда» и Управлением городско-
го хозяйства Администрации города Норильска на основа-
нии Федерального закона «Об экологической экспертизе» от 
23.11.1995 г. № 174-ФЗ и «Положения об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации», утверждённого приказом 
Госкомэкологии от 16.05.2000 г. № 372, извещают о начале об-
щественных обсуждений на этапе уведомления, предваритель-
ной оценки и составления технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) по объек-
ту государственной экологической экспертизы федерального 
уровня, относящегося в соответствии с постановлением Пра-
вительства РФ от 31.12.2020 г. № 2398 к объектам I катего-
рии негативного воздействия на окружающую среду, в составе 
проектной документации: «Рудник «Таймырский». Вскрытие, 
подготовка и отработка залежей богатых руд С-3 и С-4 и всех 
запасов «медистых» и вкрапленных руд».

Название намечаемой деятельности: «Рудник «Тай-
мырский». Вскрытие, подготовка и отработка залежей богатых 
руд С-3 и С-4 и всех запасов «медистых» и вкрапленных руд».

Цель намечаемой деятельности: поддержание выбыва-
ющих производственных мощностей рудника «Таймырский» 
за счёт вовлечения в отработку участков богатых руд, ранее не 
охваченных проектными решениями, и вовлечение в отработ-
ку вкрапленных руд, отработка которых ранее не велась руд-
ником.

Месторасположение намечаемой деятельности: Кра-
сноярский край, город Норильск, район Талнах, месторожде-
ние «Октябрьское», рудник «Таймырский». Норильский диви-
зион ПАО «ГМК «Норильский никель».

Наименование и адрес заказчика: ПАО «ГМК «Но-
рильский никель». Юридический адрес: 647000, Краснояр-
ский край, район Таймырский Долгано-Ненецкий, г. Дудинка, 
ул. Морозова, д. 1. ОГРН 1028400000298, ИНН 8401005730.

Контактное лицо: главный менеджер Проектного офи-
са Комплексного развития рудника «Таймырский» Пет-
рова Мария Александровна. Тел.: +7 (985) 787-14-16,  
e-mail: PetrovaMAl@nornik.ru.

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с апреля 2021 г. по январь 2022 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Управление городского хозяйства Администра-
ции города Норильска.

Форма общественного обсуждения: общественные слу-
шания.

Общественные слушания состоятся 01.06.2021 г. в 17.30 по 
местному времени в конференц-зале Управления городского 
хозяйства Администрации города Норильска, расположенном 
по адресу: 663305, Красноярский край, г. Норильск, ул. Сева-
стопольская, д. 7.

Место и сроки доступности материалов: материалы 
предварительной оценки и техническое задание на прове-
дение ОВОС доступны для ознакомления с 27.04.2021 г. по 
01.06.2021 г. в помещении Публичной библиотеки МБУ «Цен-
трализованная библиотечная система» по адресу: 663302, Кра-
сноярский край, г. Норильск, Ленинский пр., 20а, в часы рабо-
ты: с 12.00 до 20.00, выходные — воскресенье, понедельник.

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная (очно) с внесением в Журнал учёта замечаний и 
предложений, направлением по электронной почте. Замечания 
и предложения к материалам могут быть оставлены (направ-
лены) следующим образом:

В Журнале учёта замечаний и предложений, размещённом 
в помещении Публичной библиотеки МБУ «Централизо-
ванная библиотечная система» по адресу: 663302, Кра-
сноярский край, г. Норильск, Ленинский пр., 20а, в часы 
работы: с 12.00 до 20.00, выходные — воскресенье, поне-
дельник.
По электронной почте obsuzhdeniya_KRRT@nornik.ru.

Сроки представления замечаний и предложений: 
начало — дата размещения материалов для ознакомления 
(27.04.2021 г.); завершение — через 30 дней после проведения 
общественных слушаний (02.07.2021 г.).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утвержденным Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. 
№ 372, Решением Собрания депутатов Красносулинского рай-
она Ростовской области № 167 от 19.12.2016 г. «Об утвержде-
нии Положения о порядке проведения общественных слушаний 
по предварительному варианту материалов оценки воздействия 
намечаемой хозяйственной или иной деятельности на окружаю-
щую среду на территории муниципального образования «Красно-
сулинский район», ООО «НЗНП Инжиниринг», Администрация 
Красносулинского района Ростовской области и ООО «Научно 
Исследовательский Проектный Институт нефти и газа «Петон» 
(далее — ООО «НИПИ НГ «Петон») извещают население, обще-
ственные организации (объединения) и всех заинтересованных 
лиц о проведении общественных обсуждений материалов про-
ектной документации, включая технические задания на оцен-
ку воздействия на окружающую среду (далее — ТЗ на ОВОС) 
и материалы оценки воздействия на окружающую среду (далее 
— ОВОС), следующих объектов государственной экологической 
экспертизы федерального уровня (далее — Объекты):

— АО «Новошахтинский завод нефтепродуктов». Строитель-
ство комплекса глубокой переработки нефтяного сырья и сред-
них дистиллятов. Установка гидроочистки керосина, дизельного 
топлива мощностью 2 160,8 тыс. т/год;

— АО «Новошахтинский завод нефтепродуктов». Строитель-
ство комплекса глубокой переработки нефтяного сырья и сред-
них дистиллятов. Комбинированная установка гидрокрекинга 
мощностью 2571 тыс. т/год с секцией производства водорода 
мощностью 70 тыс. т/год и объектами ОЗХ;

— АО «Новошахтинский завод нефтепродуктов». Строитель-
ство комплекса глубокой переработки нефтяного сырья и сред-
них дистиллятов. Установка замедленного коксования мощно-
стью 1860 тыс. т/год;

— АО «Новошахтинский завод нефтепродуктов». Строитель-
ство комплекса глубокой переработки нефтяного сырья и сред-
них дистиллятов. Установка производства серы 2-й очереди 
мощностью 95 тыс. т/год.

Месторасположение намечаемой деятельности: проектиру-
емые объекты располагаются на прилегающей с южной сто-
роны территории основной промышленной площадки № 1 
АО «НЗНП» по адресу: Россия, Ростовская область, Красно-
сулинский район, Киселевское сельское поселение, 882 км + 
700 м автомагистрали М-19 «Новошахтинск-Майский».

Целью намечаемой деятельности является строительство 
установок глубокой переработки нефти с получением авиаци-
онного керосина, дизельного топлива, автомобильного бензина, 
ультранизкосернистого судового топлива, серы, кокса и сырья 
для нефтехимии и с минимальным вредом для окружающей сре-
ды.

Застройщик: Акционерное общество «Новошахтинский завод 
нефтепродуктов», Ростовская область, Красносулинский район, 
Киселевское сельское поселение, 882 км + 700 м автомагистрали 
М-19 «Новошахтинск-Майский». 

Заказчик проектной документации и материалов ОВОС: 
ООО «НЗНП Инжиниринг» (119048, г. Москва, проспект Комсо-
мольский, дом 42, стр. 3, ком. 31, тел.: +7 (495) 185-14-14, e-mail: 
kanc3proekt@nznp-e.ru).

Генеральный проектировщик, разработчик проектной до-
кументации и материалов ОВОС (Исполнитель): ООО «НИПИ 
НГ «Петон» (450071, г. Уфа, проспект Салавата Юлаева, 58, 
тел.: +7 (347) 246-87-09, e-mail: peton@peton.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: администрация Красносулинского района Ростовской об-
ласти (346350, Ростовская область, г. Красный Сулин, ул. Лени-
на, д. 11, тел.: +7 (86367)5-21-51, almaz@ksulin.donpac.ru).

Примерные сроки проведения ОВОС: с апреля по июль 2021 г.
Форма общественных обсуждений — общественные слуша-

ния.
С материалами проектной документации, включая ТЗ 

на ОВОС и материалы ОВОС, можно ознакомиться в период 
с 07.05.21г. по 07.07.21г. по следующим адресам:

— Администрация Красносулинского района по адресу: 
Ростовская  область, г. Красный Сулин, ул. Первомайская, д. 2, 
кабинет № 7, в рабочие дни с 8.00 до 17.00, перерыв с 12.00 
до 13.00;

— АО «НЗНП» по адресу: Ростовская область, Красносулин-
ский район, Киселевское сельское поселение, 882 км + 700 м ав-
томагистрали М-19 «Новошахтинск-Майский», центральная 
проходная здания АК тит. 42, АО «НЗНП», в рабочие дни с 8.00 
до 17.00, перерыв с 11.45 до 12.45.

Кроме того, с документацией в электронном виде мож-
но ознакомиться на сайтах АО «НЗНП» — www.nznp.ru 
и ООО «НИПИ НГ «Петон» — www.peton.ru. 

Замечания и предложения по документации принима-
ются в письменной форме, с регистрацией в журналах ре-
гистрации замечаний и предложений общественности, на-
ходящихся по адресам доступности материалов проектной 
документации, по эл. почте SmirnovUU@peton.ru, а также 
по телефону  тел. +7 (347) 246-87-09 доб. 2289.

Сроки приема замечаний и предложений: в течении 30 дней 
с даты опубликования настоящего уведомления, во время про-
хождения общественных слушаний, а также в течении 30 дней 
после проведения общественных слушаний.

Общественные слушания по планируемой деятельности 
и оценке воздействия на окружающую среду Объектов будут 
проводиться 07.06.2021г. начиная с 13.00 (время московское) 
по адресу Ростовская область, г. Красный Сулин, ул. Ленина, 
д. 11, 3-й этаж, Актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Во исполнение требований Стандартов раскрытия инфор-
мации субъектами оптового и розничных рынков электричес-
кой энергии, утвержденных постановлением Правительства 
Российской Федерации от 21.01.2004 № 24, в соответствии 
с подпунктом «г» пункта 12 указанного документа,  
Акционерное общество «Интер РАО — Электрогенерация» 
сообщает, что на сайте Общества в информационно- 
телекоммуникационной сети Интернет по адресу:   
www.irao-generation.ru раскрыта в полном объеме  
следующая информация:

—  предложения АО «Интер РАО — Электрогенерация»  
на 2022 год о размере цен (тарифов) на электрическую 
энергию (мощность), поставляемую в неценовых зонах 
оптового рынка.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОАО «Калининградский карьер» информирует о намеча-
емой деятельности и ее возможном воздействии на окружа-
ющую среду, учета общественного мнения при проведении 
государственной экологической экспертизы по проекту раз-
работки Западного участка месторождения песчано-гравий-
ного материала «Рыбачье», расположенного в акватории Ка-
лининградского залива Балтийского моря (Калининградская 
область, Гурьевский район). 

Наименование и адрес заказчика — ОАО «Калининград-
ский карьер», г. Калининград, ул. Судостроительная, дом 11а. 
Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: начало — со дня опубликования сообщения 
в СМИ о проведении общественных обсуждений; оконча-
ние — по истечении 60 дней с даты опубликования сообще-
ния. Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения, — администрация Гурьевского городского окру-
га, форма общественного обсуждения — общественные об-
суждения. Форма представления замечаний и предложений: 
запись в журнале по адресу: Калининградская область, г. Гу-
рьевск, ул. Лесная, д. 3а, каб. 12; путем почтового отправления: 
238300, г. Гурьевск, ул. Лесная, д. 3а; 236005, г. Калининград, 
ул. Судостроительная, дом 11а; Посредством электронного 
письма: adm_gur@gov39.ru; karer@baltnet.ru. Срок приема за-
мечаний и предложений: с 30.04.2021 по 30.06.2021 г. вклю-
чительно. Срок и место доступности ТЗ по оценке воздействия 
на окружающую среду: со дня опубликования в СМИ сообще-
ния о проведении общественных обсуждений по истечении 
60 дней с даты опубликования информационного сообщения 
на официальном сайте администрации Гурьевского городского 
округа в сети «Интернет» https://gurievsk.gov39.ru/index.php/
construction/publichnye-slushaniya в разделе «Строительство-
Публичные слушания и общественные обсуждения-Эколо-
гия»; в здании администрации Гурьевского городского округа 
по адресу: г. Гурьевск, ул. Лесная, 3а, каб. 12 (с 9.00 до 17.00, 
обед с 13.00 до 14.00);

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ФУТБОЛ «Манчестер Сити»
одержал волевую победу
над «ПСЖ» в матче 
плей-офф Лиги чемпионов

Стойкие 
«горожане»

Артур Нанян

Английский «Манчестер Сити» сделал большой шаг на 
пути к решающему матчу Лиги чемпионов. В первой 
полуфинальной встрече «горожане» добились волевой 
победы на выезде над «ПСЖ» — 2:1.

«Сити» — лучшая команда нынешнего розыгрыша 
главного еврокубка. Об этом говорит статистика: из 11 
матчей подопечные Хосепа Гвардиолы выиграли в де-
сяти и не потерпели ни одного поражения. 

У «ПСЖ» тоже есть амбиции завоевать трофей. Тем 
более после прошлого сезона, когда парижане дошли 
до финала. В этом году французская команда показала, 
что она в состоянии побороться за титул, обыграв на 
пути к полуфиналу «Барселону» и «Баварию». Однако 
в первом матче против «горожан» футболистов Мау-
рисио Почеттино хватило лишь на один тайм: после пе-
рерыва гости не оставили никаких шансов сопернику, 
забив два мяча и одержав важнейшую победу.

— Два разных тайма. В первом у нас все было хоро-
шо, мы создавали моменты, но во втором «Сити» был 
сильнее, — отметил рулевой «ПСЖ» Маурисио Почет-
тино.

Хосеп Гвардиола, возглавляющий «Сити» с 2016 
года, еще ни разу не выводил англичан в финал Лиги 
чемпионов. А в последний раз он завоевывал этот тро-
фей еще будучи тренером «Барселоны» аж в 2011 году. 
Хоть Гвардиола в своих многочисленных интервью и 
подчеркивает, что для него важнее триумф в нацио-
нальном первенстве, нежели в Лиге чемпионов, евро-
кубки имеют для него огромное значение. 

— Мы здорово начали игру, но, пропустив, ощутили 
давление. Для многих это был первый полуфинал Лиги 
чемпионов. После перерыва ребята были блистатель-
ны во всех аспектах, — сказал Гвардиола. 

Добавим, что ответный поединок между «Манчес-
тер Сити» и «ПСЖ» пройдет 4 мая.  

БАСКЕТБОЛ ЦСКА 
в двадцатый раз в истории 
сыграет в «Финале 
четырех» Евролиги

Законное место 
под кольцом

Михаил Щербань

Баскетболисты ЦСКА накануне обыграли в Стамбуле в 
третьем матче плей-офф «Фенербахче» — 85:68 и стали 
первыми, кто вышел в «Финал четырех» Евролиги.

Перед матчем главный тренер ЦСКА Димитрис 
Итудис четко дал понять журналистам, что из Турции 
его команда намерена привезти только победу. По ходу 
всего поединка наставник «красно-синих» поддержи-
вал огонь в подопечных, заставляя работать в защите и 
контролировать темп. В какой-то момент для этого по-
надобился тайм-аут, но все же у стамбульцев не было 
реальных шансов на успех.

Комментируя итоги серии пресс-службе ЦСКА, Ди-
митрис Итудис отметил характер своей команды:

— Не буду скрывать, я очень горд. Счастлив за своих 
игроков, за всю нашу большую дружную семью. Все за-
служивают поздравления. Это была потрясающая се-
рия. В этом сезоне мы пережили немало неприятно-
стей. И все же мы бьемся и идем вперед через все пре-
пятствия. Поздравляю и «Фенербахче». Сегодня у них 
было отличное начало. Даже заставили нас немного по-
нервничать. Но в третьей четверти мы вышли реши-
тельными, настроенными, исполняющими хорошие 
броски и решающими при неравноценных разменах. 
Соперники пытались использовать как «маленькие», 
так и «большие» пятерки. А мы получали открытые 
броски, попадали и отбивались. Так что поздравляю 
ребят, потому что для некоторых это первый «Финал 
четырех». Там будет совсем другая игра, но мы поста-
раемся быть готовыми ко всему.

Отметим, что ЦСКА в 20-й раз в истории вышел в 
«Финал четырех» и стал рекордсменом Евролиги по 
этому показателю. Армейцы являются восьмикрат-
ным победителем Евролиги. В «Финале четырех», ко-
торый стартует 28 мая в немецком Кельне, ЦСКА сыг-
рает с победителями пары «Анадолу Эфес» — «Реал».  
Еще один наш клуб «Зенит» уступает после трех мат-
чей испанской «Барсе» со счетом 1:2. Исправить ситу-
ацию питерцы могут сегодня дома. Если «сине-бело-
голубые» одержат победу, решающая игра пройдет 4 
мая в Испании. 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ Самые интересные спортивные трансляции на период с 30 апреля по 3 мая

Где будем смотреть 
30 апреля, пятница, 
«Матч ТВ»
21.45. Футбол. Кубок Германии. 

Полуфинал. «Вердер» — «РБ Лей-

пциг». Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 1»
21.55. Футбол. Чемпионат Испа-

нии. «Сельта» — «Леванте». Пря-

мая трансляция.

«Матч! Футбол 3»
23.25. Футбол. Чемпионат Порту-

галии. «Порту» — «Фамаликан». 

Прямая трансляция.

«Матч! Страна»
18.35. Хоккей. «Еврочеллендж». 

Швейцария — Россия. Первая 

игра. Прямая трансляция.

«Матч! Игра»
18.55. Баскетбол. Еврокубок. 
Финал. УНИКС (Казань) — 
«Монако» (представляет фе-
дерацию баскетбола Фран-
ции). Вторая игра серии до 
двух побед (счет серии — 0-1). 
Прямая трансляция.

1 мая, суббота, 
«Матч ТВ»
09.55, 11.55. Прыжки в воду. Этап 

Кубка мира в Японии. Прямая 

трансляция.

13.55. Футбол. Чемпионат Рос-
сии. «Рубин» (Казань) — «Ди-
намо» (Москва). Прямая тран-
сляция.
16.55. Автоспорт. «Формула-1». 

«Гран-при Португалии». Квалифи-

кация. Прямая трансляция.

18.35. Хоккей. «Еврочеллендж». 

Швейцария — Россия. Вторая 

игра. Прямая трансляция.

21.55. Футбол. Чемпионат Испа-

нии. «Реал» (Мадрид) — «Осасу-

на». Прямая трансляция.

00.05 (в ночь с 1 на 2 мая). Хок-

кей. Чемпионат мира. Юниоры  

(до 18 лет). Групповой этап. Рос-

сия — Чехия. Прямая трансляция.

02.40 (в ночь с 1 на 2 мая). Хок-

кей. НХЛ. «Питтсбург» — «Вашин-

гтон». Прямая трансляция.

04.30 (в ночь с 1 на 2 мая). Кер-

линг. Чемпионат мира среди жен-

ских команд в Канаде. Предвари-

тельный этап. Канада — Россия. 

Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
13.55. Футбол. Чемпионат России. 

«Ротор» (Волгоград) — «Ахмат» 

(Грозный). Прямая трансляция.

16.25. Футбол. Чемпионат Рос-

сии. ЦСКА — «Уфа». Прямая тран-

сляция.

18.55. Футбол. Чемпионат Рос-

сии. «Краснодар» — «Сочи». Пря-

мая трансляция.

«Матч! Футбол 2»
18.55. Футбол. Чемпионат Италии. 

«Кротоне» — «Интер». Прямая 

трансляция.

21.40. Футбол. Чемпионат Ита-

лии. «Милан» — «Беневенто». Пря-

мая трансляция.

«Матч! Футбол 3»
17.55. Футбол. Чемпионат Фран-

ции. «Пари Сен-Жермен» — 

«Ланс». Прямая трансляция.

21.25. Футбол. Кубок Германии. 

Полуфинал. «Боруссия» (Дор-

тмунд) — «Киль». Прямая трансля-

ция.

«Матч! Страна»
11.55. Регби. Чемпионат России. 

Полуфинал.  «Металлург» (Ново-

кузнецк) — «Локомотив» (Пенза). 

Прямая трансляция.

«Матч! Игра»
15.55, 20.55. Мини-футбол. Клуб-

ная Лига чемпионов Европы. «Фи-

нал Восьми» в Хорватии. Полуфи-

налы. Прямые трансляции. 

21.25. Волейбол. Лига чемпионов. 

Мужчины. Суперфинал в Вероне 

(Италия). «Тренто» (Италия) — 

«Кендзежин-Козле» (Польша). 

Прямая трансляция.

02.00 (в ночь с 1 на 2 мая). Пляж-

ный волейбол. Этап «Мирового 

тура» в Канкуне (Мексика). Жен-

щины. Полуфиналы. Прямая тран-

сляция.

04.00 (в ночь с 1 на 2 мая). Пляж-

ный волейбол. Этап «Мирового 

тура» в Мексике. Мужчины. Полу-

финалы. Прямая трансляция.

«Матч! Арена»
17.55. Волейбол. Лига чемпионов. 

Женщины. Суперфинал в Вероне 

(Италия). «Конельяно» (Италия) — 

«Вакифбанк» (Турция). Прямая 

трансляция.

21.25. Волейбол. Лига чемпионов. 

Мужчины. Суперфинал. «Тренто» 

(Италия) — «Кендзежин-Козле» 

(Польша). Прямая трансляция.

2 мая, воскресенье, 
«Матч ТВ»
16.45. Автоспорт. «Формула-1». 

«Гран-при Португалии». Основная 

гонка. Прямая трансляция.

18.55. Футбол. Чемпионат Рос-
сии. «Зенит» (Санкт-Петер-
бург) — «Локомотив» (Мо-
сква). Прямая трансляция.

21.55. Футбол. Чемпионат Испа-

нии. «Валенсия» — «Барселона». 

Прямая трансляция.

00.30 (в ночь со 2 на 3 мая). Кер-

линг. Чемпионат мира среди жен-

ских команд. Россия — Эстония. 

Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
13.55. Футбол. Чемпионат России. 

«Химки»  — «Урал» (Екатерин-

бург). Прямая трансляция.

16.25. Футбол. Чемпионат Рос-

сии. «Ростов» — «Тамбов». Прямая 

трансляция.

«Матч! Футбол 2»
15.55. Футбол. Чемпионат Италии. 

«Сассуоло» — «Аталанта». Прямая 

трансляция.

18.55. Футбол. Чемпионат Италии. 

«Удинезе» — «Ювентус». Прямая 

трансляция.

21.40. Футбол. Чемпионат Ита-

лии. «Сампдория» — «Рома». Пря-

мая трансляция.

«Матч! Футбол 3»
21.55. Футбол. Чемпионат Фран-

ции. «Монако» — «Лион». Прямая 

трансляция.

«Матч! Игра»
20.00. Пляжный волейбол. Этап 

«Мирового тура» в Мексике. 

Мужчины. Женщины. Игры за 

третье место. Прямая трансля-

ция.

22.30. Пляжный волейбол. Этап 

«Мирового тура» в Мексике. 

Мужчины. Женщины. Финалы. 

Прямая трансляция.

3 мая, понедельник, 
«Матч ТВ»
14.25. Регби. Чемпионат России. 

Полуфинал. Первый матч. «Ени-

сей-СТМ» (Красноярск) — «Кра-

сный Яр» (Красноярск). Прямая 

трансляция.

«Матч Премьер»
15.30. Футбол. Чемпионат Рос-
сии. «Арсенал» (Тула) — «Спар-
так» (Москва). Прямая тран-
сляция.

«Матч! Футбол 1»
21.55. Футбол. Чемпионат Испа-

нии. «Севилья» — «Атлетик». Пря-

мая трансляция.

«Матч! Футбол 2»
21.40. Футбол. Чемпионат Ита-

лии. «Торино» — «Парма». Прямая 

трансляция.

«Матч! Игра»
20.55. Мини-футбол. Клубная 

Лига чемпионов Европы. «Финал 

Восьми» в Хорватии. Суперфи-

нал. Прямая трансляция. 

«Матч! Арена»
10.40, 12.40. Прыжки в воду. Этап 

Кубка мира в Японии. Прямая 

трансляция.

23.00. Керлинг. Чемпионат мира 

среди женских команд. Россия — 

Дания. Прямая трансляция.

Время начала трансляций указа-

но московское. В программе воз-

можны изменения и дополне-

ния.  

Подготовил Илья Трисвятский

ХОККЕЙ Омский клуб впервые завоевал Кубок Гагарина

Семья из «Авангарда»
Илья Соболев

У 
Континентальной 
хоккейной лиги — но-
вый чемпион, седь-
мой по счету. Впер-
вые в истории Кубок 
Гагарина завоевал 
омский «Авангард». В 
шестом матче финала 
«ястребы» обыграли 

московский ЦСКА — 1:0 и взяли 
верх в серии со счетом 4-2.

Когда у игроков «Авангарда» 
спрашивали, как им все-таки 
удалось справиться с армейца-
ми, все отвечали почти одно и то 
же: за счет характера, сплочен-
ности. Добавлю от себя: Омск 
выиграл еще и потому, что был, 
если можно так сказать, более 
человечным. ЦСКА приучил нас 
к тому, что это мощный, практи-
чески неуязвимый механизм, 
такой же непроницаемый, как 
его главный механик — Игорь 
Никитин. Игроки — роботы, для 
которых нет выше ценности, 
чем игровое задание. «ЦСКА — 
просто невероятная машина. У 
них четыре мощных тройки, 
шесть чумовых защитников, 
они наседают на тебя и наседа-
ют. Тебе просто нужно продол-
жать бороться», — описывал со-
перника после финала главный 
тренер «ястребов» Боб Хартли.

«Авангард» показал, что в 
хоккее все еще побеждают 
люди, а не схемы, какими бы эф-
фективными они ни были. Чем-
пионство омичей насквозь про-
низано человеческими истори-
ями. Вот автор победной шайбы 
в шестом матче и самый ценный 
игрок плей-офф Сергей Толчин-
ский. А ведь в «Авангард» он пе-
решел перед сезоном 2020/2021 
именно из армейского клуба, 
где своего воспитанника недоо-
ценили. «Я хотел выиграть в фи-
нале именно у ЦСКА», — скажет 
потом хоккеист.

Или, к примеру, словацкий 
голкипер Шимон Грубец, без 
спасений которого триумф Ом-
ска не состоялся бы. Еще осе-
нью он выступал за китайский 
«Куньлунь», не самый сильный 
клуб КХЛ, а теперь с широчен-
ной улыбкой раскланивался пе-
ред омскими фанатами: «Это 
сказка. Из «Куньлуня» поднять-
ся на вершину… Я могу только 
благодарить Бога за такое 
чудо».

Есть еще капитан Алексей 
Емелин, который пропустил по-
чти всю полуфинальную серию 
и весь финал, потому что сра-
жался в это время за свое здоро-
вье в больнице. Но его трудно-
сти, кажется, только сплотили 
команду. И конечно, второй ка-
питан «Авангарда» Илья Ко-
вальчук. Конечно, возраст и не 
та скорость. Но в клуб его брали 
не только для подвигов на льду. 
«Он держал раздевалку, — пове-

дал Хартли. — Много раз я ему 
говорил: я беру на себя то, что 
за пределами раздевалки, а ты 
отвечаешь за то, что внутри. Я 
знал, на что он способен».

Пока хоккеисты «Авангарда» 
праздновали триумф, журнали-

сты выпытывали у президента 
КХЛ Алексея Морозова: мол, за 
главный трофей бились те же ко-
манды, что и в прошлом фина-
ле-2019, не стагнация ли? Алек-
сей Алексеевич справедливо 
подчеркивал, что побеждают са-
мые стабильные. И в этом при-
мер для остальных клубов КХЛ. 
Если «Салават Юлаев» или маг-
нитогорский «Металлург» и 
уступают омичам по финансо-
вым возможностям, то несуще-
ственно. Но что сделало руко-
водство «Авангарда» после по-
ражения 0-4 в финале трехлет-
ней давности? Доверилось тре-

нерскому штабу Хартли, скру-
пулезно подбирая чемпионский 
состав.

«Мы выросли как семья. 
Много лет назад мои родители 
втолковывали мне одну вещь: 
окружай себя хорошими людь-

ми, и они сделают тебя успеш-
ным. Вот и вся история», — ска-
жет потом канадский специа-
лист, который вслед за Майком 
Кинэном стал вторым трене-
ром, выигравшим Кубок Стэн-
ли и Кубок Гагарина. А ведь, по-
жалуй, не было в лиге тренера, 
которого критиковали бы столь 
яростно, как Хартли.

Наконец, символично, что 
трофей завоевал в некотором 
смысле самый многострадаль-
ный клуб лиги. Что может быть 
хуже, чем проводить домашние 
матчи вдали от дома? Да, на аре-
не имени Юрия Ляпкина в Бала-

шихе «Авангарду» удалось со-
здать по-настоящему семейную 
атмосферу, но это все-таки не 
Омск. Оказавшись в таком по-
ложении, для «ястребов» важно 
было остаться для своего города 
своими. И клубу это удалось. 

Пригласив Ковальчука, Толчин-
ского других звезд, «Авангард» 
не забыл про воспитанников. Их 
в основном составе пока не 13, 
на которые нацеливается руко-
водство клуба, но то, что Арсе-
ний Грицюк, Егор Чинахов, Се-

мен Чистяков свой первый тро-
фей в жизни завоевали в родной 
команде, дорогого стоит.  

Хоккеисты «Авангарда» считают, что выиграть Кубок Гагарина им помогли сплоченность и характер.

Центральную игру 28-го тура нашей 
футбольной Премьер-лиги «Зенит» 
(Санкт-Петербург) — «Локомотив» 
(Москва) смотрите 2 мая на телека-
нале «Матч ТВ». Начало прямой 
трансляции в 18.55.

А К Ц Е Н Т

Боб Хартли: Много лет назад родители 
втолковывали мне: окружай себя хоро-
шими людьми, и они сделают тебя 
успешным. Вот и вся история

Баскетболисты ЦСКА уверенно обыграли турецкий 
«Фенербахче», победив в серии со счетом 3:0.

ЖДАЛИ НЕ ЗРЯ! 

Вчера вечером у строящегося спортивного комплек-

са «Арена-Омск» собрались тысячи болельщиков. Го-

род ликовал! Повсюду сигналили автомобили и гре-

мели фейерверки. Так в Омске встречали хоккейную 

команду «Авангард», впервые в истории выигравшую 

Кубок Гагарина.

Сошедших с трапа самолета «ястребов» с заветным 

трофеем приветствуют как настоящих героев. Эту по-

беду жители Омской области ждали 17 лет. Послед-

ние годы для омских болельщиков выдались непро-

стыми. Родной город любит свою команду. Однако 

вот уже третий год подряд «Авангард» вынужден тре-

нироваться и играть в подмосковной Балашихе. В 

2018 году «Арена Омск» дала трещину, и хоккеисты 

остались безо льда. Комплекс пришлось полностью 

снести, а новый пока строится.

Все это время омичи поддерживали команду как мо-

гли. Самые преданные болельщики ездили на матчи и 

тренировки в Балашиху и другие города. И вот свер-

шилось! «Авангард» выиграл шестой матч финальной 

серии против ЦСКА со счетом 1:0. В год 70-летия 

«Авангарда» Кубок Гагарина приехал в Омск.

— Мой супруг, взрослый солидный человек, распла-

кался от радости у экрана телевизора как мальчишка, 

а потом вместе с соседями запускал петарды во дво-

ре дома, — рассказывает омичка Римма Кононова.

Долгожданная победа объединила весь город. Сразу 

после того, как прозвучала финальная сирена, омичи 

высыпали на улицу. Пешеходы скандировали «Аван-

гард-чемпион» и братались с водителями проезжаю-

щих мимо машин. Кто-то пускался в пляс, кто-то разма-

хивал фирменными шарфами с «ястребами» и пел пе-

сни, кто-то открывал шампанское. Спортбары и кафе 

распахивали двери и включали музыку. На Любинском 

проспекте начались настоящие народные гуляния. Ка-

залось, в эту ночь не спал весь Омск.

Местные власти сообщили, что принято решение на-

звать в честь «Авангарда» одну из омских улиц.

— Мы верили в команду и победили! Поздравляю 

всех, дорогие друзья! Спасибо всем игрокам и всем 

болельщикам! Благодарю «Авангард» за этот яркий 

сезон! Уже в следующем году ждем команду на до-

машней арене! Выбираем улицу, которую назовем в 

честь клуба, как я обещал! — сообщил губернатор Ом-

ской области Александр Бурков  на своей странице в 

Instagram.

Омичи, в свою очередь, уже предлагают назвать в 

честь любимого «Авангарда» целую площадь — возле 

нового ледового дворца либо у СКК имени Блинова. И 

с нетерпением ждут, когда команда победителей вер-

нется в родной город насовсем. Они это заслужили.

Подготовила Наталья Граф, 
«Российская газета», Омск
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Чемпионат КХЛ 2020/2021 — как 
это было
rg.ru/sujet/6450

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ-2022

Состоялась жеребьевка финального турнира мужского 

чемпионата Европы-2022, который пройдет сразу в четы-

рех странах с 1 по 18 сентября будущего года. На предва-

рительном этапе сборная России выступит в столице Гру-

зии Тбилиси в одной компании с хозяевами площадки, ко-

мандами Испании, Турции, Бельгии и Болгарии. Матчи дру-

гих шестерок этого раунда сыграют в Кельне (Германия), 

Милане (Италия) и Праге (Чехия). По четыре лучших сбор-

ных от каждой группы выйдут в плей-офф, продолжая борь-

бу за награды в немецком Берлине.

Подготовил Илья Трисвятский
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